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С
емья граждан Лат-
вии, проживающая 
в Швеции, запроси-
ла в России полити-
ческое убежище. 
П р и ч и н о й  с та л и 
угрозы представи-
телей опеки сканди-
навской страны, ко-

торые хотели изъять несовер-
шеннолетних детей у родителей 
и передать на воспитание в дру-
гую семью из-за пророссийско-
го настроения мамы и папы. 
Сейчас переселенцам помога-
ют государственные службы 
Карелии.

Инита и Роландс — этниче-
ские латыши. Она никогда не 
была в России, он же в далеком 
детстве как-то приезжал к 
родственникам в Псков. Оттуда 
родом была его бабушка, кото-
рая все время проживала в Лат-
вии. И все было бы хорошо.

В последние годы семья об-
основалась в небольшом швед-
ском населенном пункте. Здесь 
родились и их дети. Когда нача-
лась пандемия в связи с корона-
вирусной инфекцией, выручало 
пособие, которое выплачивали 
на троих детей. 

Но после начала специаль-
ной военной операции в семье 
начались неожиданно пробле-
мы. С двумя старшими детьми 
стали вести странные разгово-
ры в школе, а сотрудники детса-
да стали родителей упрекать, 
что младший заявляет, что он 
русский. И такое поведение 
недопустимо...

А тут еще сосед-швед, жив-
ший по соседству, подложил 
свинью. Населенный пункт не-
большой, все на виду, и всем 
известно, кто чем живет. Тем 
более он иногда заходил и 
удивлялся, что дети смотрят 
русские мультфильмы, а на 
столе стоит чашка с портретом 
Владимира Путина... И он акку-
р а т н о  п о - ш в е д с к и  н а ч а л 
«капать» во все органы: мол, 
не порядок, в поселке замаски-
ровались агенты Кремля. В ре-
зультате семьей Иниты и Ро-
ландса заинтересовались мест-
ные власти. 

Представители опеки сперва 
вели с ними воспитательные 
разговоры. А затем откровенно 
стали грозить родителям, что 
изымут детей и передадут их в 
другую семью на перевоспита-
ние. 

Не дожидаясь худшего, су-
пруги начали консультировать-
ся в российском консульстве по 

поводу оформления докумен-
тов на переселение в страну и 
оформления паспортов для де-
тей. Но на это требовалось вре-
мя. А судебные разбирательства 
уже начались. 

— Мы с женой реально испу-
гались, что наших мальчиков 
могут действительно забрать и 

передать на воспитание в чу-
жую семью, — рассказывает Ро-
ландс. — Поэтому решили ехать 
в Россию самостоятельно — без 
российских виз и паспортов на 
детей, на свой страх и риск. 

Глава семейства посадил в 
машину жену, троих сыновей, и 
все вместе отправились из Шве-

ции в Финляндию. Границы 
между двумя государствами 
нет,  поэтому тут  не  было 
проблем. Спокойно добрались 
до пункта пропуска Люття, что 
на границе с Карелией. 

— Не представляли, как быть 
и что делать дальше, — смеется 
Роландс. — Но, видимо, не зря го-

ворят, что обиженным Бог по-
могает. Случилось просто не-
предвиденное...

Финские пограничники поче-
му-то не обратили внимания на 
машину с номерами Евросоюза. 
То ли, может, из-за нынешней не-
простой ситуации — автомоби-
лей вообще очень мало пересе-
кает границу Суоми и России, то 
ли семье действительно повезло. 
Открылся шлагбаум,  и 
Роландс потихоньку 
поехал.

Гроссмейстер 
Сергей Карякин: 
Играю в шахматы только 
под российским флагом

ЛЮДИ Почему шведские дети оказались виноваты в том, 
что смотрят российские мультики

Шведская стенка

Елена Яковлева

С
найперы прежде всего це-
лятся в батюшек,  на эту 
поразительную, но уже 

наблюдаемую на фронтах спе-
цоперации закономерность 
обратил внимание Патриарх 
Московский и всея Руси Ки-
рилл, выступая вчера в Государ-
ственной Думе в рамках XI Ро-
ждественских парламентский 
встреч.

Пять священников Русской 
православной церкви убиты на 
переднем крае. Хотя им почти 
сразу после начала СВО зако-
нодательно была предоставле-
на отсрочка от мобилизации: 
они по канону не могут брать в 

руки оружие. Но едут в зону во-
енного конфликта и участвуют 
в нем, помогая тем, кто воюет. 
Привозя помощь — продукты и 
обмундирование, утешая, ис-
поведуя, причащая, иногда 
перетаскивая и перевязывая 
раненых. А иногда и поднима-
ясь вместе с солдатами в атаку. 
Без оружия. С крестом. Идти в 

атаку впереди наступающих — 
еще дореволюционная практи-
ка русского священства. Конеч-
но, редкая, потому что героиче-
ская. Но не умершая. Одному 
из убитых во время спецопера-
ции священников, за которым 
как раз прицельно охотились с 
другой стороны, «батюшке 
спецназа», отцу  Михаилу Васи-

льеву недаром присвоено зва-
ние Героя России.

Патриарх, выступая в Госду-
ме, попросил не забыть о свя-
щенниках на фронте и законо-
дательно закрепить за ними все 
те социальные гарантии, кото-
рые есть у воюющих солдат, и 
это всего скорее будет сделано. 
Но под прицелом сегодня нахо-
дятся не только священники на 
переднем крае. Под него попада-
ет и сама православная церковь. 
Под особо расстрельным огнем 
оказалась каноническая Укра-
инская православная церковь. 
Она подвергается беспреце-
дентным преследова-
ниям со стороны госу-
дарственной власти.
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5 РАКУРС В США посчитали, 
сколько заработают 
на украинском конфликте

В карманы 
демократии

Александр Гасюк

Конфликт на Украине для США — это, как говорят в 
Америке, «только бизнес и ничего личного». Такой вы-
вод можно сделать из нового исследования вашинг-
тонской НПО «Фонд по защите демократий» (FDD), со-
гласно которому прямая финансовая выгода США от 
затягиваемого ими конфликта на Украине составит 
как минимум 21,7 миллиарда долларов.

Сумма отправится прямиком в бездонные карманы 
американского ВПК, которому предстоит произвести 
и продать своим союзникам по НАТО военную технику 
на замену оружия, отправляемого в Киев партнера-
ми-натовцами по указке США. И кто бы сомневался, 
что «защита демократий» для не замеченной в альтру-
изме Америки — дело отнюдь не бескорыстное. Но от 
открытого обсуждения финансового навара на укра-
инской трагедии и собственных союзниках в Вашинг-
тоне до сих пор воздерживались.Теперь же фонд, в ру-
ководстве которого прочно засели отставной глава 
Пентагона Леон Панетта, экс-советник президента по 
нацбезопасности Герберт Макмастер и прочие выход-
цы из силовых структур США, с бухгалтерской точно-
стью подбили предстоящие доходы амери-
канской оборонки и прочие материальные 
выгоды от конфликта на Украине.

ЭКСПОРТ Европа платит 
за нефть и газ из России 
больше всех

Бочке ищут дно

Сергей Тихонов

С начала этого года Европа сохраняет мировое первен-
ство по объему выплат за импорт нефти, газа и нефте-
продуктов из России. Такие данные приводит финский 
Центр исследований в области энергетики и чистого 
воздуха (CREA). Более того, за последнюю неделю, с 16 
по 23 января, только страны Евросоюза по этому пока-
зателю обогнали Китай. 

На прошлой неделе Евросоюз закупил наших угле-
водородов приблизительно на 670 млн евро. Если к 
этому объему добавить не входящую в ЕС Турцию со 
180 млн евро, то общая сумма обгонит совместные за-
купки наших углеводородов Китая и Индии. И это не-
смотря на то, что в Евросоюз уже не поставляется рос-
сийский уголь и нефть, отгружаемая через морские 
порты, и экспорт нашего газа в ЕС сократился до 
многолетнего минимума. А в Европе есть еще страны, 
не входящие в ЕС, кроме Турции, также закупающие 
наше сырье. 

В этой статистике не учитывается «серая зона» тор-
говли с перегрузкой нашей нефти в море с танкера на 
танкер и возможный реэкспорт нашей нефти после 
смешивания с сортами из других стран в портах. По 
данным Bloomberg, в январе перевалка в море россий-
ской нефти составит 14 млн баррелей, почти 10% от 
суммарного экспорта нефти нашей страной за месяц. А 
по данным того же CREA, около 20% танкеров 
с российской нефтью выходят из наших пор-
тов, не имея конечного пункта назначения. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 27.01.23

Австралийский доллар  49,0935
Азербайджанский манат  40,6625
Армянский драм**  17,4716
Белорусский рубль  26,1892
Болгарский лев  38,4462

Бразильский реал  13,5438
Венгерский форинт**  19,3821
Вон Республики Корея***  56,1683
Вьетнамский донг****  29,2846
Гонконгский доллар*  88,4534

Грузинский лари  26,0943
Датская крона  10,1096
Дирхам ОАЭ  18,8201
Доллар США  69,1263
Евро  75,3348

Египетский фунт*  23,1377
Индийская рупия**  84,9659
Индонезийская рупия****  46,2136
Казахстанский тенге**  14,9815
Канадский доллар  51,6138

Катарский риал  18,9907
Киргизский сом**  80,2651
Китайский юань  10,2491
Молдавский лей* 36,6448
Новозеландский доллар  44,7938

Новый туркменский манат  19,7504
Норвежская крона*  69,8987
Польский злотый  15,9527
Румынский лей  15,4289
СДР  93,2998

Сербский динар**  64,3171
Сингапурский доллар  52,6877
Таджикский сомони*  67,2415
Таиландский бат*  21,1564
Турецкая лира*  36,7656

Узбекский сум****  61,2133
Украинская гривна*  18,7173
Фунт стерлингов  85,4263
Чешская крона*  31,5818
Шведская крона*  67,7709

Швейцарский франк  75,1700
Южноафриканский рэнд*  40,4917
Японская иена**  53,5075
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ФИНАНСЫ Минфин 
предложил понизить 
планку инвестирования 
из ФНБ снова до 7%

Что сюда 
вложено

Роман Маркелов

Минфин предложил вернуть прежнюю планку, по до-
стижении которой можно начинать инвестировать 
средства из ликвидной части Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) — 7% ВВП против нынешних 
10%. Со времени повышения порога обстоятельства 
кардинально изменились: возврат к прежнему значе-
нию поможет быстрее начать вкладывать в поддержку 
экономики и финансировать антикризисные проекты.

Инициатива содержится в большом проекте попра-
вок в Бюджетный кодекс, который минфин разместил 
для общественного обсуждения.

Порог инвестирования денег из Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ) повысился с 7% до 10% 
ВВП относительно недавно, в конце 2021 года. Пока 
объем ФНБ не достигает установленного порога, день-
ги из него могут размещаться только на банковских 
счетах и депозитах Банка России. После достижения 
отметки средства, поступившие сверх указанного по-
рога, могут вкладываться в другие финансовые активы 
и проекты. Рост планки тогда объяснялся сни-
жением долгосрочных рисков, связанных с 
энергопереходом.
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Снайперы 
целятся 
в батюшек

Обыски, уголовные дела по надуманным 
предлогам, оскорбление святынь, которые мы 
наблюдаем на Украине, Патриарх Кирилл срав-

нил с безбожной практикой преследования Русской 
церкви в советские времена. Это преследование надо 
воспринимать как часть глобального внешнего заказа, 
уверен Патриарх. По представлениям заказчиков неза-
висимое каноническое православие  должно быть уни-
чтожено. Независимость православия, неуправляемо-
го извне, и независимость России, опирающейся преж-
де всего на свои собственные традиционные духовные 
ценности, — это звенья одной цепи, тоже находящейся 
по давним прицелом.

Безоговорочно миротворчески настроенная, но не-
зависимая  Русская православная церковь не может 
позволить себе стать объектом привычных манипу-
ляций политически ангажированных  и нелояльно на-
строенных к русскому миру мировых институтов. Мы 
уже чуть ли не полвека наблюдаем, как строго призы-
вают к ответу за чьи-то нарушенные права одних, и 
как закрывают глаза на проделки других.

Поэтому когда 
от церкви ждут 
кому-то полити-
чески очень угод-
ного «нет вой-
не», ее иерархи со 
скорбью и здра-
вомыслием отве-
чают, что Господь 
предупреждал нас 
в Евангелии, что 
войны будут со-
провождать нас до 
конца времен как 
следствие грехов-
ности мира. И столь 
же трезво церковь 
предупреждает, 
что не  желающая 
замечать этого публика, вытеснившая из своего со-
знания, например, страдания людей от обстрелов на  
Донбассе начиная с 2014 года, уже не сможет больше 
спрятаться от реальностей войны.

Церковная реакция на войну сформировалась в ве-
ках и остается неизменной, подчеркивает Патриарх.  
Церковь отвечает на нее молитвой, которая сегодня 
возносится во всех храмах, объединяя миллионы лю-
дей. И  добавляет к ней — вера без дел мертва —  еще и  
огромное доброделание своих прихожан и волонтеров. 
Помощь беженцам и всем пострадавшим в ходе воен-
ного конфликта стала ее особой заботой. 

Еще важнее для церкви — прямая помощь раненым 
воинам и всем, кто несет очень тяжелый фронтовой 
труд. Тем более что среди российских воинов много пра-
вославных людей. Здесь логика проста.  Родина требу-
ет защищать себя, и задача воина «честно и самоотвер-
женно выполнить свой долг, сохраняя душевное благо-
родство и достоинство», считает Патриарх. Но при этом 
подчеркивает, что «борьба с врагом для христианина не 
должна превращаться в ненависть к отдельному челове-
ку, которая сопровождается невероятной жестокостью, 
как мы это знаем по случаям обращения с нашими плен-
ными  по ту сторону ведения боевых действий».

Церковь никогда не делила и не делит свою паству на 
чужих и своих, не противопоставляет людей друг другу, 
зная, что в  очах Божиих ценность имеет каждый чело-
век, напомнил нам Патриарх. Невозможны разделения 
паствы  по политическим и другим подобным призна-
кам. А единая Киевская купель крещения для русских, 
украинцев и белорусов, по его словам, все-таки серьез-
ное свидетельство того, что народ Украины и России не 
может быть заинтересован в развернувшейся между 
странами междоусобной брани.

— Поверьте мне, у меня есть достаточно информации 
из глубин украинской жизни, которая свидетельствует 
именно об этом, — сказал Патриарх.

Но этот общий для нас мир и единая купель креще-
ния тоже уже давно под прицелом.

— Всем людям доброй воли нужен справедливый 
и прочный мир. Но сформировавшийся на Западе 
ценностный политический мейнстрим приводит к тому, 
что традиционные нормы христианской нравственно-
сти, особенно касающейся брака и семьи, подвергают-
ся целенаправленной маргинализации, — напомнил Па-
триарх. — Мы не можем согласиться и смириться с над-
ругательством над нашим духовным наследием и поз-
волить вернуться во времена, когда под лозунгами про-
гресса из жизни людей удалялась вера и их националь-
ная и куль турная идентичность.

Обратившись к теме покинувших Россию граждан 
(по предположению Патриарха, «всего скорее из-за 
страха смерти, который они испытали»), он посчитал, 
что многие из них «нуждаются в духовной помощи, в на-
зидании». Отметил, что люди  уехали по разным моти-
вам, и посоветовал не  спешить выносить общие сужде-
ния обо всех. Удивляться массовым отъездам, по его 
словам, тоже не нужно: многие годы в России молодому 
поколению насаждались  импортированные извне и не-
критично воспринятые им ложные ценности.

— Часть нашей молодежи превращена во «внутрен-
нюю эмиграцию», тогда как ситуация в Отечестве тре-
бует от них, как и ото всех, здравомыслия и патриотиз-
ма, — отметил Патриарх. Он также обратил внимание 
депутатов на проблемы восстановления городов и сел и 
готовности церкви участвовать в залечивании ран воен-
ных действий. С  одобрением отозвался о законодатель-
ном запрете для иностранцев использования услуг сур-
рогатных матерей в России и напомнил о давно предла-
гаемой им мере против абортов — выведении их из си-
стемы ОМС и исключения из схем возможной наживы 
для тех, кто делает платные аборты. В России нужно 
увеличивать законодательную поддержку материнства 
и помощи многодетным семьям, считает патриарх, по-
скольку военные события и пандемия ковида усугубля-
ют стоящий перед Россией демографический вызов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин подготовил поправки в законы для социальной поддержки 
жителей новых регионов

По общим нормам
Владимир Кузьмин

С 
1 марта пенсии в новых 
регионах страны будут 
назначаться по общерос-

сийским нормам. Со следующе-
го года жители ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей 
смогут заключать социальные 
контракты. Правительство про-
должает интеграцию террито-
рий в единое социально-эконо-
мическое пространство России.

Кабинетом министров подго-
товлен ряд поправок в законода-
тельство для внедрения в субъек-
тах Федерации общероссийской 
системы социальной защиты, 
чтобы их жители могли пользо-
ваться теми же мерами господ-
держки, что и по всей стране, по-
лучать ежемесячные выплаты и 
набор социальных услуг. Один из 
законопроектов предусматрива-
ет особый порядок установления 
среднего прожиточного миниму-
ма, рассказал премьер-министр 
Михаил Мишустин на заседании 
правительства. Его размер ис-
пользуется для расчета объема 

помощи, в том числе единого по-
собия нуждающимся семьям с 
детьми и беременным женщи-
нам. «Общероссийские меры со-
циальной защиты распростра-
нятся и на людей с ограничени-
ями по здоровью, и на другие 
льготные категории граждан. Со 
следующего года появится воз-
можность заключить социаль-
ный контракт», — рассказал глава 
кабмина. «Все эти виды поддерж-
ки помогают людям преодолеть 
непростую материальную ситу-
ацию и, соответственно, долж-
ны предоставляться в полном 
объеме и в срок», — указал он.

С 1 марта пенсии для жителей 
новых регионов будут назна-
чаться по российским нормам. В 

тех случаях, когда у граждан не 
будет возможности подтвердить 
свой заработок и стаж докумен-
тами от работодателей, государ-
ственных или муниципальных 
органов, им помогут специально 
созданные межведомственные 
комиссии. Они проследят, что-
бы права граждан были защи-
щены, заверил Мишустин. Как 
и по всей стране, подчеркнул 
премьер, пенсии и надбавки к 
ним будут индексироваться. «От 
своевременного выполнения та-
ких обязательств напрямую за-
висит качество жизни людей, и 
они должны четко исполняться 
в каждом регионе», — заметил он.

Скоро в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, 

Запорожской и Херсонской об-
ластях в полной мере заработа-
ет система обязательного соци-
ального страхования, которая 
гарантирует гражданам оплату 
больничных. В документе опре-
делены правила назначения по 
отечественным нормам посо-
бий по беременности и родам, а 
также по уходу за ребенком до 
полутора лет, которое раньше 
в регионах не предусматрива-
лось. Граждане смогут получать 
компенсации при несчастных 

случаях на производстве и про-
фессиональных заболеваниях на 
основании российского законо-
дательства. «Причем, если рань-
ше человеку были назначены та-
кие выплаты в большем разме-
ре, до 1 марта они сохранятся 
в прежнем объеме», — обратил 
внимание Мишустин.

В этом году кабинет мини-
стров направит свыше одного 
миллиарда рублей для выпла-
ты пособий по безработице в 
новых регионах. Если потребу-
ется, то будут выделены допол-
нительные средства, заявил 
премьер-министр. Он попро-
сил вице-премьера Татьяну Го-
ликову и главу минтруда Анто-
на Котякова внимательно сле-
дить за внедрением системы 
социальной защиты на новых 
территориях по общероссий-
ским стандартам.  

Михаил Мишустин: С 1 марта пенсии в новых регионах будут назначаться по российским нормам. 

Тем временем

Михаил Мишустин постановил провести в стране эксперимент по вне-

дрению системы, исключающей техническую возможность продажи 

просроченной продукции, а также незаконно введенных в оборот та-

бачных и никотинсодержащих товаров. Он начнется 1 февраля и про-

длится до 1 августа. Эксперимент пройдет на добровольной основе. 

В него включили отдельные виды молочной продукции, в том числе 

предназначенной для детей, бутилированную питьевую и минеральную 

воду, пиво и некоторые слабоалкогольные напитки. Не допущенные к 

продаже товары будут отслеживаться с помощью средств маркировки 

системы «Честный знак». Из табака и никотиносодержащей продукции 

отобраны курительный, жевательный и нюхательный табак, табак для 

кальяна, курительные смеси для кальяна, не содержащие табака, а так-

же электронные системы нагревания табака. Если результаты экспери-

мента будут положительными, то в будущем покупку незаконной про-

дукции или с истекшим сроком годности начнут блокировать кассовые 

аппараты с соответствующим программным обеспечением.

1

ИННОВАЦИИ 
«Суперджет» 
увеличит 
дальность 
полетов

НАБИРАЕТ 
ВЫСОТУ
Алексей Любовецкий

Росавиация одобрила уста-
новку на самолет «Супер-
джет-100» (SSJ-100) дополни-
тельной топливной системы. 
Это позволит увеличить даль-
ность полетов.

«Росавиацией по заявке 
ПАО «Корпорация «Иркут» вы-
дано одобрение главного изме-
нения типовой конструкции 
самолета «Сухой Суперджет» 
(RRJ-95), заключающегося в 
установке дополнительной 
топливной системы увеличен-
ной емкости», — сообщили в ве-
домстве.

Изменения в характери-
стиках позволят самолету уве-
личить дальность полетов, тем 
самым расширив географию 
маршрутов, пояснили в Роса-
виации. Sukhoi Superjet 100 
(SSJ-100) способен перевозить 
98 пассажиров на расстояние 
до 3 тысяч километров в базо-
вой модели и до 4,5 тысячи в 
модификации с увеличенной 
дальностью.

В конце 2023 года должна 
появиться полностью импор-
тозамещенная версия SSJ-100 — 
SSJ-New с российским двига-
телем ПД-8. В самолете плани-
руется заместить около сорока 
иностранных систем и компо-
нентов. Так, переход на отече-
ственные узлы касается систем 
кондиционирования, тормо-
жения, электроснабжения, во-
доснабжения и удаления отхо-
дов. Замене подвергнутся кис-
лородная система экипажа, 
датчики утечки воздуха, сиг-
нализатор обледенения и тем-
пературы воздуха, шасси, пас-
сажирские кресла, теплозвуко-
изоляция. 

Ограничения, введенные 
весной 2022 года против рос-
сийской гражданской авиа-
ции, сделали необходимой 
ускоренную замену импорт-
ных комплектующих на рос-
сийские. Самолет SSJ-New 
должен прийти с 2024 года на 
смену «импортозависимому» 
«Суперджету».  

ТРАНСПОРТ 

Перевозка угля 
в северо-
западные 
порты растет

ПОШЛИ В ГОРУ

Алена Шадрина

Погрузка угля в направле-
нии северо-запада России по 
Октябрьской железной доро-
ге восстанавливается с октя-
бря 2022 года, сообщил заме-
ститель генерального директо-
ра ОАО «РЖД» Алексей Шило. 
Объемы перевозки растут и в 
начале этого года.

«Сегодня все порты загру-
жены по перерабатывающей 
способности. Все компании 
смогли договориться о стои-
мости доставки своей продук-
ции», — заявил представитель 
перевозчика. По его словам, ис-
ходя из того, как растут объемы 
погрузки, дополнительной под-
держки не требуется. 

Всего в этом году планирует-
ся вывезти около 111 млн тонн 
угля.

На восточном направле-
нии пропускные способности 
железной дороги растут, но 
по-прежнему есть сложности. 
«В нынешней ситуации, когда 
предприятиям требуется под-
держка, на Восточном полигоне 
грузы все еще стоят в очереди. В 
этой ситуации стимулировать 
перевозки за счет скидок — не-
правильное решение. Лучше, 
чтобы непосредственно госу-
дарство определило стимулиру-
ющие меры. 

На востоке дополнительной 
стимуляции за счет скидок не 
должно быть», — сказал Шило. 
В этом году планируется пере-
везти по Восточному полигону 
105,7 млн тонн угля.

При этом представитель 
РЖД добавил, что в компании 
всегда занимаются скидками, 
так как есть обращения по это-
му вопросу. «Из простых при-
меров могу сказать, что мы 
сейчас совместно с нашими 
партнерами по коридору Се-
вер — Юг — Ираном и Казахста-
ном — приняли решение сни-
зить тарифы на 2023 год, чтобы 
раскатать этот коридор», — ска-
зал Шило.

В 2023 году будет увеличе-
на передача российских грузов 
через границу Казахстана и Ки-
тая, добавил он.  

А К Ц Е Н Т

Все эти виды поддержки помогают людям преодолеть 
непростую мате риальную ситуацию, и, соответственно, 
должны предоставляться в полном объеме и в срок

ОФИЦИАЛЬНО 

Для поддержки предпринимателей и упрощения административных проце-

дур правительство продлило с 1 января и до конца года действующие разре-

шения организаций из отдельных сфер. Это касается, в частности, транс-

порта, экологии, промышленной безопасности, связи, телерадиовещания, 

оборота ветеринарных лекарств и кормовых добавок. В общей сложности 

решение затрагивает более сотни видов разрешений. По словам Михаила 

Мишустина, предприятиям вновь не придется ничего делать — государ-

ственные органы сами внесут изменения в реестры и базы данных. «По-

шлины или сборы уплачивать для этого тоже не надо. Бесплатным будет и 

оформление необходимых лицензий», — подчеркнул Мишустин. Такой же 

порядок будет действовать и на территории Донецкой и Луганской народ-

ных республик, Запорожской и Херсонской областей, добавил премьер.

Патриарх Кирилл: Задача воина — выполнить долг, сохраняя 
душевное благородство и достоинство.
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Преследование 
канонической 
православной 
церкви надо 
воспринимать 
как часть 
глобального 
заказа извне

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Мы категорически против 
предания забвению преступлений нацистов

Без срока давности

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин вче-
ра провел в Крем-
ле встречу с глав-
н ы м  р а в в и н о м 
России Берлом Ла-
заром и президен-
том Федерации 
еврейских общин 

Александром Бородой. Встре-
ча была приурочена к Между-
народному дню памяти жертв 
Холокоста. Президент подчерк-
нул, что преступления наци-
стов не имеют срока давности и 
Россия против предания их заб-
вению.

«Позиция нашей страны хо-
рошо известна. Из всех уни-
чтоженных нацистами евреев 
большинство как раз были гра-
жданами Советского Союза, и 
это наша общая боль», — заявил 
Путин в начале встречи.

Россия проводит свою полити-
ку для того, чтобы ничего подоб-
ного в истории человечества 
больше никогда не повторилось. 
«Мы категорически против пре-
дания забвению преступлений 
подобного рода, которые не име-
ют срока давности», — подчерк-
нул президент.

Путин рассказал, что след-
ственные органы РФ, прокурату-
ра проводят серьезную работу по 
выявлению преступлений наци-
стов, причем в отношении всех 

граждан бывшего СССР, вне зави-
симости от их национальности. 
«Безусловно, эта работа будет и 
является существенным вкладом 
в то, чтобы раскрыть преступле-
ния нацизма и в отношении са-
мих евреев», — подчеркнул Путин.

Несмотря на усилия России, 
не все страны готовы к сотруд-
ничеству по этому вопросу. «Мы 
делаем все для того, чтобы и на 
международном уровне это было 
поддержано. К сожалению, под 
различными предлогами мно-

гие страны уклоняются от соли-
дарной работы в этой важней-
шей сфере. Но мы вне зависимо-
сти от текущей политической 
конъюнктуры будем продол-
жать это делать», — заявил пре-
зидент. При этом он подчеркнул, 
что еврейские организации во 
всем мире поддерживают работу 
России.

Президент отметил, что зна-
ет и позицию еврейской общины 
России, и государства Израиль 
по поводу роли и значения Крас-
ной армии в победе над нациз-
мом и фашизмом. «Мы это высо-
ко очень ценим, но, еще раз хочу 
повторить, для нашего народа это 
имеет особое значение», — ска-
зал он.

В свою очередь, главный рав-
вин России Берл Лазар поблагода-
рил Владимира Путина за то, что 
сегодня в России евреи чувству-
ют себя комфортно. Он также за-
верил президента, что еврейская 

община готова делать все воз-
можное для достижения мира.

«Мы все понимаем, что мы все 
дети единого Бога, и наше жела-
ние — чтобы все дети жили в брат-
стве, взаимопонимании, в друж-
бе, уважали друг друга. Когда 
люди страдают, значит, кто-то не 
дает им жить спокойной нормаль-
ной жизнью. Талмуд говорит, что 
тот, кто спас жизнь одного чело-
века, будто бы спас весь мир, и я 
повторю: мы, как еврейская об-
щина не только в России, а во 
всем мире, готовы сделать все, 
чтобы нашлись какие-то мирные 
решения», — сказал он. По его сло-
вам, еврейский народ особенно 
хорошо понимает, что такое стра-
дание, поэтому готов делать все, 
чтобы люди жили мирной хоро-
шей жизнью.  

Владимир Путин сожалеет, что мно-
гие страны не намерены сотрудни-
чать в вопросе пресечения преступ-
лений нацистов.

А К Ц Е Н Т

Россия проводит такую политику, 
чтобы преступления, 
подобные Холокосту, не повторились 
в истории человечества
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СНАБЖЕНИЕ

ЧТО У БОЙЦА НА ОБЕД

Юрий Гаврилов

Специалисты Федерального ис-
следовательского центра пита-
ния, биотехнологии и безопас-
ности пищи совместно с ин-
дустриальными партнерами 
разработали для участников 
специальной военной опера-
ции особые продукты. Их упо-
требление, утверждают в ФИЦ, 
способствует концентрации 
внимания, повышению выно-
сливости и мобилизации всех 
сил организма. 

Поэтому пищевые новинки 
рекомендованы как военнослу-
жащим, так и мирным гражда-
нам, вынужденным находиться 
в зоне боевых действий. 

Такого рода продукция про-
ходит не только тщательную 
проверку, но и обязательную 
апробацию в регионах ее пред-
полагаемого использования. 
Как сообщили РИА Новости в 
пресс-службе ФИЦ, новый ра-
цион питания уже передали в 
Федеральное медико-биологи-
ческое агентство России и Во-
енно-медицинскую академию 
имени С.М. Кирова. Свою оцен-
ку ему также выставят военные 
тыловики. Ну и, конечно, сами 
военнослужащие. 

Какие продукты ученые 
включили в особый рацион, по-
дробный состав его ингреди-
ентов в центре не разглашают. 
Возможно, это связано с тем, 
что многие элементы такой 
пищи уже рекомендованы и ис-
пользуются космонавтами. 

А вот о пользе употребления 
своих продуктов в центре гово-
рят охотно. В частности, указы-
вают на их способность помочь 

нашим военным и гражданско-
му населению новых террито-
рий переносить неблагоприят-
ные погодные условия, низкие 
температуры, стресс, усталость 
и недостаток сна.

«Производители ждут ко-
манды, чтобы развернуть про-
мышленный выпуск продуктов 
под общим названием «Дон-
басс», — отметили в ФИЦ.  

К слову, содержание обыч-
ного военного пайка составляет 
3590 калорий. Но в армии суще-
ствуют несколько особых раци-
онов питания. К примеру, в том, 
что используется в подразделе-
ниях спецназначения, калорий-
ность увеличена до 4500 кало-
рий. В этот паек в числе прочего 
входят девять видов мультизла-
ковых, протеиновых и фрукто-
во-злаковых батончиков.

Ну, а если говорить о пита-
нии наших военных в зоне СВО 
в целом, то оно трехразовое и 
«горячее» даже на передовых 
позициях. Хотя противник, ко-
нечно, вносит в распорядок 
приема пищи свои корректи-
вы. Во время его атак и обстре-
лов бойцам иногда приходится 
ограничиваться консервами, 
запас которых имеется у каждо-
го командира и тыловика.

Впрочем,  негласное ар-
мейское правило «Война вой-
ной, а обед по расписанию» все 
же действует. Эти самые обеды, 
а также завтраки с ужинами на-
шим военным готовят штат-
ные либо нештатные повара, в 
распоряжении которых поле-
вые армейские полевые кухни 
ПАК-200М на базе шасси Ка-
мАЗ-5350 и КП-130М на 200 и 
130 человек соответственно.  

АРСЕНАЛ

«ЛЕОПАРДЫ» УНИЧТОЖИТ РОБОТ
В зону проведения СВО, возможно, будут поставле-

ны робототехнические комплексы «Маркер», причем 

в двух комплектациях — разведывательном и боевом. 

Сообщается, что боевые «Маркеры» смогут уничто-

жать даже такие танки, как «Абрамс» и «Леопард».

Впервые два робототехнических комплекса «Мар-

кер» открыто показали на военно-техническом фору-

ме «Армия-2022» в рамках экспозиции «Роскосмо-

са». Один — на колесном шасси, другой — на гусенич-

ном.

Эти машины спроектировали в НПО «Андроидная 

техника» в рамках совместного проекта с Фондом 

перспективных исследований. Впервые о «Маркере» 

заговорили несколько лет назад. И робот сразу вы-

звал интерес со стороны «Роскосмоса», Росгвардии 

и РЖД. При этом «Роскосмос» в 2021 году решил 

провести тестирование «Маркера» в качестве робо-

тизированного охранного комплекса космодрома 

Восточный. 

В рамках испытаний шла отработка автономного па-

трулирования объектов наземной космической ин-

фраструктуры, выявления нарушителей периметра 

охраны, их идентификации и перехвата, противодей-

ствия террористическим актам, борьбы с беспилот-

ными летательными аппаратами. Испытывалась плат-

форма на колесном шасси.

«Маркер» был оснащен широким спектром наблюда-

тельной аппаратуры. В нее входили различные систе-

мы технического зрения, позволяющие контролиро-

вать наземные территории и воздушное про-

странство в любое время суток при любых погодных 

условиях.

Испытания, как заявлялось, прошли успешно. Робот 

двигался самостоятельно по довольно сложному 

маршруту. Было отмечено, что все препятствия на 

его пути своевременно выявлялись и успешно 

преодолевались. Автономность платформы обеспе-

чивалась за счет модульной многоспектральной си-

стемы технического зрения, отработка данных в кото-

рой осуществлялась нейросетевыми алгоритмами.

Выяснилось, что колесный «Маркер» может двигать-

ся без дозаправки не менее 60 часов, то есть быть 

«на службе» двое с половиной суток. Как поясняли 

тогда разработчики, низкий расход — три литра ди-

зельного топлива на 100 километров пути обеспечи-

вает гибридная силовая установка и электродвига-

тель, добавляющий еще один час движения на акку-

муляторах.

Разработчики подчеркивали, что роботизированная 

платформа массой около трех тонн может быть носи-

телем пулеметного и ракетного вооружения, а также 

беспилотных летательных аппаратов.

«Маркер» на колесном шасси, скорее всего, в рам-

ках СВО сможет использоваться как робот-развед-

чик. Тем более что на нем можно устанавливать квад-

рокоптеры, которые расширят зону наблюдения.

А вот гусеничное шасси вполне подойдет для уста-

новки на нем ракетно-стрелкового вооружения. Со-

общалось, что гусеничный «Маркер» спокойно несет 

12,7-мм пулемет «Утес» и блок из ручных противотан-

ковых гранатометов РПГ-26. Предусмотрена также 

установка дронов-камикадзе.

Робототехнический комплекс «Маркер» испытывали 

и в качестве комплекса ПВО «ближней руки». Оказа-

лось, что он весьма эффективен для борьбы с малы-

ми беспилотными летательными аппаратами, а также 

вражескими дронами-камикадзе. В ходе проведения 

испытаний «Маркер» обнаруживал беспилотники в 

автоматическом режиме и поражал их на небольших 

расстояниях.

Платформа была оснащена радарным комплексом, 

который обнаруживал и распознавал цели, координа-

ты которых передавались в стрелковый модуль. Дро-

ны поражались из штатного пулемета. С учетом того, 

что стрелковый комплекс способен вращаться со ско-

ростью почти 360 градусов в секунду, он мгновенно 

перенацеливается и может вести огонь даже по рою 

беспилотников, летящих с разных направлений. 

Робототехнические комплексы «Маркер» были свое-

образными звездами форума «Армия-2022». Теперь 

они могут пройти боевую обкатку в зоне СВО.

Подготовил Сергей Птичкин

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

БАЛЛАДА О БОРЬБЕ

Руслан Мельников, 
текст, фото

В 
ДНР рассказали, как пес-
ни Высоцкого помогают 
воевать.

«Российская газета» выпол-
нила просьбу читателя из Брян-
ской области, который прислал 
в редакцию деньги на портатив-
ную мобильную колонку, а так-
же аудиозаписи Высоцкого, что-
бы мы вручили его песни бой-
цам на передовой.

 «Я буду знать, что мой Вы-
соцкий воюет вместе со всеми», 
— написал читатель.

Корреспонденты «РГ» отвез-
ли подарок на позиции в ЛНР.  И 
решили от себя к дню рождения 
поэта и барда подарить песни 
Высоцкого военным в Донец-
кой Народной Республике. Та-
ким образом, акция получила 
продолжение. Одну из колонок 
с записями мы доставили в при-
фронтовой госпиталь. Гитарные 
аккорды и хрипловатый голос 
оказались лучше любых лечеб-
ных процедур: бойцы в пала-
тах, услышав знакомую музы-
ку, сразу взбодрились и повесе-
лели. 

— Я из Краматорска, воюю с 
2014 года и надеюсь, что ско-
ро и Артемовск, и Славянск, и 
Краматорск будут наши. Ране-
ние получил во время штурма 
поселка Первомайского. Оско-
лок попал в коленную чашечку. 
Тогда при взрыве ранило сразу 
четырех человек. Но, слава Богу, 
никто не погиб. Ребята идут на 
поправку. Кое-кто уже выздо-
ровел, а кое-кто успел получить 
ранение по второму разу и ле-
чится опять. Я тоже, как подле-
чусь, буду проситься назад на 
службу. Высоцкого, конечно, 
мы хорошо знаем. У меня вся 
юность прошла под его песни. 
Особенно нравится «Песня о 
друге». Ну, вы помните, конеч-
но: если друг оказался вдруг… 

— боец с позывным Борода вдох-
новенно напевает свою люби-
мую песню.

Киваем. Конечно, мы по-
мним. Такие песни трудно 
забыть.

— Если бы Высоцкий сейчас 
был жив, думаю, он поддержи-
вал бы нас. Возможно, даже при-
ехал бы на передовую, несмотря 
на возраст. Выступал бы на по-
зициях, может быть, пел бы вме-
сте с Чичериной, — продолжает 

Борода. И, задумавшись, добав-
ляет: — У него много песен о Ве-
ликой Отечественной. А ведь 
многие считают, что тогда не до-
били бандеровцев. И теперь мы 
доделываем эту работу.

Его поддерживает другой 
боец, представившийся Макси-
мом. Максим пострадал во вре-
мя штурма вражеских окопов 
и теперь передвигается на ко-
стылях. 

— Конечно, если бы Высоц-
кий был жив, он бы сейчас был 
с нами. Такой уж он человек. А 
можно я передам в Ялту привет 
своему брату? Дима, у меня все 
хорошо, я жив-здоров, не пере-
живай за меня. С поддержкой 
Высоцкого мы прорвемся! — 
улыбается Максим.

Спрашиваем напоследок у 
ребят о настроении.

Звучит дружный ответ:
— Боевое!
А советник врио главы ДНР 

Ян Гагин, узнав о нашей акции, 
рассказал, что правильные пес-

ни, которые человек слушал в 
детстве, помогают в бою. К та-
ким песням относится и творче-
ство Высоцкого.

— На этих песнях выросли 
многие, и я в том числе. «Бал-
ладу о борьбе» Высоцкого зна-
ли все советские мальчишки, 
и, возможно, это объясняет тот 
героизм, который проявляет 
старшее поколение на фронте, 
когда люди бьются до конца, — 
говорит Ян Гагин.

По его словам, в этой песне 
слушатель воспринимает глав-
ное для себя в зависимости от 
своего возраста.

— С течением времени пес-
ню начинаешь слышать по-раз-
ному и разные строки кажутся 
наиболее важными. Когда мо-
лод, например, больше внима-
ния обращаешь на слова «если 
мяса с ножа ты не ел ни куска». 
Молодость старается доказать, 
что она тоже может быть бы-
валой, матерой. А когда стано-
вишься старше, когда уже про-
шел сложные времена, побывал 
на фронте, то важными кажутся 
уже другие слова: «И когда ря-
дом рухнет израненный друг. И 
над первой потерей ты взвоешь, 
скорбя. И когда ты без кожи 
останешься вдруг, оттого, что 
убили его — не тебя». Чудесная 
песня, сегодня обязательно ее 
послушаю снова.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Один из бойцов расчета самоходного противотанкового ракетного комплекса «Штурм-С» рассказал, насколько эффективно работает в зоне СВО уникальное, пробивающее любую броню оружие. 

Песни Высоцкого, записанные на этой колонке, стали для раненых бойцов серьезной духовной поддержкой.

А К Ц Е Н Т

Одну из колонок с записями Высоцкого 
мы доставили в госпиталь. Гитарные 
аккорды и хрипловатый голос оказались 
лучше любых лечебных процедур

МИНОБОРОНЫ

РОССИЙСКИЕ ВОЙСКА ЗАКРЕПИЛИСЬ НА ОКРАИНАХ ГОРОДА УГЛЕДАР

Юрий Гаврилов

В
чера важные новости 
приходили из Угледа-
ра. Утром советник 
руководителя Донец-
кой Народной Рес-
публики Игорь Кима-
ковский сообщил, что 
российские войска 
вошли в город и за-

крепились на его окраинах.
Ближе к обеду другой со-

ветник главы ЛНР Ян Гагин 
проинформировал о взятии под 
контроль трассы из Покровско-
го на Угледар и занятии наши-
ми бойцами новых позиций на 
подступах к городу. 

«ВСУ, находящиеся в самом 
Угледаре, это разрозненные 
части, которые собраны туда 
достаточно хаотично. Их там 
достаточно много. Но самая 
большая проблема у них — от-
сутствие коммуникации и ка-
кой-то согласованности дей-
ствий», — сказал Гагин в эфире 
телеканала «Россия 1».

Он добавил, что противник 
предпринимал отчаянные по-
пытки использовать авиацию 
для того, чтобы отбросить рос-
сийские войска с занятых рубе-
жей под Угледаром. У ВСУ ниче-
го не вышло, они теряли техни-

ку и людей. В то же время Гагин 
признал: расположенные под 
городом шахты могут затруд-
нить освобождение Угледара. 
Благо у наших бойцов имеется 
опыт подобных штурмовых дей-
ствий в Соледаре и Мариуполе. 
Он должен выручить при взятии 
населенного пункта, который 
называют «ключом к продолже-
нию освобождения» Донбасса. 

«Это донецкое направле-
ние, рядом находятся Авдеевка 
и Марьинка. Взяв Угледар, мы 
можем отрезать подвоз боепри-
пасов на этом направлении, по-
тому что как раз оттуда обстре-
ливают Донецк. Можно будет 
наносить по ВСУ и фланговые, 
и фронтальные удары», — объяс-
нил Ян Гагин.

А вот как обрисовал обста-
новку на Южно-Донецком и 
Запорожском направлениях 

СВО официальный представи-
тель Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. 

По его словам, подразделе-
ния группировки войск «Вос-
ток», продолжая наступатель-
ные действия, нанесли в райо-
не Угледара, а также Павловки и 
Левадного в Запорожье огневое 
поражение противнику. Тот по-
терял до 60 человек, три боевые 
бронемашины и два пикапа.

«Кроме того, в районе Угле-
дара, у Червоного и Канцеровки 
в Запорожской области уничто-
жены два хранилища топлива 
для военной техники и три скла-
да артиллерийских боеприпа-
сов ВСУ», — доложил генерал.

Теперь по ситуации на дру-
гих участках СВО. На Купян-
ском направлении артиллерия 
группировки войск «Запад» 

нанесла удары по скоплени-
ям живой силы 14-й и 92-й ме-
ханизированных бригад ВСУ. У 
Синьковки и Тимковки в Харь-
ковской области, под Новосе-
ловским в ЛНР были ликвиди-
рованы более 20 украинских 
военнослужащих, их бронема-
шина, пикап и гаубица Д-20.

Наши летчики и артилле-
ристы группировки войск 
«Центр» нанесли поражение 
подразделениям 25-й воздуш-
но-десантной и 95-й десантно-
штурмовой бригад ВСУ на Крас-
но-Лиманском направлении. 
Противника сильно потрепали 
под Ямполовкой в ДНР и в Сере-
брянском лесничестве. 

За сутки он лишился до 70 
человек убитыми и ранеными, 
двух бронемашин и четырех 
американских артиллерийских 
систем М-777.

 На Донецком направлении 
подразделения «Южной» груп-
пировки войск в ходе наступа-
тельных действий заняли более 
выгодные рубежи и позиции. 

У Константиновки в ДНР 
ликвидировали склад артилле-
рийских боеприпасов ВСУ. 

«За сутки на данном направ-
лении уничтожено свыше 40 
украинских военнослужащих, 
боевая машина пехоты, две 

установки РСЗО «Град», само-
ходная артиллерийская уста-
новка производства США М109 
Paladin, две гаубицы Д-20 и «Ги-
ацинт-Б», а также РЛС контрба-
тарейной борьбы AN/TPQ-50 
производства США», — сообщил 
Игорь Конашенков.

 В рамках контрбатарей-
ной борьбы на Херсонском 
направлении подбили три укра-
инские гаубицы Д-20, самоход-
ку «Гвоздика», а также две аме-
риканские РЛС контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-37 и AN/
TPQ-50. 

У Дудчан и Токаревки на Хер-
сонщине и около Червоногриго-
ровки в Днепропетровской об-
ласти удалось поразить четыре 
склада с боеприпасами ВСУ.

В районе Очакова в Нико-
лаевской области уничтожили 
украинскую радиолокацион-
ную станцию зенитного-ракет-
ного комплекса С-300.  

Под Андреевкой в ДНР рос-
сийские летчики сбили враже-
ский штурмовик Су-25. Еще 
один такой самолет наши сред-
ства ПВО поразили в окрестно-
стях Угледара.  

А К Ц Е Н Т

На Красно-Лиманском направлении 
российские войска всего за день уничто-
жили четыре артиллерийские системы 
М-777 американского производства

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали о подви-
гах еще четверых военно-

служащих, совершенных ими в 
ходе спецоперации.

Зенитный ракетный рас-
чет под руководством старше-
го лейтенанта Владислава Мас-
лянского уничтожал средства 
воздушного нападения против-
ника. Как только украинский 
беспилотник оказался в зоне 
достижения средств ПВО, офи-
цер выполнил пуск ракет и уни-
чтожил дрон. Затем оперативно 
переместил расчет, чтобы не по-
пасть под ответный артобстрел.

При передислокации Вла-
дислав обнаружил миномет-
ную позицию ВСУ, с которой 
противник готовился открыть 
огонь. Старлей принял нестан-
дартное решение и произвел 
пуск зенитной управляемой ра-
кеты, предназначенной для воз-
душных целей, по наземной. Ра-
кета успешно поразила мино-

меты. Это позволило сохранить 
жизни личного состава расчета 
и не допустить вывода из строя 
вооружения и военной техники. 
Всего на этом направлении рас-
чет сбил пять беспилотников.

Группа под командовани-
ем гвардии старшего лейтенан-
та Амира Шахбанова получи-
ла задачу по фортификацион-
ному оборудованию позиций 
войск около водной прегра-
ды. Военнослужащим следова-
ло предотвратить высадку ди-
версионно-разведывательных 
групп противника.

Находясь под постоянны-
ми обстрелами и в сложных 
метеоусловиях, Амир с подчи-
ненными смог скрытно обору-
довать позиции. Боевики по-
пытались десантироваться на 
берег, но установленные за-
граждения не позволили им за-
крепиться и стремительно про-
двинуться к нашим рубежам. В 
итоге враг оказался в зоне пора-
жения средств нашей артилле-
рии и был уничтожен. 

Лейтенант Леонид Каграмян 
со своим зенитным ракетным 
расчетом прикрывал подразде-
ления от ударов авиации и ар-
тиллерии. Противник атаковал 
позиции с применением реак-
тивных систем залпового огня и 
ударной беспилотной авиации. 
Благодаря профессиональным 
действиям расчета воздушные 
цели в зоне его ответственности 
были уничтожены, в том числе 
два снаряда РСЗО «Хаймарс», а 
также один ударный беспилот-
ник. Всего расчет уничтожил 
более тридцати воздушных це-
лей различной классификации.

В ходе боя командир взво-
да, в котором служит младший 
сержант Евгений Черин, был ра-
нен. Евгений оттащил его в укры-
тие, оказал первую помощь, по-
сле чего принял командование 
на себя. В итоге взвод успешно 
отбил серию атак ВСУ, уничто-
жив до 20 националистов, одну 
БМП и три пикапа с миномета-
ми. Противник, понеся тяжелые 
потери, бежал с поля боя.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Сколько и какие танки передадут Украине 
ее спонсоры — инфографика на сайте
rg.ru/art/2484351

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2484409

Старший лейтенант 
Владислав Маслянский 
уничтожил минометы ВСУ.

Гвардии старший лейте-
нант Амир Шахбанов пре-
сек высадку диверсантов. 

Лейтенант Леонид 
Каграмян смог сбить 
ударный беспилотник.

Младший сержант 
Евгений Черин спас жизнь 
командиру своего взвода.

«Маркер» эффективен 
и для борьбы с беспилотными 
летательными аппаратами
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ 

Рынок 
озаботился 
защитой 
телесигнала 
от хакеров

ВЗЛОМ 
КАРТИНКИ
Олег Капранов

АРПП «Отечественный софт» 
предложила создать индустри-
альный центр компетенций 
(ИЦК) для защиты российско-
го ТВ от хакерских атак. Мера 
должна способствовать импор-
тозамещению программного 
обеспечения (ПО) в этой сфере 
и повышению защищенности 
СМИ от взломов и подмены сиг-
нала злоумышленниками. Та-
ких инцидентов за последние 
месяцы было зафиксировано 
несколько.

Письмо с инициативой Ассо-
циация разработчиков про-
граммных продуктов «Отече-
ственный софт» (АРПП) напра-
вила в адрес замглавы минциф-
ры Дмитрия Кима. В ведомстве 
подтвердили «Российской газе-
те» получение документа.

Авторы обеспокоены тем, 
что «распространение ТВ-сиг-
нала в России пока остается сла-
бозащищенной и импортоза-
висимой средой с точки зрения 
обеспечения информационной 
безопасности и технологиче-
ского суверенитета. Наибольше-
му риску подвержены узлы рас-
пределения телеканалов в ин-
тернет», — утверждают они.

Для решения проблемы 
ассоциация предлагает создать 
профильный индустриальный 
центр компетенций «Интер-
нет-вещание» на базе отрасле-
вого комитета «Связь и медиа» 
при минцифры. Кроме того, дол-
жен быть проведен аудит «им-
портозависимых технологиче-
ских решений, эксплуатируе-

мых уполномоченной организа-
цией по распространению ОТТ 
(over the top, сервисы, которые 
строятся поверх существую-
щей инфраструктуры, как пра-
вило, поверх Сети — Прим. «РГ») 
в интернете и отечественны-
ми участниками рынка интер-
нет-вещания». В результате этих 
действий, отмечают авторы до-
кумента, должна быть «сфор-
мирована «матрица» россий-
ских программных продуктов».

В АРПП отметили, что в Рос-
сии есть собственные разра-
ботки систем защиты телеви-
зионного сигнала, внесенные в 
реестр отечественного ПО. Они 
позволяют без монополизации 
рынка обеспечить криптоза-
щитой все типы ТВ-сигнала и 
сохранить в стране тот объем 
средств, который операторы 
платного ТВ направляют на 
оплату лицензий зарубежным 
разработчикам.

«Сейчас интернет-вещание 
попадает в зону ответственно-
сти сразу нескольких ИЦК — 
Телерадиовещание, Мобильная 
связь, Фиксированная связь и 
Спутниковая связь», — отмечает 
Николай Михайлов, гендирек-
тор компании «Автоматические 
радиоэлектронные системы». 
«В результате может получить-
ся, как в пословице — «у семи ня-
нек дитя без глазу». Между тем 
интернет-вещание — это страте-
гическое направление, именно в 
нем идет развитие медиа. Имен-
но поэтому мы считаем, что дан-
ному направлению необходимо 
уделить должное внимание, осо-
бенно в части стандартизации 
информационной безопасно-
сти», — сообщил он.

Участники отрасли отмеча-
ют, что сегодня она очень зави-
сима от иностранного ПО. «В ре-
зультате мы наблюдали целую 
серию взломов, когда злоумыш-
ленники проникали в трансля-
ции федеральных телеканалов и 
систем спутникового вещания. 
Атакам также подвергались сер-
висы федеральных телекана-
лов — например, онлайн-сервис 
Smotrim (ВГТРК)», — отмечает 
собеседник «РГ» в отрасли.

Последний такой инцидент 
произошел накануне. Хакеры 
прервали вещание российских 
телеканалов в Белгородской об-
ласти и показали обращение 
президента Украины Владимира 
Зеленского. Кроме того, его уви-
дели жители Крыма, Севасто-
поля и Краснодарского края. В 
правительстве Белгородской об-
ласти позднее подтвердили дан-
ные о взломе. Там назвали слу-
чившееся «несанкционирован-
ной заменой телесигнала».  

ДЕНЬГИ Инвесторы давно не реагируют на дебаты
по поводу потолка госдолга США 

Прыгнуть до потолка
Гульнара Вахитова  

Г
осдолг США продолжает 
расти и вплотную подошел 
к законодательно утвер-

жденной верхней границе. Что-
бы минфин США продолжал 
осуществлять плановые бюд-
жетные расходы и во избежание 
объявления дефолта потолок 
требуется повысить. Как гово-
рят опрошенные «Российской 
газетой» аналитики, эта мера 
не является экстраординарной: 
последний раз потолок для гос-
долга повышался до 31,4 трлн 
долларов в декабре 2021 года, и 
это было 80 раз в современной 
истории. Тем не менее, по оцен-
кам экспертов, эта ситуация 
не окажет никакого влияния 
на доллар и российский рубль. 
Доллар зависит от геополити-
ки и решений ФРС по ставкам, 
а на курс рубля, в свою очередь, 
влияют мировые цены на нефть.

«Очень сомнительно, что 
США не увеличат госдолг. Не 
увеличить потолок госдолга 
значит, что эта страна потеряет 
позицию лидера мировой эко-
номики. Для этого нужно будет 
сократить большинство гос-
программ социального, эконо-
мического и инвестиционного 
плана», — отмечает доцент ка-
федры финансов устойчивого 
развития РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Аяз Алиев.

Однако, по мнению главно-
го экономиста «Эксперт РА» 
Антона Табаха, экономическая 
ситуация в США может отра-

зиться и на состоянии россий-
ской экономики. «Цикличе-
ское замедление американской 
экономики, усиленное ростом 
ставок, может привести к па-
дению цен на сырье и снизить 
российские экспортные дохо-
ды. Но падение по той же нефти 
и продуктам питания, скорее 
всего, будет незначительным 
или вовсе не произойдет», — по-
яснил экономист. 

«Зачем вообще нужен та-
кой потолок? С экономиче-
ской точки зрения правила и 
ограничения важны для устой-
чивости фискальной полити-
ки. Но если правило можно ме-
нять практически каждый год, 
то это уже не правило, а осо-
бенность политической си-
стемы, предполагающей борь-
бу двух партий за распределе-
ние общественных ресурсов», 
— задается вопросом декан фа-
культета экономических наук 

НИУ ВШЭ, профессор Сергей 
Пекарский. Однако России не 
удастся остаться тихой гава-
нью в случае дефолта США. «В 
первую очередь, по геополити-
ческим причинам. От экономи-
ки США, как от самого крупно-
го рынка, не отвязалась миро-
вая экономика, а Россия имеет 
большие объемы внешней тор-
говли и зависит от нее. Тем не 
менее экономика США сегодня 
составляет 25% мировой, со-
ответственно, последствия ее 
рецессии  будут влиять в мень-
шей степени, чем в том же 2008 
году, когда она была 35% миро-
вой», — утверждает Табах.

Ф и н а н с о в ы й  а н а л и т и к 
BitRiver  Владислав Антонов от-
мечает, что для США длитель-
ные дебаты по повышению по-
толка госдолга — дело привыч-
ное. Трейдеры и спекулянты 
давно не реагируют на дебаты 
по потолку госдолга США.  

Производство 
и трансляция 
ТВ-программ 
очень зависимы 
от иностранного 
софта.

— Читайте также: почему США не готовы снижать потолок 
цены на нефть из России
rg.ru/art/2483222

Бочке ищут дно 

Причем с начала января стала расти также доля 
таких танкеров, перевозящих наши нефтепро-
дукты, хотя эмбарго на их импорт в ЕС и пото-

лок цен для них будет введен только 5 февраля. 
По физическим объемам поставок страны Азиат-

ско-Тихоокеанского региона (АТР) давно обогнали 
Евросоюз, но платит за наши углеводороды ЕС значи-
тельно дороже, несмотря на все санкции и ценовые по-
толки. При закрытой статистике посчитать размеры 
переплаты не так просто, но приблизительно это мож-
но сделать с газом. В ЕС сейчас мы поставляем около 66 
млн кубометров газа в сутки, мощности поставок в Ки-
тай — примерно 43 млн кубометров в сутки, то есть где-
то на треть меньше. Но на прошлой неделе Китай заку-
пил газа на 30 млн евро, а ЕС — на 170 млн евро.

Естественно, разница эта слишком заметна, чтобы 
на нее не обращать внимания. Именно этим могло быть 
вызвано желание многих стран ЕС уже в январе снизить 
потолок цен на нефть из России, против чего выступили 
США. Разговоры шли о снижении потолка до 50—55 дол-
ларов за баррель. 
Но в CREA считают, 
что конечной целью 
всех снижений бу-
дет цена нашей неф-
ти в 25—35 долларов 
за баррель.

Снижение по-
толка до такого 
уровня означает, 
что государство не 
будет получать по-
чти никаких поступ-
лений от нефтяной 
отрасли, считает ру-
ководитель Центра развития энергетики (Центр РЭ) Ки-
рилл Мельников. Компании, вероятно, могли бы выдер-
жать такой сценарий. Но это пустое теоретизирование, 
поскольку потолок цен сейчас не оказывает непосред-
ственного влияния на стоимость российской нефти. 
Сорт ESPO прекрасно продается по цене выше потолка, 
потому что отгружается из Козьмина (Дальний Восток) 
сразу на рынки Азии, тогда как марку нефти Urals (ра-
нее отгружаемую в Европу) приходится везти издалека. 
Иными словами, при потолке цен в 30 долларов за бар-
рель все просто будут обходить это ограничение, и оно 
очевидным образом не будет работать.

По данным CREO, под потолок цен сейчас не попа-
дает около 40% отгружаемой морским путем россий-
ской нефти. Продавалась она в январе по ценам, зна-
чительно превышающим установленный Западом ли-
мит, — 73—75 долларов за баррель. В итоге выходит, что 
вместе с трубопроводными поставками как на запад, 
так и на восток доля российской нефти, не попадаю-
щей под санкции и ограничения, превышает половину 
от объемов нашего экспорта. После эмбарго на импорт 
наших нефтепродуктов 5 февраля ЕС, вероятнее всего, 
сильно снизит расходы на российские углеводороды. 
Но дизельное топливо и мазут, которые ЕС сейчас поку-
пает в России, из пустоты не появится. А это означает, 
что увеличится наш экспорт нефти и нефтепродуктов в 
АТР. Против этого со стороны Запада применяется по-
толок цен на нашу нефть, но, как мы видим, работает он 
только наполовину. Такая же судьба, вероятно, ожида-
ет и потолок цен на нефтепродукты. К тому же админи-
стрировать его будет значительно сложнее, чем нефтя-
ной потолок.  

1

Больше половины 
российской нефти 
сейчас отгружает-
ся по цене выше 
установленного 
потолка

НАЛИЧНЫЕ

По данным Банка России, объем наличных денег в обращении на 1 янва-

ря 2023 года составил 16,4 трлн рублей, что на 2,3 трлн рублей больше 

показателя годом ранее. ЦБ указал, что всплеск спроса на наличные на-

блюдался в течение 2022 года дважды: первый раз — в феврале-марте и в 

сентябре,  а также традиционный — в декабре. Удельный вес пятитысяч-

ных купюр в общей сумме банкнот неуклонно растет с 2007 года — с 5% 

до 84% на начало 2023 года. Вместе с тем столь же неуклонно уменьша-

ется удельный вес купюр прочих номиналов. Например, удельный вес 

тысячных купюр в общей сумме банкнот снизился с 69% на начало 2007 

года до 9% на начало 2023 года. Начальник аналитического управления 

БКФ Банка Максим Осадчий связывает процесс «укрупнения» банкнот в 

первую очередь с инфляцией в стране, которая за пятнадцать лет соста-

вила более 200%. Также, по данным регулятора, в обращении находятся 

свыше 7 млрд копеек общей массой свыше 10 тысяч тонн.  
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ПРОЕКТ Новый московский фармзавод на 30 процентов 
увеличит производство лекарств в России

Свои таблетки ближе

Любовь Проценко 

С
о в р е м е н н ы й  з а -
вод — это не огром-
ные цеха с дымящи-
ми трубами на кры-
ш е .  П р о с т о р н ы й 
вестибюль с пано-
рамными окнами и 
мрамором на полу. 
В компактных по-

мещениях — роторные прессы 
мощностью 150 таблеток в се-
кунду. Химлаборатории, кото-
рые строго контролируют ка-
чество выпускаемых лекарств 
и параллельно создают субстан-
ции для препаратов, которые 
еще только предстоит освоить. 
Так выглядит новый завод «Вел-
фарм-М», который открылся 
вчера в столице. 

Расположился он в особой 
экономической зоне Зеленогра-
да, на одной из его площадок — 
«Технополисе Москва». Участие 
в запуске первой линии приня-
ли председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко и 
мэр Москвы Сергей Собянин.

По словам Валентины Мат-
виенко, жесткие санкции, в 
условиях которых сейчас жи-
вет наша страна, это прежде 
всего новые возможности для 
россиян. И новое предприятие 
— лучшее тому свидетельство: 
«Это не какой- нибудь участок 
по расфасовке или упаковке 

таблеток, а новый современ-
ный комплекс, создаваемый 
с нуля, в портфеле у которого 
производство более 300 лекар-
ственных препаратов и где бу-
дет создано более 1000 рабочих 
мест». Реализация такого амби-
циозного проекта, по мнению 

главы Совета Федерации, была 
бы невозможной без поддерж-
ки государства и мэра Москвы 
Сергея Собянина: «Мы не нара-
дуемся тому, как с каждым го-
дом хорошеет Москва, став луч-
шей столицей мира, говорю об 
этом без квасного патриотиз-
ма. Спасибо вам за то, что под-
держали этот проект. Он очень к 
лицу Москве!»

Собянин напомнил,  что 
крупнейший в стране фарма-
цевтический кластер форми-
руется в столице в течение по-
следних пяти лет. В особой эко-
номической зоне «Алабуше-
во», где построен новый завод, 
шесть производств уже дей-
ствуют, в этом году откроются 

еще три. «В результате произ-
водство лекарств вырастет в 
15 раз», — рассказал глава го-
рода. Он отметил, что здесь 
будет выпускаться более 100 
жизненно важных препаратов, 
большинство из которых преж-
де не производилось в стране. 

Это позволит, в частности, за-
крыть на 80 процентов потреб-
ность всей России в онкологи-
ческих препаратах. В целом же 
производство лекарств в стране 
благодаря московскому фарм-
кластеру вырастет на 30 про-
центов.

Чтобы быстрее запустить но-
вое предприятие, «Велфарм-М» 
начал свою работу в Моск-
ве с выпуска препаратов, уже 
производимых на заводе этой 
компании в Кургане. 

…Идем по цехам. В одном из 
них из рукава управляемого с 
компьютера роторного прес-
са выскакивают таблетки. «152 
в секунду, 548 тысяч в час», — 
рассказывает инженер-элек-

трик Шифнет Абдульваап, толь-
ко что закончивший пускона-
ладку оборудования. В сосед-
нем помещении не менее мощ-
ный пресс по выпуску желати-
новых капсул. Когда слышишь 
такие цифры, понимаешь, что и 
1,7 миллиарда таблеток в год — 
цель, которую ставит перед со-
бой руководство завода на бли-
жайшие два года, не фантасти-
ка. Причем лекарства создают-
ся самые разные — для лечения 
диабета, от рака, рассеянного 
склероза, хронической почеч-
ной недостаточности, болезней 
дыхательных путей, кардиоло-
гических и других заболеваний. 
И не из субстанций, закуплен-
ных за рубежом, а разработан-
ных здесь же, у себя. Над теми 
препаратами, которые еще 
только предстоит придумать, 
работают заводские химики. В 
числе их, например, Юля Абро-
сова. Живет в Зеленограде, 
всего год назад закончила уни-
верситет им. Менделеева. И вот, 
на ее счастье, с открытием заво-
да буквально рядом с домом де-
вушки появилась не просто ра-
бота по специальности, но и на 
суперновейшем производстве 
и с хорошей зарплатой. «И та-
ких предприятий у нас в Зеле-
нограде с каждым днем стано-
вится все больше, — рассказал 
«РГ» префект этого самого отда-
ленного округа столицы Анато-

лий Смирнов. — Открываются 
не только новые заводы, но и 
предприятия по производству 
электроники, с которых начи-
нался Зеленоград, создают но-
вые мощности, обновляют ста-
рые. И практически на каждом 
из них требуются кадры». 

Людмила Щербакова, пре-
зидент группы компаний, в ко-
торую входит «Велфарм-М», 
поблагодарила за меры господ-
держки при строительстве заво-
да. В частности, Фонд развития 
промышленности предоставил 
им 1,5 миллиарда рублей льгот-
ных займов. В свою очередь, Мо-
сковский Фонд поддержки про-
мышленности и предпринима-
тельства взялся компенсиро-
вать часть затрат на уплату про-
центов по кредитным догово-
рам на общую сумму более 1,6 
миллиарда. 

Сами же предприниматели 
инвестировали в создание фар-
мзавода 4 миллиарда рублей. 
Так страна, столица и бизнес 
отвечают на угрозы, звучащие 
из-за границы, оставить Россию 
без лекарств.  

Символическую кнопку в честь 
запуска производства нажали 
Сергей Собянин, Валентина 
Матвиенко и Людмила Щербакова. 

А К Ц Е Н Т

Крупнейший в стране фармацевтиче-
ский кластер формируется в столице 
в течение последних пяти лет

— Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Что сюда вложено
С е й ч а с  м и н ф и н 
предлагает понизить 
планку инвестирова-

ния до 7% в «иные финансовые 
активы» — то есть не в государ-
ственные ценные бумаги и ак-
ции российских компаний и те 
же депозиты ЦБ. А вот для анти-
кризисных инвестиций (макси-
мум, который можно будет на 
них потратить — 4,25 трлн руб-
лей) никакая планка вообще 
учитываться не будет, следует 
из пояснительной записки к за-
конопроекту. Минфин предла-
гает также расширить список 
инструментов и направлений, 
куда можно будет инвестиро-
вать независимо от величины 
планки. Это, в частности, паи 
инвестфондов под управлением 
Российского фонда прямых ин-
вестиций (РФПИ); уже начатые 
инфраструктурные проекты; 
депозиты в ВЭБ.РФ, открытые 
до октября 2022 года; активы, 
связанные с финансированием 
самоокупаемых инфраструк-
турных проектов.

Сейчас ликвидной части 
ФНБ далеко и до предлагаемых 
7%. По данным минфина, в ян-
варе 2023 года ликвидная часть 
фонда составляла эквивалент 
6,1 трлн рублей — это только 
4,6% прогнозируемого на этот 
год объема ВВП. 

«Вложения ФНБ «в иные фи-
нансовые активы» — это квази-
госрасходы. Они происходят и 
отражаются отдельно от обыч-
ных бюджетных расходов, а по 
форме должны быть возврат-
ными, то есть быть инвести-
циями, но возможно, с очень 
длинным сроком (что, соб-
ственно, отчасти и роднит их с 

расходамии)», — подчеркива-
ет директор группы суверен-
ных и региональных рейтингов 
рейтингового агентства АКРА 
Дмитрий Куликов. По его сло-
вам, предлагаемое минфином 
снижение порога — это возмож-
ность для смягчения бюджет-
ной политики, но не систем-
ного, а временного, потому что 
разница между действующим 
и потенциальным новым поро-

гом в 3% ВВП — сумма большая 
лишь на горизонте одного-двух 
лет. «Если же ее использование 
растянуть на 10—15 лет, каждый 
отдельный год будет не очень 
отличаться от такового с более 
высокой планкой», — отмечает 
Куликов. 

Смягчение бюджетной поли-
тики — следствие необходимо-
сти поддерживать экономику, 
говорит эксперт. «Следы смяг-

чения политики мы наблюдаем 
и, например, в формировании 
потолка госрасходов по новому 
бюджетному правилу — там есть 
специальная добавка величи-
ной 2,5 трлн рублей на 2023 
год», — указывает Куликов.

Изменение правил инвести-
рования средств ФНБ расши-
ряет возможности правитель-
ства по финансированию ан-
тикризисных мер и поддержки 
экономики в 2023 году, согла-
шается управляющий дирек-
тор рейтингового агентства 
НКР Андрей Пискунов. «Имен-
но на это и направлено сниже-
ние порогового значения раз-
мера ликвидных средств до 7% 
и расширение номенклатуры 
инвестиционных инструмен-
тов», — подчеркивает он.  

1
А К Ц Е Н Т

На антикризисные вложения 
инвестиционный порог ФНБ 
распространяться вообще не будет

Кстати

Российские власти израсходуют все валютные ре-

зервы Банка России в юанях уже в этом году при 

условии двукратного падения биржевых цен на 

нефть сорта Urals до $25 за баррель, считают зару-

бежные экономисты. Аналитики Citigroup привели 

более жесткий прогноз, согласно которому юане-

вые резервы ЦБ исчерпаются в 2023 году при цене 

барреля Urals в 35 долларов, сообщает Bloomberg.

Главный экономист агентства «Эксперт РА» Антон 

Табах не согласен с такими расчетами. «При плаваю-

щем курсе рубля у ЦБ нет обязанности выходить на 

рынок для поддержки курса. Опыт показывает, что 

бюджетное правило в процессе реализации не дог-

ма, а вероятное ослабление рубля снизит потребно-

сти в валюте», — отметил он. Табах напомнил, 

что минфин может покрыть дефицит из внутренних 

заимствований. «Есть большие сомнения, что эмбар-

го реально работает,  при этом цены именно на 

нефть будут достаточно комфортные. Поэтому такой 

сценарий маловероятен, но даже при нем эффекты 

будут несколько иными», — полагает экономист.  

Старший инвестконсультант «Финама» Тимур Нигма-

туллин указывает, что плановый дефицит федераль-

ного бюджета-2023 составляет 2,9 трлн рублей. 

«По факту же бюджет оказался слишком оптимисти-

чен. Уже в январе нефтегазовые поступления соста-

вили скромные 530 млрд рублей, такими темпами за 

2023 год прямой экстраполяцией получается 6,37 

трлн рублей. На существенный рост цен на нефть 

Urals (тем более выше 60 долларов) рассчитывать 

не стоит. При санкционном потолке 60 долларов за 

баррель Россия фактически продает ее по 40—45 

долларов. Сложная логистика и дорогое страхова-

ние поставок обходится в 10—15 долларов против 

обычных расходов 1—3 доллара», — указал Нигматул-

лин. Таким образом, разницу придется компенсиро-

вать, в том числе в рамках продажи юаней по бюд-

жетному правилу, считает он.

Подготовила Гульнара Вахитова
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ПРОЕКТ 
Создается 
система 
помощи 
бывшим 
заключенным 

НАУЧАТ 
СВОБОДЕ
Владислав Куликов

Впервые в нашей стране по-
явится масштабная государ-
ственная система социальной 
помощи бывшим заключен-
ным. Ее цель — поспособство-
вать этим людям найти себя на 
воле, чтобы они и думать за-
были о преступлениях. Соот-
ветствующий закон уже при-
нят Госдумой в третьем чтении 
и в ближайшее время должен 
быть рассмотрен Советом Фе-
дерации.

«За каждым преступлением 
стоят потерпевшие — десятки, 
сотни тысяч граждан, организа-
ций, юридических лиц. Поэто-
му мы предполагаем, что при-
нятие законопроекта поможет 
предотвратить рецидивы пре-
ступлений, повлечет за собой 
благоприятные правовые по-
следствия для наших граждан 
и страны в целом», — заявил 
председатель комитета Госду-
мы по безопасности и противо-
действию коррупции Василий 
Пискарев.

По оценкам минюста, еже-
годно под действие программы 
могут попадать 30—40 тысяч че-
ловек. Заместитель министра 
юстиции Российской Федера-
ции Всеволод Вуколов подчерк-
нул, что подход к осужденным и 
освободившимся будет в корне 
изменен. 

В частности, по его словам, 
будет усилено значение адапта-
ционных механизмов оказания 
помощи и поддержки. Проще 
говоря: о бывших заключенных 
позаботятся. Причем работа с 
человеком будет начинаться 
уже в тюрьме. 

Еще до освобождения заклю-
ченный сможет стать участни-
ков пробации. Для него будет 
разработана индивидуальная 
программа.

Как рассказывают разработ-
чики проекта, индивидуальная 
программа ресоциализации, 
социальной адаптации и соци-
альной реабилитации заклю-
ченного будет предусматри-
вать меры, применяемые к кон-
кретному лицу в зависимости 
от его личных обстоятельств и 
его личности.

Бывшим заключенным по-
могут восстановить докумен-
ты, найти жилье, устроиться на 
работу. Службы пробации бу-
дут сотрудничать с центрами 
занятости. Если человеку необ-
ходимо подучиться, ему по-
могут получить образование. 
Такие желающие встроиться в 
нормальную жизнь экс-заклю-
ченные смогут получить по-
мощь психологов и юристов. 

Конечно, все эти люди, кото-
рыми будет заниматься проба-
ция, когда-то оступились. В не-
которых случаях сотворенно-
го ими уже не исправить. В чей-
-то дом они навсегда принесли 
беду. Но если общество отвер-
нется от них после того, как они 
отбудут наказание, то ничего 
хорошего не получится.

По данным МВД, порядка 33 
процентов преступлений со-
вершают ранее судимые. В 2021 
году 255,5 тысяч судимых со-
вершили 346,3 тысяч преступ-
лений.

Проблема в том, что бывше-
му заключенному часто неку-
да пойти. Дома нет. На работу 
не берут. Зато бывшие друж-
ки готовы приютить. А с ними 
неминуемо вернешься на кри-
вую дорожку. По иной они и не 
ходят.

«Важно, что и нам, и ФСИН 
предстоит обучить и подгото-
вить специалистов с новыми 
компетенциями, которые бу-
дут работать в системе проба-
ции, — рассказал заместитель 
министра юстиции Всеволод 
Вуколов. — Они должны сделать 
все, чтобы человек, выходя из 
пенитенциарных учреждений, 
больше не оставался один на 
один с трудными жизненными 
обстоятельствами, смог нала-
дить законопослушную жизнь, 
вернуть социальные навыки и 
получить работу».  

— Минюст предложил разрешить 
заключенным в карцерах иметь 
при себе очки
rg.ru/art/2475295

Шведская стенка
И так доехал до россий-
ских пограничников. А 
там уже стал сумбурно 

объяснять, что его семья просит 
политического убежища. Его 
выслушали и пропустили. Бо-
лее того, пограничники сделали 
все, чтобы помочь родителям и 
детям.

Уполномоченный по правам 
ребенка в Карелии Геннадий Са-
раев, который уже встречался с 
семьей Роландс, рассказывает 
корреспонденту «РГ», что это 
сейчас глава семейства улыба-
ется. 

— А в тот момент его так 
трясло, что не мог с собой со-
владать. Волновался и страш-
но переживал, как у них в Рос-
сии все сложится, — замечает 
Геннадий Сараев. — Видимо, до 
конца не верил в российское го-
степриимство. Но погранични-
ки, как говорится, вошли в по-
ложение.

На самом пункте пропуска 
нет ни одной комнаты, где мож-
но было бы разместить пере-
бежчиков. Тогда обратились в 
близлежащий город Костомук-
шу, перевезли семью туда.

 — Благодаря совместным 
действиям администрации 
и благотворительного фонда 
«Живой город» —  говорит гла-
ва Костомукшского городско-
го округа Сергей Новгородов,  — 
мы предоставили семье  жилье, 
обеспечили горячим питанием 
в одной из местных школ и всем 
необходимым.

Дети вполне освоились и иг-
рают с удовольствием в машин-
ки. Как добавил омбудсмен Ген-
надий Сараев, старшим маль-
чикам понадобится социали-
зация, они учились в шведской 

школе, говорили там на этом 
языке, хотя в семье общались 
и на латышском и на русском. 
Лучше всех знает русский  язык 
младший ребенок. 

— Семья уже получила ста-
тус временных переселенцев 
в Российскую Федерацию, — 
добавил Уполномоченный по 
правам ребенка Геннадий Са-
раев. — В политическом убежи-
ще им отказали, потому что они 
не вели никакой политической 
деятельности. Думаю, просто 
не знали, как грамотно это на-
зывается. 

— Что дает статус временного 
вида на жительство?

— Во-первых, закрепляет 
право официально находиться 
на территории России. Во-вто-
рых, теперь они могут рассчи-
тывать на все меры социальной 
поддержки. Но самое главное — 
они твердо намерены получить 
российское гражданство. Сей-
час этими вопросами уже зани-
маются соответствующие госу-
дарственные органы.

Нужно сказать, что  и жите-
ли  Костомукше семью приня-
ли с открытой душой. Здесь все 
пытаются им помочь, готовы 
поделиться необходимым, ведь 
Инита и Роландс убегали прак-
тически без денег и вещей. Го-
родские власти заявили, что го-
товы помочь и с детским садом, 
и со школой. Благотворитель-
ный фонд уже собрал сладкие 
подарки для мальчишек, при-
нимает и денежные пожертво-
вания.  

1

АВТО Кассационный суд решил: водитель не вправе 
сам проходить медосвидетельствование на алкоголь

С ГАИ не спорят

Владислав Куликов 

В
осьмой кассационный 
суд общей юрисдик-
ции сделал принципи-
ально важное разъяс-
нение: инспектор ГАИ 
вправе сам решать, 
есть или нет признаки 
опьянения у водителя. 
Оспаривать мнение 

офицера нельзя. Если он потре-
бовал, необходимо отправлять-
ся на медосвидетельствование.

Правовые позиции прозву-
чали в ходе рассмотрения кон-
кретного дела. В сентябре про-
шлого года некая гражданка 
П. была остановлена в Кемеро-
во. Тест на алкоголь дал отри-
цательный результат. Однако 
инспектор ГАИ заподозрил, что 
прибор обманывает, а женщина 
пьяна. 

Ему показалось, что от нее 
пахнет алкоголем. Изо рта. 
Плюс офицер занес в протокол, 
что наблюдалось «резкое изме-
нение окраски кожных покро-
вов лица».

Спору нет, возможно, жен-
щина краснела от гнева, а не от 
коньяка. А нос инспектора мог 
его обманывать. Однако просто 
так отмахиваться от подозре-
ний сотрудников ГИБДД нельзя. 

Если они приказывают, необ-
ходимо ехать на официальное 
медосвидетельствование. А вра-
чи уже разберутся, от кого чем 
пахнет.

Однако женщина отказалась 
ехать к врачам, о чем официаль-
но написала в протоколе. Мол, 
не хочу и не буду, я трезва. 

Чуть позже она самостоя-
тельно прошла медосвидетель-
ствование и привезла справку, 
что в крови нет никаких непоз-
волительных примесей. 

Однако было поздно: ГИБ-
ДД направило материалы в суд, 
а люди в мантиях лишили гра-
жданку прав на год и семь ме-
сяцев. Плюс она должна запла-
тить 30 тысяч рублей в качестве 
штрафа.

В кассационном суде гра-
жданка попыталась доказать, 
что у сотрудника ГАИ не было 
никаких оснований направлять 
ее на медкомиссию. Мол, она 
выглядела, как трезвая, вела 
себя, как трезвая, чувствовала 
себя, как трезвая. С чего вдруг 
он к ней привязался? 

Однако правовые подходы 
судов таковы: именно сотруд-
нику ГИБДД решать, как выгля-
дит и ведет себя водитель. Если 
инспектор считает, что дело пах-
нет алкоголем, то спорить нечего. 

Свою невиновность надо до-
казывать не криком, а кровью, 
предъявленной врачам для про-
верки. Иначе никак.

«Доводы жалобы заявителя о 
том, что у П. отсутствовали при-
знаки опьянения, в связи с чем 
у инспектора ДПС отсутство-
вали основания для примене-
ния мер обеспечения, нельзя 
признать состоятельными, по-
скольку право определять на-
личие у водителя транспортно-
го средства признаков опьяне-
ния предоставлено законом со-

труднику полиции, — говорится 
в постановлении Восьмого кас-
сационного суда. — Должност-
ным лицом были установлены 
признаки опьянения, что под-
тверждается материалами дела 
в совокупности».

То обстоятельство, что по-
сле составления администра-
тивного материала П. самосто-
ятельно прошла медицинское 
освидетельствование на состо-
яние опьянения в Кемеровском 
клиническом наркологическом 
диспансере, не свидетельствует 
об отсутствии в ее действиях со-
става административного пра-
вонарушения, подчеркнул кас-
сационный суд. 

Объективную сторону дан-
ного правонарушения, объяс-
няют в суде, «образует невы-
полнение водителем транспорт-
ного средства законного требо-
вания уполномоченного долж-

ностного лица о прохождении 
медицинского освидетельство-
вания на состояние опьянения».

Иными словами, в данном 
случае уже не важно, был води-
тель трезв или нет. 

Если он начал спорить с со-
трудниками ГИБДД и отказал-
ся выполнять законные требо-
вания, то должен быть наказан. 
И санкции примерно такие же, 
как если бы он и вправду сел 
пьяным за руль.

Но при этом, подчеркивают 
юристы, сотрудники госавто-
инспекции должны соблюдать 
до запятой процедуру. Оформ-
ление необходимо проводить 
под видеозапись или при уча-
стии понятых.  

А К Ц Е Н Т

Если водитель считает, 
что сотрудник ГИБДД не прав, доказать 
это можно только одним способом: 
пройти медосвидетельствование. 
Отказ будет нарушением

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
И

 К
О

С
Т

О
М

У
К

Ш
С

К
О

Г
О

 Г
О

Р
О

Д
С

К
О

Г
О

 О
К

Р
У

Г
А

Инита (слева) и Роландс беседуют с руководителем Костомукшского отделения центра социальной работы  
Натальей Король.

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в декабре 2022 года на осве-
щение деятельности каждой парламентской партии в общероссийских 
и региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в декабре 2022 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

— Читайте также: 
Как изменилась жизнь 
водителей в 2023 году
rg.ru/art/2470371

Суд подчеркнул: инспектор вправе сам определять, есть или нет признаки опьянения у водителя.

Решение

По три тысячи рублей будут платить в Коми, начиная 

с 15 февраля, за каждое сообщение в полицию о пья-

ном водителе за рулем. Об этом говорится в проекте 

постановления республиканского правительства, ко-

торое было опубликовано на портале общественно-

го обсуждения. 

Деньги будут выплачены только тому, кто первым 

дал знать о правонарушении. Как уточняется 

в проекте постановления, вознаграждение получат 

и те, кто рассказал о водителях, оставивших 

место ДТП, в котором погибли или пострадали 

люди. 

Проект вызвал неоднозначную реакцию в обществе. 

«Почему народ должен выполнять за гаишников их 

работу?» — сетуют многие. Но есть и те, кто его под-

держивает. «Целиком и полностью за! — заявил пред-

седатель Мурманского общества автомобилистов 

Александр Стародубов. — Если водитель действи-

тельно профессионал, а не «прокладка» между ру-

лем и сиденьем, он только пожмет руку тому, кто со-

общит о пьяном за рулем. Выпивохам и наркоманам 

нечего делать на дороге». «А я считаю, что люди 

должны сообщать о пьяных водителях и без возна-

граждения, — добавляет Степан Романчев, который 

добрался с Севера во Владивосток и обратно на 

46-летних «Жигулях» первой модели. — Это долг лю-

бого нормального человека, это поможет спасти 

многие жизни».

Подготовил Алексей Михайлов, Сыктывкар

СОВБЕЗ Николай 
Патрушев: Запад после 
завершения конфликта 
на Украине не остановится

Прокси-война 
с продолжением

Иван Егоров, Санкт-Петербург

Секретарь Совбеза России Николай Патрушев провел 
в Петербурге большое совещание по вопросам подго-
товки инженерных кадров для судостроения, корабле-
строения и Военно-морского флота.

Ведущие ректоры технических вузов страны, ко-
мандование ВМФ, руководители оборонно-промыш-
ленного комплекса и ведущих российских компаний 
обсудили этот важный вопрос в знаменитой Корабел-
ке — Санкт-Петербургском государственном морском 
техническом университете.

Как заметил Николай Патрушев, специальная воен-
ная операция показала, что США и НАТО заинтересо-
ваны в дальнейшем затягивании военного конфликта 
на Украине и стали его участниками.

«В то же время необходимо понимать, что даже с 
окончанием «горячей фазы» конфликта на Украине ан-
глосаксонский мир не прекратит прокси-войну против 
России и ее союзников», — подчеркнул секретарь Сов-
беза. Он напомнил, что Владимир Путин неоднократно 
подчеркивал необходимость достижения научного, тех-
нологического и кадрового суверенитета России. Ис-
ходя из этого, под-
готовка инженеров 
как в интересах обо-
ронки, так и других 
отраслей экономи-
ки приобретает важ-
ное значение.

«В настоящее 
время остро сто-
ит вопрос дефи-
цита инженерных 
кадров», — указал 
секретарь Сове-
та безопасности. 
По его мнению, эту 
проблему необходимо решать комплексно с участием 
государства и предприятий. Кроме того, по словам Па-
трушева, медленно идет работа по выполнению указа-
ния главы государства о создании в школах судострои-
тельных и авиастроительных «Инженерных классов». 

Кроме совещания, в четверг Николай Патрушев 
открыл в ведущем судостроительном вузе страны 
новый ультрасовременный учебно-лабораторный 
комплекс. Секретарю Совбеза, главкому ВМФ Нико-
лаю Евменову и остальным почетным гостям ректор 
Корабелки Глеб Туричин показал лаборатории по со-
зданию промышленных  роботов, воздушных и подвод-
ных беспилотников, лазерной сварки, цифрового, или 
так называемого умного, судостроения и других. В це-
лом, по словам Туричина, за прошлый год в универси-
тете значительно вырос объем научных и инновацион-
ных работ.

Кроме обсуждения подготовки будущих инженер-
ных кадров России, Николай Патрушев затронул и 
тему исторической памяти, на которой нужно воспи-
тывать молодое поколение. Он напомнил, что 27 янва-
ря исполняется 79-я годовщина со дня полного освобо-
ждения Ленинграда от фашистской блокады. 18 января 
отмечалось 80-летие проведения операции «Искра», 
в ходе которой был пробит небольшой коридор, свя-
зывающий город со страной. В этот день на встрече с 
ветеранами Великой Отечественной войны, жителя-
ми блокадного Ленинграда и представителями патри-
отической общественности, цитируя Льва Толстого, 
Владимир Путин подчеркнул, что «в 1812 году пришла 
вроде бы как французская армия под водительством 
Наполеона, но это была вся Европа, потому что к этому 
времени Наполеон Бонапарт фактически поставил под 
контроль всю континентальную Европу».

По словам Патрушева, то же самое повторилось и 
во время Великой Отечественной войны 1941—1945 
годов, после того как Гитлер поставил под контроль 
тоже всю континентальную Европу. Секретарь СБ РФ 
подчеркнул, что, кроме немецких войск, в блокаде го-
рода участвовали представители еще 11 государств. 
А жертвами блокады стали около 1 миллиона 93 ты-
сяч ленинградцев.  В 1941 году тысячи горожан — ра-
бочих, студентов, представителей научной и творче-
ской интеллигенции вышли на защиту родного города 
и встали на пути фашистских полчищ на подступах к 
Ленинграду.

«И в XXI веке, используя нацистский марионеточ-
ный киевский режим, коллективный Запад ведет поход 
против России», — подчеркнул Патрушев.

Он с сожалением заметил, что не все школьники 
сегодня знают о трагических и героических днях бло-
кады Ленинграда. По мнению секретаря СБ РФ, исто-
рическая память должна сохраняться именно для того, 
чтобы такие трагедии, которые пережил наш народ во 
время этих войн, никогда не повторялись.

«По вопросам сохранения исторической правды, 
и прежде всего среди молодого поколения, должны ак-
тивно работать Министерство просвещения России, 
региональные власти и общественные организации», — 
подытожил Патрушев.  

В знаменитой Корабелке Николай Патрушев говорил не только 
о подготовке инженеров, но и об исторической памяти.
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Запад, используя 
нацистский 
марионеточный 
киевский режим, 
ведет поход 
против России

Бывшим заклю-
ченным помогут 
восстановить 
документы, найти 
жилье, устроиться 
на работу

РАЗВИТИЕ 

Строительство 
жилья вышло 
на рекорд

ВЫШЕ КРЫШИ

Марина Трубилина

На 10 млн квадратных метров 
жилья больше, чем в 2021 году, 
было построено за 2022 год.  

За минувший год в России 
появилось 102,713 млн кв. м 
жилья против 92,6 млн годом 
ранее, сообщает Росстат. Это 
стало очередным рекордом в 
истории страны, включая со-
ветский период. Значительная 
часть новостроек — индивиду-
альные дома, построенные на-
селением (57,2 млн кв. м). 

Существенный прирост есть 
по строительству как много-
квартирных домов, так и част-
ных, прокомментировал дан-
ные в своем Telegram-канале 
вице-премьер Марат Хуснул-
лин. «Задача — удержать эту 
планку и в 2023 году. Мы смог-
ли создать и заделы. Сейчас гра-
достроительный потенциал на-
коплен достаточно большой — 
402 млн кв. м. Разрешений на 
строительство в 2022 году было 
выдано на 23% больше, чем го-
дом ранее — 50 млн кв. м», — от-
метил он.

По количеству новостроек 
лидирует Подмосковье — здесь 
за год появилось больше всего 
как нового жилья в  целом 
(14 млн кв. м), так и индивиду-
альных домов (9,5 млн).  
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ДИПЛОМАТИЯ Чего ждать от нового посла США в России Линн Трейси

Первая в Спасо-хаус
Максим Макарычев

Н
овый посол США Линн 
Трейси прибыла в Москву, 
сообщила американская 

миссия в российской столице. 
Трейси, кадровый дипломат с 
тридцатипятилетним стажем, 
уже работала в качестве заме-
стителя посла США в Москве. «С 
возвращением в Россию, посол 
Трейси», — появилась надпись в 
Telegram-канале американского 
посольства под ее фотографией 
в московском аэропорту. Сроки 
вручения ее верительных грамот 
пока не сообщаются.

Трейси стала 24-м послом 
США в нашей стране с 1940-х 
годов и десятым после распада 
СССР с 1992 года. Она свободно 
говорит по-русски. Ее кандида-
тура была утверждена сенатом 
США в декабре прошлого года, и 
она стала первой женщиной на 

посту главы американской дип-
миссии в Москве. Трейси пред-
стоит руководить посольством 
в сложнейший период в истории 
двусторонних отношений. С по-
дачи американской стороны эти 
отношения в последние годы де-
факто деградировали до почти 
полной остановки диалога по 
линии посольств, а военная по-
мощь, которую США оказывают 
Украине против России, по сути 
делает американцев вовлечен-
ными в прокси-конфликт с нашей 
страной.

От нового посла не следует 
ожидать неких прорывных реше-
ний, направленных на оптимиза-
цию контактов между Москвой и 
Вашингтоном. Если отношения 
не деградируют еще больше, это 
уже неплохо, но все будет зави-
сеть от того, насколько Трейси го-
това понимать, что у России есть 
свои национальные интересы и 

право их отстаивать. Этой, каза-
лось бы, очевидной для адептов 
демократии логикой, увы, мог-
ли похвастаться не все предше-
ственники Трейси. Особенно «от-
метился» на этом поприще в свое 
время Майкл Макфол, который 
был политическим назначенцем 
Барака Обамы. С тех пор Вашинг-
тон предпочитал отправлять по-
слами в Москву кадровых дипло-
матов.

В конце ноября на слушаниях 
Трейси заявила, что разделяет по-
литику Белого дома в отношении 
России и поддерживает ужесто-
чение антироссийских санкций. 
Официальные лица США настаи-
вают на том, что они планируют 
быстро создать сильную дипло-
матическую команду в Москве. 
По всей видимости, в числе двух 
главных приоритетов для Трейси 
в качестве посла станут вопросы 
возобновления выдачи виз и уве-
личения численности сотрудни-
ков американской дипмиссии.

Трейси считается в США спе-
циалистом по России и странам 
постсоветского пространства, 
Центральной и Южной Азии. Она 
получила степень бакалавра со-
ветских исследований в универ-
ситете Джорджии в 1986 году 
и степень доктора права в 1994 
году на юридическом факульте-
те Акронского университета. В 
ее послужном дипломатическом 
списке — работа в Казахстане, 
Туркменистане, Пакистане. Впер-
вые Трейси приехала в Москву в 
качестве рядового сотрудника 
американской дипломатической 
миссии еще в 1987 году, а с 2014 
по 2017 год являлась замести-
телем посла США в России. «Рос-
сия сделала меня дипломатом!» 
— так многозначительно сказала 
о своей работе в Москве Трейси в 
одном из интервью.  

РЕЗОНАНС Решение канцлера ФРГ похоронить немецкий пацифизм 
вызвало острые споры в стране

После танков — самолеты?
Василий Федорцев 

П
осле решения вла-
стей ФРГ отпра-
в и т ь  н е м е ц к и е 
танки Украине ак-
тивисты движения 
M nchen   steht auf 
провели  в  Мюн-
хене акцию, при-
звав власти искать 

пути мирного разрешения кон-
фликта.

Акция с участием несколь-
ких сотен человек стала иллю-
страцией к тому, сколь неодно-
значную реакцию в Германии 
вызвало решение канцлера 
Олафа Шольца, в котором мно-
гие увидели конец десятилетий 
политики немецкого пацифиз-
ма. Немецкое общество, как 
показывают соцопросы, рас-
колото в вопросе о поставках 
танков и других вооружений. 
Как минимум половина нем-
цев считают, что делать это-
го не нужно, а в восточных же 
землях такого мнения придер-
живается явное большинство 
населения. При этом сильны 
опасения, что, снабжая Киев 
оружием и обучая украинских 
солдат, Германия рано или 
поздно сама окажется напря-
мую втянута в конфликт. Когда 
журналисты издания Spiegel в 
среду решили узнать у прохо-
жих на улице, что они думают 
по поводу принятого Шольцем 
решения, то первым же отве-
том было: «Третья мировая 
война стоит на пороге».

В политической элите Гер-
мании многие,  и особенно 
представители «Зеленых» и 
ХДС/ХСС, восприняли но-
вость о поставках танков по-
ложительно, если не сказать с 
воодушевлением. Но сам канц-
лер и его соратники по СДПГ, 
похоже, не слишком рады. Они 
скорее пытаются доказать нем-
цам, что решение было необхо-
димым и не повлечет негатив-
ных последствий для страны.

«Данное решение — исто-
рическое, однако это не повод 
кричать «Аллилуйя!», — заявил 
министр обороны Борис Пи-
сториус. — Принятие подоб-
ного решения никогда нельзя 
считать поводом для радости». 
Тем не менее он назвал отправ-
ку танков «правильным и необ-
ходимым шагом».

Тезис о том, что, поставляя 
оружие Украине, Германия не 
становится участником кон-
фликта, уже давно стал для не-
мецких социал-демократов 
«мантрой», сопровождающей 
каждую очередную партию во-
енной помощи Киеву. Но сами 
немецкие политики, похоже, 
в это не слишком верят. «ФРГ 
косвенно участвует в войне», — 
заявил Писториус на прошлой 
неделе перед своим вступлени-
ем в должность. С еще большей 
прямотой высказывается «зе-
леная» глава немецкого МИД 
Анналена Бербок. «Мы ведем 
войну против России», — при-

знала она, выступая во втор-
ник на Парламентской ассам-
блее Совета Европы.

По словам лидера фракции 
«Левых» в бундестаге Дитма-
ра Барча, сторонники поста-
вок оружия утверждают, что 
передача Киеву танков и дру-
гой техники будет способство-
вать скорейшему заключе-
нию мира, но в реальности они 
лишь продлевают конфликт и 
все глубже затягивают в него 
Германию. «Тот, кто, не имея 
никакой стратегии, отправ-
ляет все больше и больше тя-
желых вооружений, не оста-
новится на танках. Завтра бу-

дут боевые корабли, послезав-
тра — истребители, «Торнадо», 
«Еврофайтеры», бесполет-
ные зоны, а потом и солдаты 
НАТО?» — говорил он во время 
дебатов в бундестаге.

Кстати, такую же пример-
но оценку дал и представи-
тель генсекретаря ООН Сте-
фан Дюжаррик, комментируя 
решение США и их союзников 
по танкам: «Мы хотим видеть 
справедливый мир в соответ-
ствии с Уставом ООН. Но то, 
что мы видим сейчас, не ведет 
нас в этом направлении».

Депутат от АдГ Петр Бы-
строн указал на то, что СДПГ 
сейчас разрушает ключевые 
принципы немецкой полити-
ки, которые она сама же и за-
кладывала во второй половине 
прошлого века: «Не допустить 
повторения войны» и «ника-
ких поставок оружия в зоны 
конфликтов» — это были осно-
вы немецкой внешней полити-
ки в послевоенное время».

Сам Шольц заверяет, что ни 
поставок самолетов, ни тем бо-

лее отправки немецких войск 
не будет. Но, как отмечает жур-
нал Spiegel, дискуссия о постав-
ке на Украину немецких боевых 
самолетов уже фактически на-
чалась. «Да, мы должны отпра-
вить «Торнадо» и все, что по-
может победе Украины. Даже в 
этом случае Германия не станет 
стороной конфликта», — счита-
ет представитель ХДС/ХСС Ро-
дерих Кизеветтер.  

Линн Трейси вновь прибыла работать в Москву, теперь уже в качестве 
посла США.

В Мюнхене сотни человек вышли на улицы с требованиями искать пути мирного урегулирования на Украине после того, как канцлер Олаф Шольц под дав-
лением США решил отправить ВСУ немецкие танки.

А К Ц Е Н Т

Немецкие политики не слишком верят, 
что Германия вне конфликта на Украине, 
а глава МИД Анналена Бербок 
и вовсе заявила о войне с Россией

Казус

В Берлине принесли извинения 

за неудачную шутку о визите гла-

вы МИД России Сергея Лаврова в 

ЮАР и другие страны Африки.

«Сергей Лавров в Африке не для 

того, чтобы увидеть леопардов 

(вместо этого слова в сообщении 

был напечатан эмодзи с живот-

ным. — «РГ»), а чтобы заявлять, 

будто партнеры Украины «хотят 

уничтожить все русское». Далее 

немецкие дипломаты утвержда-

ли, что никаких подтверждений 

таким тезисам якобы нет. Шутка, 

очевидно, обыгрывала решение 

властей ФРГ передать немецкие 

танки Leopard 2A6 украинским 

военным и резкую реакцию Рос-

сии, предупредившую, что это ве-

дет к эскалации конфликта.

Но юмор немецкого МИД, как 

модно говорить, не зашел. Напри-

мер, пресс-секретарь Афри-

канского союза Эбба Калондо от-

ветила: «Ваш босс Анналена Бер-

бок приезжала с визитом в Афри-

ку... Она приезжала посмотреть 

на животных? Или, быть может, 

весь Африканский континент, его 

люди и дикая природа для вас — 

только повод для шуток?»

Комментарии части пользова-

телей куда менее дипломатичны. 

От «Вау! Это расизм, нетерпи-

мость, невежество!», до «В Афри-

ке мы поддерживаем Россию. До-

бро пожаловать».

«Аргументы учтены, приносим из-

винения, — включили «заднюю» в 

немецком МИД, обращаясь к Ка-

лондо. — Мы ценим африканских 

партнеров. Наш твит не подразу-

мевал агрессии. Под леопардами 

подразумевались сделанные в 

ФРГ танки».

Подготовил Игорь Дунаевский

В карманы 
демократии

Алгоритм расчетов не хитрый. Берется номен-
клатура и количество поставленной союзника-
ми США Киеву условной единицы военной тех-

ники. Затем она сопоставляется с ценой производящего-
ся в Америке аналогичного вооружения, которое и будет 
продано за рубеж. В результате по данным на декабрь 
прошлого года американский ВПК может рассчитывать 
на заказы со стороны партнеров общей стоимостью по-
чти в 22 млрд долларов. Эта сумма далеко не полная, 
отмечают аналитики FDD, поскольку часть поставок 
западного оружия на Украину засекречена и не может 
быть оценена.

В итоге одна только полученная американцами при-
быль практически полностью покрывает издержки 
самого Вашингтона за «бескорыстные» поставки ору-
жия Украине за последний год. На текущий момент они 
составляют около 26,7 млрд долларов.

Но и это еще не все. Важным моментом от предстоя-
щего потока заказов для американских оружейных кор-
пораций и неизбежного расширения производства яв-
ляется снижение конечной стоимости военной продук-
ции для закупок самим Пентагоном. А это значит, что и 
без того самый большой в мире бюджет оборонного ве-
домства США получит возможность закупать оружия 
больше и дешевле.

В публикации американской НПО указываются и 
другие выгоды, прямо извлекаемые США из конфлик-
та на Украине. Среди них «укрепление возможностей 
военно-промышленной базы США», «новые инвести-
ции оборонных корпораций в разработку и внедрение 
инноваций» и как следствие «улучшение качества ору-
жия для американских военных», а также «повышение 
индивидуальных боевых возможностей стран—членов 
НАТО».

«Увеличение производства для пополнения запасов 
союзников по НАТО принесет выгоды Пентагону, воен-
нослужащим США и американским налогоплательщи-
кам», без лишней скромности отмечается в докладе FDD.

Мнение же европейских налогоплательщиков, вы-
нужденных из собственного кармана финансировать 
извлекаемую за океаном прибыль, вашингтонских 
аналитиков не волнует мало. Что и подтверждает глав-
ный вывод доклада американской НПО: поставки аме-
риканского оружия для замены отправленного парт-
нерами на Украину «укрепят США, трансатлантиче-
скую безопасность и снова сделают США арсеналом 
демократии. Это принесет пользу далеко за пределами 
Европы».  
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ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

ЛУЧИК ВЯЛОЙ НАДЕЖДЫ
Спасо-хаус был построен еще в 1913—1915 годах, 

когда об американцах еще никто не думал. Здесь 

была участок князей Лобановых-Ростовских.

Потом в построенном там доме поселился крупный 

российский предприниматель. А революционные 

ветры занесли сюда новых жильцов, среди которых 

был и народный комиссар иностранных дел, по-те-

перешнему министр, товарищ Чичерин.

Но в 1933-м особняк сдали в аренду американцам, и 

он превратился в резиденцию посла США, первым 

постояльцем оказался Вильям Буллит. Американцы 

прочно облюбовали это относительно тихое место в 

центре Москвы, окруженное старинными арбатски-

ми переулками, уходящими от Спасо-хауса в гам 

шумных улиц.

Здесь во время государственных визитов жили пре-

зиденты Дуайт Эйзенхауэр, Ричард Никсон, Рональд 

Рейган. Надо сказать, арендаторы сохраняют дом в 

полном порядке. Огромная лужайка сияет зеленым 

цветом. Помещения с верандами и холлы раньше во 

время приемов до краев заполнялись высокопо-

ставленными советскими приглашенными, честно 

отдававшим дань американским гамбургерам и коке 

во время чужих национальных праздников и иных 

торжеств.

«Бывал» здесь в детстве-юности и я. Моя тетя жила в 

коммуналке в Трубниковском переулке. Окна ком-

наты выходили как раз на двор Спасо-хауса. Это сей-

час дом номер, кажется, 6 полностью перестроен. А 

тогда в нем ютилось множество народа. Иногда ро-

дители оставляли меня на несколько дней у тети. И 

бывало, вместе с остальными двадцатью жильцами 

коммунальной квартиры мы часами «присутствова-

ли» на приемах, устраивавшихся послом США. У 

тети был даже припасен театральный бинокль, пере-

ходящий из одних нетерпеливых рук в другие.

Что мы видели в 1950-е—1960-е годы. Здесь же 

перед нашими глазами представало необычное дей-

ство. Столы на поляне. Заставленные яствами под-

носы, бойко разносимые официантами в белом. Го-

сти в странных одеяниях, называемых, как объясня-

ла мне и другим тетя, смокингами и фраками. Иногда 

невидимый из окна оркестр издавал мелодии, в на-

шей стране совсем не слыханные. А еще мы с ин-

тересом смотрели на негров, по-нынешнему афро-

американцев. Ведь были убеждены, что их гнетут и 

эксплуатируют, однако они поедали те же сэндвичи, 

что и остальные гости, делая это, быть может, 

несколько быстрее.

Тетя, много чего насмотревшаяся и поучаствовав-

шая в другой дореволюционной жизни, постоянно 

отпускала едкие замечания в адрес кушаний и дей-

ствий обслуживающего персонала. Говорила, что в 

прежних русских дворцах все было по этикету, о ко-

тором здесь никто и не слышал. И была бы ее воля, 

она бы выгнала «этих» из старинного особняка.

Но арендаторы остались.

А потом мне уже в российское время и самому при-

шлось наведываться в Спасо-хаус. Это совсем не 

политические заметки, но бывали между двумя дер-

жавами отношения и в разы получше.

Среди гостей особняка было столько россиян: поли-

тиков, деятелей культуры и, конечно, неких оппози-

ционеров, без которых арендаторы обойтись ни-

когда не могли. Порой послы приглашали на дело-

вые брифинги, много дававшие журналистам для по-

нимания политики США. Шли разговоры, обмен 

мнениями. Хуже от этого уж точно никому не стано-

вилось.

Сейчас жесткое и совсем другое время. И виноваты 

в его постепенном приходе совсем не мы. Какие там 

встречи.

С приездом каждого нового посла возникают и опа-

сения (станет еще хуже), и надежды (а вдруг все-та-

ки лучше, потому что хуже некуда). Надежды при-

зрачны. Американцы описывают это идиоматиче-

ским выражением Hope against hope — что-то вроде 

«надежда вопреки надежде».

И все же, все же… Первая в истории наших дипло-

матических отношений женщина-посол. Карьер-

ный, то бишь профессиональный дипломат, профес-

сией заинтересовавшаяся в далекие годы именно в 

Москве, а не выдвиженец парящих над Белым до-

мом «ястребов». Может, есть в этом полезная но-

стальгия? Или чудом возникнет понимание: надо 

что-то делать. Вероятно, остался еще в США народ, 

которому хочется жить в мире. Да просто хочется 

жить. 

Подготовил Николай Долгополов
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Дональд Трамп, экс-президент США: 
«Сначала танки, потом будут ядерные бомбы. 
Завершите эту безумную войну, сейчас же. 
Это так просто!»

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Зачем центр 
Одессы включили в список 
объектов ЮНЕСКО

Наследие, 
которое снесли

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Исторический центр Одессы включен в Список объек-
тов всемирного наследия ЮНЕСКО, находящихся под 
угрозой. Как организация по политическим мотивам и 
в нарушение правил одобрила заведомо ангажирован-
ную и слабую заявку Киева, «РГ» рассказала временно 
исполняющая обязанности постоянного представите-
ля РФ при ЮНЕСКО Татьяна Довгаленко.

— На последней технической сессии Комитета по 
историческому наследию ЮНЕСКО группа европей-
ских стран и Япония предложили в ускоренном режи-
ме рассмотреть сделанную кое-как заявку Киева по 
Одессе. Как расска-
зали наши экспер-
ты, досье частя-
ми было списано с 
открытых источ-
ников, туристиче-
ских справочников, 
сайта Wikipedia. Ни 
культурных паспор-
тов памятников, 
ни архивных доку-
ментов, ни научных 
публикаций по теме 
там не было.

Мы столкнулись 
с беспрецедентной 
ситуацией, когда 
14 членов комите-
та воздержались, 
шесть проголосо-
вали «за», а мы — 
«против».

Более того, в Ки-
еве пошли на обман. 
Приложили фото-
графии, на которых 
памятники (в том 
числе основатель-
нице Одессы, рос-
сийской импера-
трице Екатерины II) обнесены деревянным забором, 
мол, «для защиты» от российских налетов. А на самом 
деле взяли и снесли их. Причем скрыли этот факт. Но, 
несмотря на наши разъяснения, никакого осуждения 
со стороны комитета, даже замечаний не последовало.

Как инициаторов решения, так и Киев сохранность 
Одессы мало интересует. Их задача заключается лишь 
в том, чтобы обвинить Москву в том, что ее цель якобы 
«разрушить украинскую культурную идентичность». 
Причем ни один украинский объект, ранее включен-
ный в список наследия ЮНЕСКО, не пострадал от во-
енных действий в рамках СВО.

Подоплека этого демарша — антироссийская. Начи-
ная с того, что Секретариат ЮНЕСКО помогал и моби-
лизовал средства, чтобы помочь Украине. Ведь перво-
начальное досье составляли греческие и итальянские 
эксперты. Что-то поправили, но не до конца. Запад-
ники усиленно продвигали его. Замечу, что мы счита-
ем, что исторический центр Одесса в принципе име-
ет все основания находиться в списке ЮНЕСКО и что 
есть основания для угроз. Но они исходят от действия 
именно украинских властей, которые не только снесли 
несколько памятников, но и на законодательном уров-
не уничтожают историю города и страны в целом.  

В ЮНЕСКО не заметили, что памят-
ник Екатерине II, основательнице 
Одессы, снесли власти Украины.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Краснопольская 

Е
сть лечебные учре-
ждения, которые у 
всех на слуху, Комму-
нарка — одно их них. 
Хотя и не так давно, 
это же не старейшее 
учреждение страны, 
как, скажем, те же 
Боткинская, Первая 

градская или институт Склифо-
совского. Как это ни парадок-
сально звучит, но Коммунар-
ка обрела знаменитость благо-
даря… ковидной пандемии. С 
самого первого дня руководит 
ею доктор медицинских наук Ге-
рой Труда РФ Денис Проценко, 
с которым мы беседуем о сего-
дняшнем дне Коммунарки.

Денис Николаевич, нередко го-
ворят: нужный человек ока-
зался в нужном месте и в нуж-
ное время. Похоже, с вами тот 
самый случай, ведь до Комму-
нарки — вы, анестезиолог-ре-
аниматолог, прошли путь, 
направленный на эту долж-
ность. Начинали учиться в 
Туркменской ССР, шел рас-
пад Советского Союза, семья 
переехала в Москву, и вы за-
кончили Московский меди-
цинский университет им. 
Сеченова по не совсем распро-
страненной специальности. 
Согласитесь, что анестезио-
лог-реаниматолог до сих пор 
редкость.

Д Е Н И С  П Р О Ц Е Н К О :  Повезло, при-
шел работать в московскую го-
родскую клиническую боль-
ницу №7 как раз анестезиоло-
гом-реаниматологом. 

А через восемь лет — уже за-
меститель главного врача по 
анестезиологии и реанима-
тологии. Как-то явно было, 
что вам тесно только в самой 
специальности — грубо говоря, 
тянет организация здраво-
охранения.

Д Е Н И С  П Р О Ц Е Н К О :  Это вы мне в 
упрек? Не согласен и почти убе-
жден, что анестезиология-ре-
аниматология без правильной 
организации не может быть на 
достойном уровне. В нашей спе-
циальности счет зачастую на 
минуты. Необходимо срочно 
принимать решения и нести за 
них ответственность.

И все это привело к тому, 
что теперь под вашей ответ-
ственностью огромная Ком-
мунарка, где только сотруд-
ников почти 4 тысячи, каж-
дый год в стационаре лечится 
почти 60 тысяч пациентов, а 
амбулаторное лечение прохо-
дит почти 800 тысяч.

Д Е Н И С  П Р О Ц Е Н К О :  С р а зу  хоч у 
уточнить, что эти цифры вовсе 
не информация о ковидной за-
болеваемости. Да, во время эпи-
демии мы вынуждены были со-
средоточиться именно на кови-
де. Для этого у нас были все воз-
можности — архитектурные ре-
шения, позволившие быстро и 
четко разделить красную и зеле-
ную зоны, обеспеченность кис-
лородом во всех палатах. И ско-
рая круглосуточно госпитализи-
ровала к нам таких пациентов.

Вас, пациента с ковидом, ско-
рая не доставляла. Когда вам 
был поставлен диагноз «ко-
вид», вы закрылись в своем ка-
бинете и продолжали руково-
дить процессом.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Не вижу в этом 
ничего особенного. Просто это 
было удобно, и так поступал 
не только я, но и многие мои 
коллеги.

Удобно — это важно для руко-
водителя?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Да, конечно.

Ковид, слава богу, нас уже так 
не мучает, а Коммунарка 
именно в эту пору, благодаря 
вниманию московского прави-
тельства, даже справила но-
воселье.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Даже два новосе-
лья. Причем здания, появивши-
еся в результате, отличаются 
от всего, что строилось раньше. 
Это уникальные сооружения. 
Вы спрашивали о необходимо-
сти удобства для главного вра-
ча — а для пациента и тем, кто их 
спасает, они совершенно необ-
ходимы. Наши новые корпуса не 
только внешне украсили город, 
но они и внутри украсили нашу 
медицинскую службу. Мало-
местные палаты со всеми удоб-
ствами, подводка кислорода, 
тревожные кнопки и так далее…

И еще уютные холлы для обще-
ния пациентов.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Чувствую подвох 
в вашем комментарии, потому 
что сейчас холлами не пользу-
емся: кроме ковида есть и сезон-
ные инфекции. Тот же грипп. Это 
сказывается на ограничении 
общения между пациентами и 
родственниками, но мы ждем, 
когда такое станет возможным.

Внутрибольничная инфек-
ция — это страшное дело, и 
ей сложно противостоять, 
хотя вы это делаете успеш-
но. Особенно в многопрофиль-
ном стационаре, которым вы 
стали не так давно. Но уже из-
вестны ваш перинатальный 
центр, лечение самых слож-
ных форм онкологических за-
болеваний, ваш сосудистый 
центр, детская инфекционная 
клиника…

Д Е Н И С  П Р О Ц Е Н К О :  Кстати, через 
несколько месяцев откроется 
детский многопрофильный ста-
ционар на 180 коек. В послед-
нее время часто идут дискус-
сии, чему отдать предпочтение, 
— монопрофильному или много-
профильному стационару. Убе-
жден, что со мной многие не со-
гласятся, но, надеюсь, будущее 
— за многопрофильными стаци-
онарами. Простой пример. По-
жилой пациент с онкологиче-
ским заболеванием, у которо-
го во время лечения опухолево-
го процесса возникает сердеч-
ная недостаточность, а порой и 
острый инфаркт миокарда, или 
после проведенной операции 
необходима специальная реа-
билитация — как быть?

Как сейчас это происходит. 
Нередко пациента из монопро-
фильной больницы вынужде-
ны переводить в другое меди-
цинское учреждение, что, со-

гласитесь, может быть просто 
опасным. А в многопрофиль-
ной, похвалюсь, все под рукой, и 
что очень важно, работает одна 
команда единомышленников. 
А о значении многопрофильно-
сти свидетельствует и тот факт, 
что частные медицинские учре-
ждения тоже отдают ей предпо-
чтение.

Кстати, о команде едино-
мышленников — если такой 
команды нет, то никакие 
стены не спасут. Как вам уда-
лось обзавестись именно та-
кой командой? У вас больше 
платят сотрудникам? Вы 
их заманиваете особенными 
льготами?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Назову хотя бы 
несколько имен. Сосудистым 
центром руководит профессор 
Анастасия Юрьевна Лебедева, 
хирургической службой — про-
фессор Игорь Сергеевич Лебе-
дев, службой химиотерапии — 
профессор Михаил Юрьевич 
Федянин, перинатальным цен-
тром — доктор медицинских 
наук Антон Сергеевич Оленев, 
службой урологии — профессор 
Сергей Владиславович Котов, 
детским инфекционным стацио-
наром — кандидат медицинских 
наук Ольга Николаевна Соло-
довникова. Но это не все звез-
ды нашей больницы. Что очень 
важно: команду объединяют 

два важных принципа — челове-
коориентированность и дока-
зательная медицина. «Замани-
ваем» приверженностью этим 
принципам. Очень горжусь на-
шей командой от младшего ме-
дицинского персонала до про-
фессорского состава.

Вы так вкусно рассказываете 
про свою больницу, что возни-
кает вопрос от моей любимой 
героини тети Маши из подъ-
езда и не только от нее: как 
попасть в Коммунарку? И бо-
лее конкретно: многие онколо-
гические пациенты особенно 
чувствительны к назначению 
химиотерапии — онкодиспан-
сер к вам направит?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: К нам госпита-
лизируются пациенты как в 
экстренном порядке по ско-
рой помощи, так и в плановом 
по направлению из поликли-
ник. Если говорить конкретно 
об отделении химиотерапии, то 
пациенты туда направляются из 
нашего же Центра амбулатор-
ной онкологической помощи 
(ЦАОП) после проведения онко-
консилиума.

Конкретно озвучьте всю про-
цедуру. Спрашиваю об этом не 
случайно, потому что неред-
ко онкобольные жалуются на 
сложности прохождения всех 
необходимых лечебных и диа-
гностических мероприятий.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: При подозрении 
на новообразование врач поли-
клиники направляет пациента 
к онкологу в Центр амбулатор-
ной онкологической помощи. В 
зоне нашей ответственности на-
ходятся жители Юго-Западно-
го, Южного административных 
округов и Новой Москвы. Имен-

но этих пациентов мы обследу-
ем, устанавливаем диагноз и на 
онкоконсилиуме определяем 
тактику дальнейшего лечения. 
Если первичным методом яв-
ляется химиотерапия, — то она 
может проводиться как в днев-
ном стационаре, так и на стаци-
онарной койке. Таким образом, 
врач-онколог ЦАОП направляет 
пациента.

А соответствует ли действи-
тельности, что скорая, жен-
ские консультации, заподозрив 
риск преждевременных родов и 
тем более маловесных детей, 
направляют на роды именно 
в ваш перинатальный центр? 
Как возникла такая ориента-
ция учреждения?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Сразу уточню, 
мы не единственные в этом пла-
не: подобных перинатальных 
центров при многопрофиль-
ных больницах в Москве сей-
час пять. Наш один из них. И я 
опять возвращаюсь к вопро-
су многопрофильной клиники 
— очевидно, что именно такая 
команда способна обеспечить 
качественную безопасную ме-
дицинскую помощь и маме, и 
новорожденному.

Коммунарка живет сейчас 
и здесь. Значит, ее не могут 
обойти стороной санкции, 
отказы в доставке оборудова-
ния, лекарств… Вы это ощу-
щаете, или это вас обходит 
стороной. Если обходит, то 
каким образом? Те же совре-
менные таргетного действия 
препараты для лечения онко-
больных у вас есть?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Пока обходит сто-
роной, в том числе за счет рабо-
ты социального блока прави-
тельства Москвы. По химиопре-
паратам — очень активно разви-
вается импортозамещение. Пре-
параты есть и импортные, и рос-
сийские. В ближайших планах 
установка роботизированной 
системы Da Vinci в один из опе-
рационных блоков, что точно 
подтверждает мои слова «пока 
обходит». Что важно, в команде 
есть и хирурги, и урологи с опы-
том работы на такой технике.

Выходит, Коммунарка не об-
ходит стороной новые техно-
логии, и не опасаетесь, что они 
начисто вытеснят встречу 
и разговор с врачом? Не полу-
чит ли пациент в ответ на 
вопрос — информацию в теле-
фоне, пусть даже самую по-
дробную. Или вы, главный 
врач, принимаете пациентов 
и их родственников, отведе-
но ли время в вашем графике? 
Вам не жалко тратить на 
это время?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Конечно, не опа-
саюсь, потому что никакие циф-
ровые технологии не заменят то 
чувство эмпатии, которым отли-
чается настоящий врач. С паци-
ентом важно проговорить и диа-
гноз, и возможные пути лечения, 
выработав совместную стра-
тегию лечения. Да, у меня есть 
часы приема. Но я готов принять 
пациента или его родственников 
в любое время, когда нахожусь 
в клинике. Чаще, конечно, это 
проблемы и претензии, которые 
не могут ждать «дня записи».

Я вас прерву, хотя если чест-
но, прервала не я, а вам позво-
нили. И началось подробное 
обсуждение состояния паци-
ента посредством телеме-
дицинских технологий. Об-
суждалась каждая деталь, и 
стало понятно, что мой со-
беседник не только директор 
Московского многопрофиль-
ного клинического центра 
«Коммунарка», но он прежде 
всего врач анестезиолог-реа-
ниматолог. Поэтому важно 
сказать, что Денис Николае-
вич — главный внештатный 
анестезиолог-реаниматолог 
Департамента здравоохране-
ния Москвы. И не надо думать, 
что он с утра до вечера только 
в Коммунарке. Он консульти-
рует тяжелых больных в дру-
гих лечебных учреждениях, 
и мне неизвестно, чтобы он 
отказался от консультации 
конкретного пациента, кото-
рый проходит лечение далеко 
от Коммунарки. А когда сей-
час в течение сорока минут 
вместе с ним слушала конси-
лиум, который проводился в 
самой Коммунарке, лишний 
раз удивилась тому, как этот 
человек умудряется не только 
подробно, а, можно сказать, с 
дотошностью обсуждать все 
нюансы лечения. И судя по ре-
акции участников консили-
ума, мнение доктора меди-
цинских наук Проценко очень 
весомо. Можно прямой вопрос? 
Пациента, которому было по-
священо подробное обсуждение, 
удастся спасти?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Мы приложим для 
этого все знания и усилия. Слу-
чай крайне тяжелый. А я прежде 
всего врач.  

ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ» 
«Дело врачей»: 
Лидия Тимашук — 
не доносчица! 

Честь и ярлыки

Писатель Даниил Гранин говорил: «Всегда торжествует 
не сила, а справедливость и правда». И мы свидетели 
того, как исторические документы разрушают самые 
страшные домыслы и оговоры. Так, в январском жур-
нале «Родина» публикуется расследование — «Дело вра-
чей»: Лидия Тимашук — не доносчица!». 
Лидия Тимашук — советский врач-кардиолог, медик с 
недоброй славой гэбэшницы и стукачки. В журнале 
«Родина» впервые публикуются документы, реабили-
тирующие одиозного доктора. Предлагаем вниманию 
читателей выдержки из статьи кандидата исторических 
наук Никиты Пивоварова.

70 лет назад, 13 
января 1953 года, 
«Правда» опублико-
вала разоблачитель-
ную статью под кри-
чащим заголовком: 
«Подлые шпионы и 
убийцы под маской 
профессоров-вра-
чей». Полностью 
сфабрикованное 
«дело врачей-вре-
дителей» станет по-
следним аккордом 
послевоенных ста-
линских репрессий. 
Несмотря на то что 
историки уделяли 
«делу врачей» самое 
пристальное внима-
ние, ставить точку в его изучении еще очень рано.

В Российском государственном архиве новейшей ис-
тории хранятся документы, позволяющие по-новому 
взглянуть на действующих лиц этой трагедии.  Не обо-
шлось в этой последней сталинской кампании и без фи-
гуры «маленького человека». В «деле врачей» такая роль 
была отведена врачу-кардиологу Лидии Тимашук. 

Она  пришла в элитную Кремлевскую больницу мо-
лодым кардиологом в 1926 году. С 1943 года и вплоть до 
скандала с разоблачением «дела врачей» Тимашук была 
секретным сотрудником НКВД—МГБ. В своих донесени-
ях она ограничивалась мелочными сообщениями о слу-
чаях ошибочно, с ее точки зрения, поставленных диагно-
зов, о недобросовестном отношении к служебным обя-
занностям некоторых сотрудников лечебно-санатор-
ного управления Кремля, об общих недостатках работы 
больницы.  В конце августа 1948 г. Лидию Федосеевну, 
возглавившую к тому времени отдел функциональной 
диагностики больницы, вызвали на Валдай, где лучшие 
врачи страны лечили смертельно больного А.А. Жданова 
— человека номер два в партийной иерархии. 

29 августа 1948 года она написала печально из-
вестное заявление на имя начальника Главного управ-
ления охраны МГБ СССР Н.С. Власика. Тимашук сооб-
щала, что 28 августа 1948 года по результатам ЭКГ диа-
гностировала у Жданова инфаркт миокарда, однако ру-
ководство кремлевской больницы — профессор П.И. Его-
ров, академик В.Н. Виноградов и профессор В.Х. Васи-
ленко — настаивали на «функциональном расстройстве» 
на почве склероза и гипертонической болезни, а потому 
«в категорической форме» предложили Тимашук «пере-
делать заключение». В записке кардиолог обвинила 
кремлевских консультантов в том, что они «недооцени-
вали, безусловно, тяжелое состояние тов. Жданова»... 

О сигнале Тима-
шук на следующий 
же день В.С. Абаку-
мов проинформиро-
вал Сталина. Одна-
ко вождь собствен-
норучно отправил 
донесение в архив. 
Спустя три дня Жда-
нов умер. 6 сентября 
Егоров собрал спе-
циальное совеща-
ние, на котором ве-
дущие кремлевские 
эскулапы еще раз 
подвергли критике 
диагноз Тимашук, 
после чего последнюю перевели в филиал кремлевской 
больницы...   После снятия Абакумова бдительное око 
спецслужб обратилось в сторону медицинского персо-
нала. 37 человек — в основном медики высшего ранга и 
члены их семей — стали фигурантами этого от начала до 
конца сфабрикованного дела, а Лидия Тимашук неволь-
но оказалась карающим мечом. Ее давние донесения до-
стали из архива, бывших коллег арестовали, а сама она 
то и дело вызывалась для дачи новых показаний, в кото-
рых, к ее чести, ни разу не назвала действия коллег «вре-
дительскими», ссылаясь лишь на врачебные ошибки.

20 января 1953 года «за помощь, оказанную прави-
тельству в деле разоблачения врачей-убийц» Тимашук 
была удостоена ордена Ленина, а уже 4 апреля того же 
года «Правда» сообщила об отмене награждения. За три 
месяца эта немолодая женщина ощутила весь спектр на-
родных чувств — от восхищения до ненависти и презре-
ния. А еще три года спустя Хрущев в докладе «О культе 
личности и его последствиях» фактически обвинит Ти-
машук в фабрикации всего дела и навсегда навесит на 
нее клеймо доносчицы.

 Дождавшись отставки Хрущева, в конце марта 1966 
г. она обратилась с письмом к XXIII съезду КПСС. Тима-
шук настаивала на том, что она не обвиняла своих кол-
лег во вредительстве , не хотела ордена Ленина и вооб-
ще считала себя одной из жертв «дела врачей». Письмо 
была направлено на рассмотрение в КГБ СССР, руко-
водство которого в конце июня 1966 года дало развер-
нутый ответ. В справке КГБ отрицалась прямая при-
частность несчастной женщины к «делу врачей», однако 
ворошить прошлое и сообщать в печати о ее истинной 
роли в сфабрикованной кампании было признано не-
целесообразным. В результате Политбюро ЦК приняло 
предложение решить вопрос без лишней шумихи. В об-
щественном сознании Лидия Федосеевна Тимашук так и 
осталась интриганкой и доносчицей.

«Родина» впервые публикует докладную записку 
Административного отдела ЦК КПСС о роли Л.Ф. Тима-
шук в «деле врачей» от 27 июня 1966 года и внепрото-
кольное постановле-
ние Политбюро ЦК, 
с которым в 1966 
году ознакомил-
ся лишь самый уз-
кий круг советских 
политических дея-
телей.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Главный врач Городской больницы №40 
Денис Проценко:  Коммунарка — это не только COVID

Я прежде всего врач

А К Ц Е Н Т

У меня есть часы приема. Но я готов 
 принять пациента или родственников 
в любое время, когда нахожусь 
в клинике. Чаще это проблемы, 
не ждущие «дня записи»

АКТУАЛЬНО 

Малышей 
сразу после 
рождения 
обследуют 
на 36 недугов

ВОСЕМЬ 
КАПЕЛЬ 
Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

С 1 января всех новорожденных 
в России обследуют на 36 гене-
тических заболеваний. Ранее 
малышей в обязательном по-
рядке проверяли только на пять. 
Теперь в расширенный список 
вошли редкие наследственные 
болезни обмена веществ, пер-
вичные иммунодефициты и спи-
нальная мышечная атрофия — то 
самое заболевание, для лечения 
которого разработано самое до-
рогое лекарство в мире. 

 — Благодаря программе 
неонатального скрининга суще-
ственно сократятся сроки поста-
новки диагноза, — говорит глав-
ный внештатный специалист по 
медицинской генетике в УрФО 
и Свердловской области Елена 
Николаева. — Это в ряде случаев 
позволит начать лечение уже к 
десятому дню жизни ребенка и 
предотвратить негативные по-
следствия для его здоровья. 

Первыми, кто вошел в про-
грамму, стали малыши, родив-
шиеся в новогоднюю ночь: сем-
надцать в Свердловской обла-
сти, десять в Челябинской, чет-
веро на Ямале, одиннадцать в 
Тюмени. У каждого из них на 
вторые сутки жизни провели 
забор восьми капель крови из 
пяточки на специальный тест-
бланк. Пробы со всего округа ав-
томобильным и авиатранспор-
том везут в Екатеринбург, в кли-
нико-диагностический центр 
«Охрана здоровья матери и ре-
бенка». Это учреждение, полу-
чившее статус центра компе-
тенций, оснащено тандемными 
масс-спектрометрами и другим 
дорогостоящим лабораторным 
оборудованием. 

Программа сразу дала ре-
зультат: одного ребенка отнесли 
к группе риска. Его ждет под-
тверждающая диагностика, а за-
тем при необходимости опера-
тивное лечение.  

ПРАКТИКА 

Новый центр 
реабилитации 
инвалидов-
колясочников

ВСТАТЬ 
С КРЕСЛА 
Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининградская область 

Более сорока инвалидов-коля-
сочников Калининграда уже 
прошли реабилитацию в нова-
торском реабилитационном 
центре. Все расходы по восста-
новлению здоровья взяло на 
себя областное правительство. 
Центр построили за счет гран-
та, который получила обще-
ственная организация инва-
лидов «Ковчег». Ее руководи-
тель Роман Аранин сам «коля-
сочник» и о проблемах людей с 
ограниченными возможностя-
ми знает не понаслышке. 

« Здание мы возвели за один 
год, — сказал Роман. — В проект 
вложили около 70 млн руб-
лей. На компенсацию расходов 
по реабилитации из бюджета 
региона выделено более 18 млн 
рублей».   Пройти реабилита-
цию по социальному сертифи-
кату могут инвалиды I и II групп 
с серьезными нарушениями 
опорно-двигательного аппа-
рата на фоне травм позвоноч-
ника, инсульта, ДЦП или гене-
тических заболеваний. Спрос 
на такую помощь настолько вы-
сок, что квоту на 2023 год в сто 
человек выбрали за пять дней с 
момента старта приема заявок. 

Одному из первых пациен-
тов Максиму Волкову 33 года. 
Половину из них он провел в 
инвалидном кресле из-за пере-
лома шейного отдела позвоноч-
ника. Не мог сам держать даже 
зубную щетку. «Его история по-
казывает, насколько важна для 
колясочников своевременная 
помощь и поддержка. За время 
реабилитации Максим научил-
ся самостоятельно чистить 
зубы, держать ложку, есть. А 
главное — теперь он может пере-
ворачиваться без посторонней 
помощи», — рассказала руко-
водитель отделения социаль-
но-медицинской реабилитации 
Ольга Панина. 

Реабилитация не творит чу-
дес. Это тяжелый труд. На заня-
тия и процедуры уходит каж-
дый день по шесть часов.  

Кто же она, Лидия Тимашук?

P.S.

Роль Лидии Тимашук — заведующей кабинетом электро-

кардиографии Кремлевской больницы — в преступном 

«деле врачей-убийц» раскрыта? Не исключено, что воз-

можны иные мнения, иные точки зрения.  

Публикация 
в журнале 
«Родина» № 1 
за 2023 год.

37 человек стали 
фигурантами сфа-
брикованного 
дела, а Лидия 
Тимашук неволь-
но оказалась 
карающим мечом

Денис Проценко: Очень горжусь 
нашей командой от младшего 
медицинского персонала 
до профессорского состава.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Рафик Загрутдинов: О сносе хрущевок, подготовке к запуску 
Большого кольца метро, МЦД-3 и МЦД-4, а также о других стройках Москвы

Квадраты реновации
Любовь Проценко 

Д
авно в столице стих-
ли споры о том, нуж-
на ли москвичам про-
грамма реновации. 
Главный вопрос те-
перь в другом: когда 
она дойдет до каждо-
го дома, включенно-
го в нее. Именно за 

этим следят миллионы пар глаз 
москвичей, проголосовавших за 
реновацию и ожидающих сво-
ей очереди для переезда из хру-
щевок в современные комфор-
табельные дома. Произойдет ли 
это в сроки, обещанные столич-
ными властями? Об этом шел 
разговор на «Деловом завтраке» 
в «Российской газете» с руково-
дителем департамента строи-
тельства Москвы Рафиком За-
грутдиновым.

На очереди — 
200 тысяч новоселов

Рафик Равилович! Недавно но-
воселье справила жительница 
Гольянова Клавдия Плотни-
кова, ставшая стотысячным 
москвичом, переехавшим в 
новую квартиру по програм-
ме реновации. Поздравляя ее с 
этим событием, мэр Москвы 
Сергей Собянин сказал, что 
теперь реализация програм-
мы пойдет вдвое быстрее.  И 
если за пять лет, прошед-
ших с ее старта, в новые дома 
переехали 100 тысяч горожан, 
то за ближайшие три года но-
вое жилье получат еще более 
150 тысяч. За счет чего мо-
гут быть достигнуты такие 
масштабы?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Позади огром-
ная работа, проведенная прави-
тельством Москвы для запуска 
гигантского проекта, равного 
которому нет не только в нашей 
стране, но и в мире. Приняты фе-
деральный и городской законы о 
реновации, утверждены ее стан-
дарты. Встречи с жителями, а это, 
напомню, миллион человек, для 
которых вместо 5175 ветхих до-
мов мы должны построить но-
вое жилье. Разработаны проек-
ты планировок и концепции раз-
вития обновленных микрорай-
онов, в которых люди смогут 
комфортно жить и работать… И 
все это не просто на бумаге. Но-
востройки, которые приходят 
на смену домам, идущим под 
снос, появляются практически 
в каждом районе города. В общей 
сложности с момента запуска 
программы построено уже три 
миллиона квадратных метров 
жилья, еще 7 миллионов «квад-
ратов» строится и проектирует-
ся. А сама динамика, посмотри-
те? В 2022-м за год сдали 1 мил-
лион квадратных метров, на этот 
включили в план 1,2 миллиона, 
в 2024 -м планируем построить 
1,9 миллиона, а с 2025 года будем 
возводить более чем по 2 мил-
лиона в год. Напомню также, что 
эта работа в Москве не останав-
ливалась ни на один день, даже во 
время пандемии коронавируса.

Как известно, на всю програм-
му реновации отведено пятна-
дцать лет. Выполнить ее на-
мечено в три этапа.  Москва 
укладывается в эти планы?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Мы идем в пла-
нах. В каждом районе Москвы 
программа реновации реали-
зуется в утвержденные сроки. 
К концу 2025 года в новые квар-
тиры будут переселены около  
четверти миллиона жителей. 
Целый среднероссийский го-
род. Причем строим не только 
жилье. Реновация идет целыми 
кварталами. С новой инженер-
ной инфраструктурой для теп-
ловодоснабжения, прокладки 
электросетей. Это избавляет 
новый микрорайон от разных 
раскопок на годы вперед. Па-
раллельно строятся детсады, 
школы, поликлиники, дороги.

Есть трудности со старто-
выми площадками для но-
востроек? Как-никак вокруг 
сложившийся город, жите-
ли которого рядом со строй-
кой ходят на работу, в школу, 
просто гуляют…

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Таких сложно-
стей становится все меньше, так 
как программа реновации, как и 
планировалось, приобрела уже 
волновой характер. В частно-
сти, на месте 148 ветхих жилых 
зданий  сейчас проектируются 
новые дома, еще 46 новостроек 
возводятся, и таких высвободив-
шихся площадок со временем бу-
дет становиться все больше. По-
могает и активная работа Моск-
вы по комплексному развитию 
промышленных территорий. На-
ряду с созданием новых рабочих 
мест, социальными и культур-
ными объектами мы получили 
возможность там построить по-
рядка четырех миллионов квад-
ратных метров жилья для рено-
вации.

В каких районах жилые дома 
на таких территориях по-
явятся в ближайшее время?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Первый проект 
реализуется в Зюзине, где на ули-
це Одесской началось освобо-
ждение площадки. До 2028 года 
там планируется построить 140 
тысяч квадратных метров жилья. 
Строятся дома по программе ре-
новации на территории бывшего 
Черкизовского рынка, а также по 
соседству с ним в районе Голья-
ново на Амурской улице.

Умные дома, умный снос
Власти подчеркивают: все 
дома, которые строятся по 
программе реновации, возво-
дятся по индивидуальным 
проектам. Что же тогда 
производят  ДСК, модерниза-
ции которых город добивался 
в начале 2010-х годов?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Проекты инди-
видуальные, а разные узлы мо-
дернизированные заводы теперь 
выпускают типовые. Например, 
сантехкабины. Собирать вруч-
ную их на стройплощадке  очень 
трудоемко. На заводе это сде-
лать не только быстрее, но  и ка-
чественнее — в теплом  цехе, где 
почти все механизировано, легче 
и инженерку правильно смонти-
ровать, и плитку красиво поло-
жить. То же самое с лестничными 
маршами, производством навес-
ных панелей для фасадов. В ре-
зультате использование укруп-
ненных узлов помогает ускорить 
реализацию программы рено-
вации.

Все дома, построенные в Моск-
ве по реновации, с самого нача-
ла были буквально нашпигова-
ны автоматикой и электро-
никой. Охранными, пожароза-
щитными, информационны-
ми системами, которые пере-
дают данные об использовании 
разных ресурсов. После ухода 
иностранных компаний из 
России это оборудование, кото-
рое делает дома для москвичей 
умными и более безопасными, 
не исчезло из новостроек? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Для будущих 
новоселов ничего не изменилось. 
Все, что должно быть в их доме, 
в их квартире, по-прежнему име-
ется. Первое время после ухода 
иностранцев в уже начатые дома 
нужную аппаратуру — контрол-
леры, датчики, клапаны, а так-
же микросхемы, которые управ-
ляют работой всей этой начин-
ки, мы завозили по параллель-
ному импорту. Но время не сто-
ит на месте. Менеджмент ушед-
ших компаний, который остал-
ся в стране, создал свои, россий-
ские компании.  Программисты в 
них очень сильные. Разработали 
свои софты, а все железо, микро-
процессоры, электронику, необ-
ходимую для  их программ, за-
возим из дружественных стран. 

Как, впрочем, и раньше завози-
ли ушедшие зарубежные компа-
нии. В мире нет сейчас страны, 
которая все сама производит.  Но 
у нас уже есть и полностью рос-
сийская автоматика. Так что для 
производителей инженерных си-
стем, можно сказать, открылось 
окно возможностей. Именно на 
их продукцию приходится самая 
большая добавленная стоимость.

Стандарты отделки квар-
тир в Москве, как известно, 
закреплены постановлением 
правительства Москвы. Оно 
выпущено  пять лет назад. Не 
пора что-нибудь изменить?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: С самого на-
чала мы задали такой высокий 
стандарт отделки, что я даже за-
трудняюсь сказать, что в нем 
можно изменить. В отличие от 
коммерческих жилых домов, в 
которых новоселы сначала ре-
монтируют купленные кварти-
ры, из-за чего по полгода, а то и 
больше, сверлят-долбят стены, в 
наших домах сразу можно жить. 
В них все уже на месте: на кухне 
— электроплита, фартук из плит-
ки и плитка на полу, в ванной и 
туалете — сантехника и тоже вез-
де плитка, в комнатах — ламинат 
на полу, светлые обои, которые 
при желании легко перекрасить. 
Даже люстры везде висят. При-
емке качества отделки уделяется 
самое большое внимание — она 
идет на трех-четырех уровнях. 
Получая такую квартиру, каж-
дый москвич становится бога-
че, так как она на 30—40 процен-
тов.дороже, чем прежняя, в пя-
тиэтажке. Я напомню: получа-
ют участники программы рено-
вации квартиры бесплатно. Но 
для бюджета столицы они не бес-
платные. Поэтому финансовое 
обеспечение программы и себе-
стоимость строительства квад-
ратного метра жилья по этой 

программе, конечно же, находят-
ся под особым контролем прави-
тельства Москвы. 

Горожанам нравится плани-
ровка?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Над ней мы  ра-
ботаем все  время. Практически 
в каждом доме при переселении 
создаются Центры  информиро-
вания, куда жители обращают-
ся не только по переезду, но и го-
ворят, что нравится, что не нра-
вится. На основании анализа 
мнения новоселов мы приняли, 
например, решение о проекти-
ровании домов с универсальной 
квартирографией, что ускорит 
стройку без потери качества. 

Дома в Москве сносят тоже 
по-умному?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Если бы к ре-
шению этой проблемы город не 
подошел системно, представ-
ляете, с какой горой мусора по-
сле сноса 5175 пятиэтажек при-
шлось бы разбираться? Что же 
такое снос по-московски? Каж-
дый дом разбирается по элемен-
там. Стекло, санфаянс, металл, 
кабели, биоматериалы и так да-
лее — по отдельным контейне-
рам. Все разобрали и увезли для 
переработки. Металл, арматуру 
— на переплавку. Каждая машина 
вывозит отходы с применением 
автоматизированного контроля, 
который был внедрен в Москве 
в 2020 году. Если кто-то не дове-
зет их до объекта утилизации — 
не получит денег за вывоз и фак-
тически выполнит для города 
работу бесплатно, за собствен-
ный счет. Благодаря введению в 
Москве порядка обращения с от-
ходами строительства и сноса те-
перь никто из отходоперевозчи-
ков не рискует этим заниматься.

Опыт московской реновации 
обсуждался и в стране, Госду-
ма приняла закон, который 
позволяет развивать ее и дру-
гим регионам. Их представи-
тели приезжают в Москву по-
ближе познакомиться с ним?

РАФ И К  З А Г РУ ТД И Н О В : Очень мно-
гие приезжают! Соседи из Мо-
сковской области, представите-
ли администрации Ульяновска, 
Фонд устойчивого развития тер-
риторий Тюменской области 
были…Обращались с запросом 
власти Владивостока. Всем по-
казываем, рассказываем, ниче-
го не скрываем. Готовы помочь 
всем чем можем. 

Строителям 
вышла прибавка 

Как дела с кадрами в от-
расли? Их нехватка особенно 
чувствовалась в пандемию, 
а после начала специальной 
военной операции, наверное, 
стала еще больше?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: На стройпло-
щадках, которые курирует наш 
департамент, в этом году, как 
обычно, заняты порядка 65—70 
тысяч строителей. Не хвата-
ет тоже, как обычно, 5—8 тысяч. 
Проблему дефицита решаем за 

счет повышения производитель-
ности труда, укрупненной сбор-
ки в заводских условиях. Другой 
рычаг — рост заработной платы. 
Мэр в декабре прошлого года 
принял очень важное решение 
для нашей отрасли — о дополни-
тельном сверхплановом увели-
чении заработной платы рабо-
чим-строителям на 5 процен-
тов. Теперь в сметных нормати-
вах она закладывается в среднем 
более 63 тыс. рублей в месяц. С 
учетом дополнительных выплат 
выходит до 75,5 тысячи. Это до-
стойная заработная плата. Она 
позволяет повысить престиж-
ность профессии и привлечь ква-
лифицированные кадры. Расхо-
ды, которые город закладывает 
на строительство объектов, дают 
возможность нашим подрядчи-
кам создать и достойные условия 
труда на стройплощадках горо-
да, обеспечивать охрану труда, 
чтобы меньше было несчастных 
случаев, выдавать спецодежду и 
обувь, организовывать питание. 

Специалистов тоже не 
хватает?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Над их подго-
товкой мы плотно работаем вме-
сте с попечительским советом 
МГСУ, возглавляет который Ма-
рат Шакирзянович  Хуснуллин. 
Я тоже вхожу в состав этого со-
вета. Для студентов вуза общи-
ми усилиями мы разработали 
уникальную программу обуче-
ния специальности цифрового 
инженера ПТО (Прим. — Произ-
водственно-технического отде-
ла) — профессии, которой преж-
де в стране не было. Но такие 
специалисты очень нужны, так 
как департамент уже перешел 
на цифру, вся нормативная и ис-
полнительная документация на 
каждый объект разрабатывает-
ся именно в цифре и потом хра-
нится не на тысячах листов бу-
маги, а в электронном архиве. 
235 студентов последних курсов 
бакалавриата и магистратуры 
прошли бесплатный курс этой 
программы, в ходе которого по-
ближе познакомились с нашим 
департаментом и его подрядны-
ми организациями, освоили но-
вейшие IT-технологии. 76 успеш-
но окончивших  трудоустроены в 
организациях города. 

Помогает привлечь на строй-
ки молодых специалистов и ра-
бота студентов в стройотрядах во 
время каникул. По своему опыту 
знаю, что это лучшая возмож-
ность познать основы стройки, 
которой в скором будущем им 
предстоит управлять. Плюс под-
работка, которая большинству 
студентов никогда лишней не 
бывает. 

БКЛ готовится к старту 
Перед новым годом было заяв-
лено, что строительство 
Большого кольца метро завер-
шено. Что сейчас происходит 
на этой линии? Когда сможем 
поехать по ней?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Поедем, как и 
планировалось, в первом полу-
годии этого года. Сейчас идет 
обкатка Большой кольцевой ли-
нии. Это один из самых крупных 
проектов в истории мирового 
метростроения. Для того, что-
бы запустить движение по БКЛ, 
нужно обкатать действия и ра-
боту тысяч людей, огромного 
количества составов, автомати-
ки, датчиков, контроллеров…От 
их работы зависят надежность 
всей системы и безопасность 
миллионов пассажиров. Даже 
при открытии небольшой сете-

вой гостиницы проходит предза-
пуск, и месяц-два требуется для 
набора и обучения персонала, 
на тестирование оборудования 
и программного обеспечения. 
При открытие новых объектов 
метрополитена времени, конеч-
но же, нужно гораздо больше. 

Строители принимают уча-
стие в обкатке? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Безусловно. 

Кольцо запустят целиком 
или по участкам оставшиеся 
девять станций?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Одновременно 
поедет все кольцо.  

А помимо БКЛ, какие еще 
станции подземки откроют-
ся в ближайшее время?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: В этом году за-
вершим основные строительно-
монтажные работы на участке 
Солнцевской линии со станци-
ями «Пыхтино» и «Внуково». 
Люблинско-Дмитровская линия 
дойдет до поселка Северный, по-
строим три станции: «Физтех», 
«Лианозово» и Яхромскую».  

В планах у строителей так-
же ввод третьего и четверто-
го центральных диаметров? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Да, наземное 
метро, как мы называем Мо-
сковские центральные диа-
метры, еще один масштабный 
и очень важный для Москвы и 
москвичей проект. Реализация 
его требует больших денег. И в 
этом году, как и в прошлом, в эту 
стройку вкладывается по 100 
миллиардов рублей. Возможно 
это стало благодаря тому, что 
финансируется проект из трех 
источников — бюджета города 
Москвы, федерального бюджета, 
а также «Российских железных 

дорог». Как известно, МЦД-1 
и МЦД-2 были введены в 2019 
году. В этом году ведется работа 
по реконструкции железнодо-
рожной и пассажирской инфра-
структуры для запуска МЦД-3 и 
МЦД-4. В настоящее время об-
новляется остановочный пункт 
Крюково, строятся современ-
ные городские вокзалы на стан-
циях Ольгино, Поклонная, Ку-
тузовская и Тестовская. Ведут-
ся работы по реконструкции 
участков Москва-Пассажир-
ская-Курская — Москва-Калан-
чевская и остановочный пункт 
Ермакова Роща — Савеловский 
вокзал. Продолжается строи-
тельство третьего и четверто-
го главных путей Киевского 
направления железной дороги и 
реконструкция на этом направ-
лении остановочных пунктов 
Лесной Городок и Очаково. За-
дача запустить МЦД-3 и МЦД-4 в 
этом году — серьезный вызов для 
строителей, но мы постараемся 
ее выполнить.

На этот год запланировано  и 
окончание супердороги для ав-
томобилистов — Московского 
скоростного диаметра…

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: МСД — действи-
тельно уникальная автодорога, 
она, пожалуй, даже круче МКАД. 
Продолжением скоростного 
диаметра, каких в Москве еще 
не было, на севере станет феде-
ральная трасса М-11, а на вос-
токе будущая магистраль М-12 
Москва—Казань, на юге — феде-
ральная трасса М-2 «Крым» и до-
рога Солнцево—Бутово—Видное. 
В настоящее время уже завер-
шено строительство северного 
участка МСД в пределах МКАД 
от М-11 до Косинской развяз-
ки и в районе Некрасовки от ул. 
Покровской до Зенинского шос-
се, до конца 2023 года будет за-
вершено строительство в райо-
не будущей трассы М-12. Также в 
2023 году планируем построить 
южный участок от примыкаю-
щего северного участка до Вар-
шавского шоссе в районе МКАД. 

Южный участок соединит 
между собой перегруженные 
крупные магистрали города, та-
кие как шоссе Энтузиастов, Тре-
тье транспортное кольцо, Рязан-
ский и Волгоградский проспек-
ты, улицу Подольских курсан-
тов, Симферопольское и Вар-
шавское шоссе, а также Солнце-
во—Бутово— Варшавское шоссе. 
Когда поедет весь Московский 
скоростной диаметр, город мож-
но будет пересечь без единого 
светофора за 40 минут. Дорога в 
аэропорты Шереметьево и Домо-
дедово сократится на 20—25 ми-
нут. Подчеркну: для минимиза-
ции движения транзитного ино-
городнего транспорта  эта дорога 
будет платной.

Всего на этот год намечен 
запуск более 90 километров 
новых дорог. Какие из них, кро-
ме МСД, наиболее значимые?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Прежде всего 
участок Южной рокады от ули-
цы Марьинский парк до МКАД. 
Плюс две транспортные раз-
вязки на Кольцевой автодоро-
ге. Первая, современная, ко-
торая придет на смену уста-
ревшей клеверного типа — на 
пересечении МКАД с улицами 
Верхние Поля и Капотня. Вто-
рая, тоже уже не справляюща-
яся с транспортным потоком  
— на пересечении МКАД с ули-
цей Липецкой.  Избавит от про-
бок автомобилистов и новый 

Дмитровский путепровод око-
ло платформы Петровско-Ра-
зумовская. На нем заменят все 
опоры и пролеты, для машин 
организуют по четыре полосы 
движения в каждую сторону, а 
для пешеходов — удлинят на во-
семь метров подземный пере-
ход на Дмитровском шоссе. 
Мы выполнили план дорожно-
го строительства в 2022-м, чет-
ко двигаемся и по плану 2023 
года. 

Спорт не только в центре 
В последнее десятилетие в 
Москве многое сделано для раз-
вития спорта. Построены 
новые суперсовременные ста-
дионы, ледовые дворцы, дворец 
водных видов спорта. В про-
шлом году введен в эксплуа-
тацию функциональный дво-
рец самбо и бокса в Лужниках, 
по сути дела,  два центра под 
одной крышей. Появляют-
ся спортивные объекты и в 
отдаленных от центра рай-
онах. В этом году что-нибудь 
интересное откроется?

РАФ И К  З А Г РУ ТД И Н О В : Планируем 
ввести дворец спорта в Некра-
совке. Таких объектов  в новых 
развивающихся районах у нас 
еще было. В нем будут созда-
ны условия для занятий под од-
ной крышей 12 видами спорта: 
в баскетбольном и волейболь-
ном залах,  бассейне, на катке 
и даже обустроят зону для экс-
тремальных видов спорта. Рас-
положенный в составе транс-
портно-пересадочного узла 
он будет очень удобен еще и 
с точки зрения доступности. 
В Бибиреве на улице Лескова 
появится  спорткомплекс для 
училища олимпийского резер-
ва имени Гомельского. Сейчас 
у его воспитанников есть толь-
ко учебный корпус-интернат 
и отдельно стоящая площадка 
для баскетбольных трениро-
вок. С вводом нового комплек-
са ребята получат игровой и 
универсальный тренажерный 
залы, а также бассейн. Совре-
менные,  соответствующие 
всем новым стандартам ФОКи 
строим в Алтуфьеве, Внукове, 
Северном Бутове.

Все для здоровья 
москвичей 

Рафик Равилович, недавно в 
Городской клинической  боль-
нице имени Вересаева зара-
ботал первый флагманский 
центр по оказанию экстрен-
ной помощи. Это лечебное 
учреждение нового типа — с 
вертолетной площадкой, 
оснащенное всем новейшим 
оборудованием, необходимым 
для спасения жизни челове-
ка, когда счет идет на мину-
ты. Готов такой центр и в 
НИИ имени Склифосовского 
— он примет первых пациен-
тов в марте. На выходе еще 
четыре? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Да, мы строим 
три из них — для больниц име-
ни Боткина, Филатова и имени 
Буянова. Они тоже будут введе-
ны в строй в этом году. Готовит-
ся начать работать и совершен-
но уникальная новая клиника 
площадью 75 тысяч квадратных 
метров  для МКНЦ имени Логи-
нова. Введем в строй мы  и по-
рядка 10 городских поликлиник  
по новому московскому стан-
дарту. 

О б ъ е к т ы ,  к о т о р ы е  м ы 
строим, совершенно разные: 
дома, метро, дороги, спорт-
комплексы, поликлиники. . . 
Объединяет их главное тре-
бование, которое ставит мэр 
Москвы Сергей Собянин перед 
строителями: в каждом из них 
москвичам должно быть ком-
фортно. На дороге человек дол-
жен ехать, а не стоять, в поли-
клинике все должно быть ор-
ганизовано так, чтобы он бы-
стро получил помощь, а не си-
дел в очереди. Именно о том, 
как изменится жизнь горожан, 
а не о квадратных метрах не-
движимости и километрах до-
рог думаем мы, когда вводим в 
эксплуатацию очередную но-
востройку.  Пройдет совсем 
немного времени и всем будет 
казаться, что так было всегда — 
люди быстро привыкают к хо-
рошему. И это прекрасно. Зна-
чит, и наши цифры — ежегодный 
прирост строительства в горо-
де на 10—15 процентов, чтобы 
вокруг ни происходило, — это 
гарантия того, что хорошего 
день ото дня будет становиться 
все больше.  

Рафик Загрутдинов: Реновация в 
Москве — это не только жилье. 
Новые кварталы с рабочими места-
ми, школами, детсадами, спорт-
комплексами. Словом, со всей 
необходимой инфраструктурой.

А К Ц Е Н Т

В 2022-м году по программе реновации 
построен 1 миллион квадратных метров 
жилья, в плане на 2023-й — 1,2 миллиона, 
а с 2025 года будем возводить 
более чем по 2 миллиона в год

А К Ц Е Н Т

В декабре зарплата рабочих-строителей 
в столице  повышена на 5 процентов. 
Теперь она составляет в среднем 
более 63 тыс. рублей в месяц, а с учетом 
дополнительных выплат — до 75,5 тысячи

Визитная карточка

Рафику Загрутдинову 47 лет. По образованию он инженер-строитель. 

Трудовой путь начинал как ведущий специалист по архитектуре и ре-

ставрации в Казанском Кремле. Приобрел опыт работы по финансово-

му оздоровлению и антикризисному управлению промышленными и 

строительными предприятиями, был в Татарстане замминистра по инве-

стиционно-финансовой политике. В 2011 году был назначен первым за-

местителем руководителя  департамента строительства Москвы, а  в  

2020 году, когда Андрей Бочкарев стал заммэра столицы по вопросам 

градостроительной политики и строительства,  возглавил его.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЛИЦИЯ Мошенники 
придумали новый способ 
изъятия машин 

Продавец-
невидимка

Владимир Баршев

Мошенники придумали новый способ завладения чу-
жими машинами и успешно его провернули. Они про-
сто выдавали себя за реально существующий автоса-
лон. Впрочем, криминальный бизнес их длился недол-
го. Одна из участниц этой аферы уже не просто за-
держана. Как сообщает официальный представитель 
МВД России Ирина Волк, расследование дела в ее от-
ношении завершено и с обвинительным заключением, 
утвержденным прокурором, направлено в суд. 

В связи с резким подорожанием машин, как новых, 
так и подержанных, в связи с их дефицитом на рынке 
снова появились различные мошеннические схемы. В 
результате желающие купить машину переплачивают 
за нее втридорога или вовсе остаются и без денег, и без 
авто. Но в данной ситуации мошенники проработали 
совершенно другую схему. Они по сути угоняли маши-
ны у честных автовладельцев, которые решили выста-
вить свое движимое имущество на продажу. 

Странно, кстати, что обвинение было предъявле-
но именно по статье «Мошенничество», а не за кражу 
или угон. Но вернемся к истории.  Как рассказала Ири-
на Волк, еще в 2018 
году организатор 
мошеннической 
схемы вступил в 
сговор с обвиняе-
мой для хищения ав-
томобилей граждан. 
Злоумышленники 
изготовили подлож-
ные учредительные 
документы, копии 
печатей и вывески 
с названием реаль-
но существующего 
автоцентра, чтобы 
действовать от его имени, и арендовали офисное поме-
щение в Красногвардейском районе Санкт-Петербурга.

Мошенники находили в интернете частные объяв-
ления о продаже автомашин, связывались с продавца-
ми и предлагали свои агентские услуги по реализации 
их транспортных средств за небольшое вознагражде-
ние. Затем договаривались с клиентами о встрече для 
осмотра машин, где также уточняли условия предсто-
ящей сделки, порядок и сроки расчетов. После подпи-
сания агентских договоров у собственников забирали 
автомобили вместе с ключами и документами. 

Однако исполнять взятые на себя обязательства 
участники группы не планировали.  Для придания ви-
димости исполнения условий договоров аферисты 
изготавливали и отправляли клиентам подложные пла-
тежные поручения о переводе денежных средств. При 
этом находили отговорки, почему деньги не поступали 
на счета, ссылаясь на технические проблемы. 

Одновременно с этим они выкладывали в интернете 
объявления о продаже похищенных мошенническим 
путем иномарок. Полученная прибыль распределя-
лась между соучастниками. В некоторых случаях часть 
средств переводилась продавцам машин. Но лишь для 
того, чтобы те не обращались в полицию. Таким спосо-
бом у граждан было похищено 11 автомобилей. 

Но и этого им показалось недостаточно. Они нача-
ли собирать деньги и с тех, кто хотел купить машину. 
Злоумышленники предлагали им привлекательные 
варианты и под предлогом бронирования автомашин 
просили внести предоплату. Получив от потерпевших в 
совокупности 760 тысяч рублей, они перестали выхо-
дить на связь. Общая сумма причиненного гражданам 
ущерба составила около восьми миллионов рублей.

Напомним, что раньше липовые или обанкротив-
шиеся автосалоны применяли другие схемы. Они про-
давали машины. Но не выкупали документы у постав-
щика. В итоге автовладелец оставался вроде как и с ма-
шиной, но сделать с ней ничего не мог. Салоны в про-
цессе выяснения отношений закрывались, а их вла-
дельцы уходили с деньгами. Сейчас активно развива-
ется другая схема. Якобы перегонщик берется привез-
ти понравившуюся машину из-за границы. Получает 
аванс, а то и всю стоимость автомобиля, и исчезает.   

РЕЗОНАНС Освобождение концлагеря Аушвиц-Биркенау вспомнят без россиян

Совесть не будить
Александр Ленин

В 
Польше сегодня состоятся 
памятные мероприятия 
по случаю 78-й годовщи-

ны освобождения Красной ар-
мией нацистского концлагеря 
Аушвиц-Биркенау в Освенци-
ме. Варшава уже второй год под-
ряд не стала приглашать рос-
сийских представителей на эту 
церемонию, которая пройдет 
с участием небольшой группы 
гостей и бывших узников.

И если в 2022 году польские 
организаторы объяснили свое 
решение коронавирусными 
ограничениями, то теперь Вар-
шава не скрывает попыток пере-
писывать историю Второй миро-
вой войны с тем, чтобы вычерк-
нуть из нее советских воинов-о-
свободителей, которые и спасли 
узников Аушвиц-Биркенау.

«Нам никаких приглашений 
не приходило», — рассказал по-
сол России в Польше Сергей 
Андреев. По словам диплома-
та, «уже второй год выступле-
ния послов России и Израиля не 
включают в программу».

Ро с с и й с к и е  д и п л о м ат ы 
самостоятельно почтут память 
узников фашистского концлаге-
ря и павших в боях за его осво-
бождение красноармейцев. Так, 
российский консул в Кракове 
проведет возложение цветов на 
территории музея — у памятни-
ка погибшим узникам, а также 
на городском кладбище Освен-
цима, где покоятся советские 
военнослужащие, павшие при 
освобождении этого населен-
ного пункта.

На Смоленской площади 
раскритиковали подход поль-
ских властей к организации ме-
роприятий по случаю очеред-
ной годовщины освобождения 

Освенцима. «В этом году дип-
представителей государства—
продолжателя СССР, чьи вои-
ны спасли мир от фашистской 
чумы, на годовщину освобо-
ждения лагеря... не пригласи-
ли вовсе. Действительно, если 
уж вымарывать историческую 
правду и теперь уже неудоб-
ную память об освободителях, 
то полностью, чтобы русские 
лица на мероприятии не буди-
ли немецкую и польскую «со-
весть»...» — написала в своем 
Телеграм-канале официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова.

Недружественные действия 
Варшавы по отношению к на-

шей стране не стали для Моск-
вы неожиданностью. Польша 
и раньше препятствовала нор-
мальной работе проектов, в ко-
торых принимала участие рос-
сийская сторона. Так, в мае 
2022 года в музее Аушвиц-Бир-
кенау под надуманным предло-
гом была свернута постоян-
но действовавшая экспозиция 
«Трагедия. Мужество. Освобо-
ждение». Над ее созданием со-
трудники Центрального музея 
Великой Отечественной войны 
трудились более трех лет. Моск-
ва предлагала найти выход из 
создавшегося положения, одна-
ко польские представители не 
пошли навстречу. После закры-
тия экспозиции Музей Победы 
запустил собственный онлайн-
проект «Освенцим. Правда».

Кроме того, как напомнили в 
российском внешнеполитиче-
ском ведомстве, в 2004 году ди-
рекция польского музея оказа-
лась недовольна материалами, 
подготовленными российски-
ми экспертами к 60-летию осво-
бождения лагеря, и отложила 
открытие обновленной экспо-

зиции до 2013 года. Это было 
сделано из-за того, что выходцы 
с территорий, «вошедших в со-
став нашей страны в 1939—1941 
годах, упоминались в экспози-
ции как граждане СССР».

Как подчеркнула Захарова, 
вопреки всем попыткам «евро-
пейских «непартнеров» па-
мять о преступлениях нацизма 
и подвиге советского народа не 
удастся стереть. На порталах 
Российского военно-историче-
ского общества, Российского 
исторического общества и дру-
гих ресурсах публикуются све-
дения о Второй мировой вой-
не, которые помогут сохранить 
правду о событиях тех времен и 
заслугах Красной армии.

В концлагере Аушвиц-Бир-
кенау фашистами были уничто-
жены в газовых камерах и со-
жжены в крематориях свыше 1 
миллиона евреев и советских 
военнопленных, а также пред-
ставителей польской интелли-
генции. По разным оценкам, в 
лагере погибли от 1,5 до 2 мил-
лионов человек разных нацио-
нальностей.  

ПРАВО 
КС РФ изучает  
особенности 
законов 
о защите 
конкуренции

СГОВОРИЛИСЬ?

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ при-
ступил к рассмотрению осо-
бенностей картельного сгово-
ра. Положения антимонополь-
ного законодательства попро-
сили проверить две фирмы из 
Самары, которыми фактически 
руководит один человек. Меж-
ду тем формально группой лиц 
они не являются.

АО «Специализированный 
Застройщик «Кошелев-проект 
Самара» и АО «Кошелев-
проект» в 2020 году были при-
знаны виновными в нарушении 
антимонопольного законода-
тельства. Обе компании участ-
вовали в торгах на право строи-
тельства школы и детского сада 
в новом микрорайоне — других 
участников не было. При этом, 
по мнению прокуратуры, не 
придерживались правил добро-
совестной конкуренции: одна 
из компаний снизила цену на 
минимальный возможный шаг 
и выиграла. 

Сумма наложенных 
на участников конкурса штра-
фов составила почти 140 мил-
лионов рублей.

Оспорить это решение 
застройщикам не удалось. До-
воды о том, что обе фирмы под-
контрольны одному бенефи-
циару и следовательно на них 
должен распространяться им-
мунитет в отношении антикон-
курентных соглашений, арбит-
ражные суды отвергли на том 
основании, что часть 8 статьи 
11 135-ФЗ «О защите конку-

ренции» содержит исчерпыва-
ющий перечень таких призна-
ков, определяемых формаль-
но. По мнению заявителей, 
такой подход противоречит 
сразу нескольким положени-
ям Конституции РФ, ограничи-
вает свободу экономической 
деятельности и право на спра-
ведливую судебную защиту.

 В ходе публичных слушаний 
по данному делу представите-
ли бизнеса и власти принципи-
ально разошлись в оценке си-
туации. 

Представители органов вла-
сти полагают, что формальный 
подход в данном случае более 
чем оправдан. Несмотря на то, 
что статья 9 135-ФЗ «О защи-
те конкуренции» устанавлива-
ет девять признаков «группы 
лиц», иммунитет предостав-
ляется только по двум призна-
кам — распоряжение более чем 
половиной голосов и осуще-
ствление функций исполни-
тельного органа юридическо-
го лица. 

По мнению полномочного 
представителя Генерального 
прокурора РФ в КС Вячесла-
ва Росинского, документально 
не закрепленные признаки в 
подобных случаях учитываться 
не должны, так как они «юриди-
чески непрозрачны для других 
участников торгов».

В свою очередь представите-
ли ФАС отметили, что податели 
жалобы изначально находились 
в более выгодном положении по 
сравнению с другими возмож-
ными участниками торгов, по-
скольку являлись собственни-
ками участка и разработчиками 
проектно-сметной документа-
ции, которая затем легла в осно-
ву конкурсной документации. 

Однако, как полагает заме-
ститель председателя комите-
та Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) по развитию конкурен-
ции Татьяна Каменская, анти-
монопольные органы не учиты-
вают многообразие экономиче-
ского взаимодействия в совре-
менных условиях. Уже сложил-
ся так называемый институт 
единого экономического субъ-
екта, это понятие применяется 
в делах о банкротстве и должно 
применяться в делах о защите 
конкуренции. Потому что кон-
куренция — это соперничество, 
а его не может быть, если обе 
компании подчиняются одному 
лицу и действуют в едином эко-
номическом интересе. 

Судьи КС РФ еще раз изучат 
доводы сторон в закрытом ре-
жиме. О дате провозглашения 
решения будет объявлено до-
полнительно.  

ПАМЯТЬ В Санкт-Петербурге открывается памятник 
медикам блокадного Ленинграда

Спасали
под свист фугасов
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

С
егодня Петербург 
отмечает 79-летие 
полного освобожде-
ния Ленинграда от 
фашистской бло-
кады. Одно из цен-
тральных событий 
— открытие памят-
ника блокадным ме-

дикам, который установлен в 
Соляном переулке, перед леген-
дарным Государственным ме-
мориальным музеем обороны и 
блокады Ленинграда.

В бронзе застыли двое меди-
ков — мужчина и женщина — и 
раненый, которому оказывают 
помощь. Различимы полураз-
рушенное окно, обожженные 
шторы. Памятник высокий — 3 
метра 40 сантиметров. Автор — 
Владимир Бродарский, выпуск-
ник Санкт-Петербургской ака-
демии художеств имени И.Е. Ре-

пина. Он же создатель установ-
ленного здесь ранее памятника 
учителям блокадного города. 
Обе композиции выполнены в 
одном стиле, так что смотрятся 
гармонично. 

В самом музее обороны и 
блокады Ленинграда хранятся 
исторические свидетельства, 
как врачи, медсестры, санитар-
ки в тяжелейших условиях спа-
сали больных и раненых. И — по-
гибали во время бомбежек, арт-
обстрелов и голода. Среди экс-
понатов дневники Ленинград-
ской скорой того времени. Ар-
хив, кстати, был обнаружен слу-
чайно — во время ремонта зда-
ния Городской станции скорой 
помощи, которая, как и в войну, 
продолжает находиться в цен-
тре Петербурга. Как уточнила 
Юлия Буянова, начальник науч-
но-просветительского отде-

ла музея, во время войны стан-
ция называлась Центральной и 
располагала командным пунк-
том, откуда шло управление 
подстанциями. 

В журналах рядом с датами, 
адресами, фамилиями пациен-
тов — диагнозы. Собственно, их 
два: дистрофия и ранения. Чи-
тать тяжело. Вот некоторые за-
писи. «Мальчик 11—12 лет. Ра-
нен осколком в голову, без со-
знания. Кровотечение из носа, 
хрипящее дыхание, пульс ни-
тевидный», «Акулова Анна, 17 
лет. Ожоги II степени конечно-
стей и лица. Выскочила через 
пламя из горящего дома. Пульс 
слабого наполнения, в созна-
нии». «Страубэ Георгий, 39 лет. 
Сердечная слабость. Переохла-
ждение. Доставлен с улицы, где 
от слабости упал в снег. Лицо 
бледное». Вообще сообщения 
такого типа — «упал от слабости 
на лице, без сознания (или не 
может подняться)» становятся 
жесткой обыденностью. 

В записях главного врача Ле-
нинградской скорой Меера Мес-
селя фиксация того, что проис-
ходило в городе, сколько было 
обстрелов и бомбежек, сколь-
ко погибших и раненых, какие 
именно ранения, в какие ста-
ционары доставлены. И — сколь-
ко погибает самих медиков. «14 
ноября 1941 года. В 19 часов 30 
минут от прямого попадания 
бомбы... полностью уничтоже-
на станция скорой помощи № 8 
на Невском проспекте. Под об-
ломками и развалинами погиб-
ла половина дежурного наряда 
— 2 врача и 15 человек среднего 
медицинского персонала... тя-
жело ранены 2 врача, 15 меди-
цинских братьев и шофер». 

Всего за время блокады ско-
рая помощь потеряла каждого 
пятого сотрудника. И спасла — 
тысячи.  

Памятник медикам блокады станет еще одним местом притяжения в Санкт-Петербурге.

А К Ц Е Н Т

Всего за время блокады Ленинградская 
скорая помощь потеряла каждого пятого 
сотрудника. И спасла — тысячи

В торгах на строи-
тельство школы 
и детсада участво-
вали две фирмы, 
которыми руково-
дит один человек

— Узнайте также: Суд впервые наказал инфоцыган за обман
rg.ru/art/2483581

Злоумышленники 
изготовили доку-
менты и вывески 
реально существу-
ющего крупного 
автосалона

В блокадных журналах рядом с датами, адресами, фамилиями пациентов — диагнозы. Их два: дистрофия и ранения.
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А К Ц Е Н Т

Варшава не первый год пытается
«вымарывать историческую правду 
и теперь уже неудобную память об осво-
бодителях», напомнили в МИД России

КСТАТИ

В честь полного снятия блокады будут зажжены факелы на Ростральных колоннах, произведен памятный по-

луденный выстрел с Нарышкина бастиона Петропавловской крепости, пройдет торжественно-траурная цере-

мония возложения венков и цветов на Пискаревском мемориальном кладбище и в других местах захоронений 

жителей и защитников города. Завершится праздничный день салютом.

Сообщение об изменении условий открытого аукциона  
по продаже принадлежащего ООО «Газпром межрегионгаз Москва» 

офисного здания общей площадью 1 493,1 кв.м, 
оборудованного для размещения банковского учреждения, 

расположенного по адресу: г. Москва, ул. Бакунинская, д. 52, стр. 1
ООО «Газпром межрегионгаз Москва» сообщает об изменении 

даты окончания приема заявок, даты рассмотрения заявок и даты 
проведения торгов в форме аукциона, открытого по составу участ-
ников с пошаговым повышением первоначальной цены по прода-
же принадлежащего ООО «Газпром межрегионгаз  Москва» недви-
жимого имущества, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Ба-
кунинская, д. 52, стр. 1, назначенного на 25.01.2023, сообще-
ния о проведении которого были опубликованы в выпусках  
«Российской газеты» № 11 (8956) от 19.01.2023г.

Дата проведения открытого аукциона: 15.02.2023 
в 12.00 МСК.

Дата окончания приема заявок: 13.02.2023 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 14.02.2023 до 18.00 МСК. 
Полная информация об условиях публичного предложения 

размещена на официальном сайте Организатора (https://etp.gpb.
ru), на специализированном сайте Группы Газпром по реализации 
непрофильных активов (https://www.gazpromnoncoreassets.ru), 
на сайте Собственника имущества: https://gazmsk.ru. 

Продавец: ООО «Газпром межрегионгаз Москва», тел.: 8-800-
100-66-22, 8 (495) 662-15-50, 8 (495) 817-28-25, 8 (812) 609-76-
22, 8 (812) 609-76-24, 8 (812) 609-58-86, 8 (812) 609-51-62, e-mail: 
f0500120@gazmsk.ru

Организатор открытого аукциона: ООО ЭТП ГПБ, 
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. № 218), e-mail: 
t.yupenina@etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

После подписания агентских договоров у собственников заби-
рали автомобили вместе с ключами и документами.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Телепремьера сериала 
«Пробуждение», Первый канал, 
30 января — 2 февраля, 21.45
Драматический сериал с элемента-

ми фэнтези «Пробуждение» с Евге-

нием Мироновым в главной роли 

уже смотрели пользователи интер-

нета. Теперь состоится его телепре-

мьера.

Следователь Павел Фролов букваль-

но живет на работе. Раскрывая пре-

ступления, герой вынужден жертво-

вать временем, которое мог бы про-

вести с самыми близкими людьми — 

женой и сыном. И даже долгождан-

ный отдых в кругу семьи оборачива-

ется очередным форс-мажором на 

работе: Павел прямо из аэропорта 

вынужден отправиться на расследо-

вание срочного дела. По дороге 

Фроловы попадают в страшную ав-

томобильную аварию. Очнувшись в 

больнице, герой понимает: происхо-

дит что-то очень странное. Каждый 

день Павла начинается в разных ре-

альностях: в одной — выжила его 

жена Светлана, в другой — сын Ки-

рилл. На его запястье ежедневно по-

является метка. Если нарисован 

крест — в этой реальности нет Свет-

ланы, если круг — Кирилла. Теперь 

Павлу предстоит раскрыть самое 

важное дело в жизни, от которого за-

висит судьба семьи. 

Детективный триллер «Пробужде-

ние» вошел в лонг-лист премии «Зо-

лотой орел» в номинации «Лучший 

сериал онлайн-платформ». Сцена-

рий основан на одноименном аме-

риканском триллере 2012 года с 

Джейсоном Айзексом в главной 

роли. Режиссер проекта — Эдуард 

Парри, известный по работе над се-

риалами «Маэстро» и «Шулер». По 

признанию Евгения Миронова, ра-

нее ему не приходилось играть сле-

дователя, и потому роль Павла Фро-

лова сразу же вызвала у него боль-

шой интерес. Миронов специально 

для роли в «Пробуждении» проходил 

тренировочный курс по подводному 

плаванию и в итоге без дублеров 

снялся в сцене погружения на 6-ме-

тровую глубину. Кроме того, актер 

специально посещал занятия по 

стрельбе. Для правдоподобности 

определенных сцен в сериале про-

водились консультации с психиа-

тром, патологоанатомом и реанима-

тологом. Евгений Миронов даже 

присутствовал на вскрытии трупа в 

судебно-медицинском морге. 

Смотрите также
Сериал «Склифософский. 
Юбилейный сезон», Россия 1, 
с 30 января, 21.00 
Продолжение всенародно любимо-

го сериала о буднях врачей НИИ ско-

рой помощи им. Склифосовского. 

Завотделением Ирина Павлова (Еле-

на Яковлева) после страшного ДТП 

попадает в «Склиф» как пациент. 

Коллеги-врачи готовы пойти на всё, 

чтобы ее спасти, но это оказывается 

непростой задачей. Сможет ли воз-

любленный Павловой, пластический 

хирург Кривицкий (Андрей Ильин), 

справиться с трудностями?

В семейной жизни хирурга Олега 

Брагина (Максим Аверин) и Марины 

(Мария Куликова) царит настоящая 

идиллия. Кажется, их счастье ничто 

не может омрачить, и даже влюблен-

ная в Брагина бывшая начальница 

Сперанская (Мария Порошина) 

оставляет попытки завоевать Олега. 

Или у нее совсем другие планы? 

Травматолог Куликов (Константин 

Юшкевич) снова одинок, а разочаро-

вавшейся в любви Нине (Анна Яку-

нина) улыбнется удача...  

Группа «СерьГа». Москва, 
клуб «16 тонн», 27 января
То, что Сергей Галанин — отличный 

музыкант, поклонники рока знали 

давно. Еще в 80-е, когда он играл на 

басу в «Бригаде С» с Гариком Сука-

чевым (потому так и назвали, что у 

каждого в группе на «с» были имя 

или фамилия), да и в 90-е, когда со-

здал свою команду «СерьГа» (то 

бишь — сокращенно Сергей Гала-

нин). Но и как музыканта, и как лич-

ность, и как человека, готового 

твердо стоять за свои убеждения, 

по-настоящему очень высоко оце-

нили уже, наверное, только в 

2022 году — после участия в проек-

тах «Я остаюсь» и «Жить», этапного 

и духоподъемного сингла «Нас не 

сломать» и нескольких честных, 

бесстрашных гражданских поступ-

ков. Доказав, если кто еще не верил, 

что Галанин — один из главных лиде-

ров русского рока. 

Хиты «СерьГи» многие из нас знают 

наизусть: «Спокойной ночи», «А что 

нам надо», «Теплый воздух от крыш», 

«Страна чудес», «Дорога в ночь», дру-

гие. Как правило начинавшиеся с не 

спеша набирающего силы запева-

разбега, а к припеву обретавшие 

мощь и удаль — как песенную, так и 

житейскую. Этим песням часто хо-

чется подпевать: и раскатистым ху-

ковым распевам, и неравнодушным, 

искренним стихам.

Есть в них когда — душевность, когда 

— традиции стадионного русского 

рока, воспитанного «Нашествием». 

Также по нарастающей, все более 

мощно и драйвово развивается и 

творчество «СерьГи».

27 января группа открывает се-

зон-2023 «Большим зимним концер-

том» (таким он назван в афишах). Но 

еще до него Галанин спел на церемо-

нии вручения премии «Своя колея». 

Поскольку считает, что «Владимир 

Семенович, по сути, это первый рок-

музыкант страны. Кому же сегодня 

петь его песни, как не рокерам?!». 

Выступила «СерьГа» в январе и пе-

ред врачами и ранеными бойцами в 

Центральном военном клиническом 

госпитале имени А. А. Вишневского в 

рамках телепрограммы «Квартир-

ник у Маргулиса», как и другие рок-

группы. Прозвучала там и новая пе-

сня «Учитель, врач, солдат».

Что именно споет «СерьГа» в «Боль-

шом зимнем концерте», Галанин не 

рассказывает. Но обещает, что «бу-

дет много музыки, будет радость об-

щения!»

Imagine Dragons. Mercury — 
Act 2. (2 CD)
В этом двойном альбоме — 19 песен. 

Все они — синглы, которые и без того 

на слуху. И влекущие куражом, ги-

тарными риффами, электронными 

брейкбитами и раскатистыми вы-

криками солиста Дэна Рейнольдса 

Bones и Sharks. И вводящие в мелан-

холию I Don’t Like Myself и Take It Easy, 

в которых преобладают уже задум-

чивость и жалобы на собственные 

недостатки.

Есть и редкий для группы удачный 

опыт в стиле кантри — Crushed. И не 

типичный для группы эмоциональ-

ный минимализм с жизнерадостны-

ми хлопками в ладоши, ритм-боксом 

и бесхитростными синтезаторами — 

Younger. 

Но хиты в альбоме по неочевидной 

логике перемешаны с неудачными 

треками, в нем отсутствуют аут-тей-

ки, ремиксы и студийные редкости, 

отчего релиз кажется лощеным, де-

журным и абсолютно не обязатель-

ным в коллекции бережливых мело-

манов.  

Специальный показ рок-оратории 
о подвиге «Молодой гвардии» 
«Черный январь. Прощеное вос-
кресенье», концертный зал 
«Москва», 28—29 января
Рок-оратория «Черный январь. Про-

щеное воскресенье» — событие уни-

кальное. Хотя бы потому, что никто и 

никогда до этого о подвиге молодог-

вардейцев таким языком не расска-

зывал. Считалось, что синтез музы-

ки, драмы и хореографии хорош для 

более легких тем. Но события по-

следних месяцев редактируют вку-

сы, и вот о героических антифаши-

стах, которые были убиты и сброше-

ны в одну из краснодонских шахт, ре-

шили говорить современно — гром-

ко и стильно, — иначе прошлое с на-

стоящим не срифмовать.

Изначально идея превратить исто-

рию подпольщиков в рок-оперу ро-

дилась на родине молодогвардей-

цев, на Луганщине, музыку написал 

известный композитор, основатель 

Луганского театра эстрады Юрий 

Дерский, либретто создано не менее 

известным в ЛНР автором постано-

вок Владимиром Зайцевым. В самой 

республике рок-опера называется 

«Распятая юность», ее уже успели 

показать на многих освобожденных 

территориях, стоит она в афишах и 

на этот год.

Но, кажется, это тот случай, когда 

успех превзошел все ожидания — по-

становку решили представить на об-

щероссийском уровне. Для этого 

многое пришлось переделать, и рок-

опера стала рок-ораторией, разни-

ца, например, в том, что добавились 

драматические элементы. Руково-

дителем новой версии выступил 

Дмитрий Бикбаев. 

«Проект «Черный январь. Прощеное 

воскресенье» — это наш вклад в 

просветительскую работу с молоде-

жью посредством культуры и искус-

ства, — говорит Дмитрий Бикбаев. —

Вместе с артистами, авторами и по-

становщиками из Луганска мы рас-

сказываем историю молодых ребят 

— их ровесников, прославленных 

земляков из юношеской организа-

ции «Молодая гвардия». Рассказыва-

ем об их подвиге новым поколениям, 

которые по тем или иным причинам 

ничего об этом не знали». 

По мнению министра просвещения 

РФ Сергея Кравцова, «история юных 

молодогвардейцев вдохновит сегод-

няшних школьников так же, как ког-

да-то их родителей, бабушек и деду-

шек — поступать честно, жить по со-

вести и всегда оставаться преданны-

ми своему Отечеству и народу».

Всего на сцене будет находиться бо-

лее ста человек. Исполнителями му-

зыкальных, вокальных, драматиче-

ских и хореографических партий 

станут дети и подростки из Луганска, 

Москвы, студенты и преподаватели 

Луганской государственной акаде-

мии культуры и искусств имени М. Л. 

Матусовского, поп-группа «Собор», 

симфонический оркестр театра «Ге-

ликон-опера». 

«Ребята на сцене понимают то, о чем 

они говорят», — отметил на спецпока-

зе рок-оратории, которая состоя-

лась в ноябре, актер и режиссер Вла-

димир Машков.

Специальный показ рок-оратории 

также будет транслироваться 28 ян-

варя на ресурсах Российского обще-

ства «Знание».

«Вы не вошли в учебники страны, и 

песни о вас редко сочиняют. Вам не 

дадим повторно умереть», — поет дет-

ский хор в рок-оратории. Кстати, уже 

16 февраля 2023 года в российских 

школах пройдет открытый урок 

«Разговоры о важном», посвящен-

ный «Молодой гвардии». 

«Годы странствий Васильева 
Анатолия», Наталья Исаева, 
 издательство «НЛО»
Это не биография выдающегося ре-

жиссера, создателя «Школы драма-

тического искусства» Анатолия Ва-

сильева, а скорее — жизнь в искусст-

ве, представленная сквозь призму 

его постановок, вышедших на миро-

вых сценах и экранах, от «Амфитрио-

на» в «Комеди Франсез» в 2002 году 

и до работы над «Дау» в 2021 году с 

Ильей Хржановским. 

Рассказ начинается с первого спек-

такля, поставленного Васильевым 

за границей, — «Маскарада» Лермон-

това в 1992 году в том же «Комеди 

Франсез», который благодаря кови-

ду в 2020 году можно было посмо-

треть онлайн. Французская публика 

не сразу приняла постановку, «пона-

добилось почти тридцать лет, чтобы 

«Маскарад» был причислен к луч-

шим, магистральным постановкам 

«Комеди Франсез». 

Книга доктора исторических наук, 

исследователя искусства театра На-

тальи Исаевой — глубокий анализ 

творчества Васильева, не история 

успеха, а рассказ о методе работы 

режиссера с актерами, его эстетике, 

его победах и поражениях. 

Но все же стоит напомнить, с чего на-

чались двадцать лет творческих 

«скитаний» режиссера за границей. 

Васильев окончил режиссерский 

факультет ГИТИСа и был принят в 

труппу МХАТ под руководством Оле-

га Ефремова. 

В 1987 году Анатолий Александро-

вич основал и возглавил театр «Шко-

ла драматического искусства» в Мо-

скве, а в 2001 году премьерой спек-

такля «Шесть персонажей в

поисках автора» было открыто но-

вое здание театра на Сретенке. Но 

счастье длилось недолго, через пять 

лет Комитетом по культуре города 

Москвы Васильев был уволен с по-

ста художественного руководителя 

созданного им театра… Так нача-

лись годы странствий, о которых На-

талья Исаева и рассказывает в книге. 

Помимо ее эссе здесь представлены 

выдержки из прессы о работе ре-

жиссера и даже письма самого Васи-

льева как комментарии к тексту Иса-

евой. 

А еще — это взгляд не только профес-

сионала, но и друга, коим была автор 

для режиссера. Была, потому что 

книгу она так и не увидела, скоропо-

стижно ушла из жизни. Книга завер-

шается трогательными выдержками 

из переписки героя с автором.

В Москве Анатолий Васильев сегод-

ня работает не часто, но в этом году у 

зрителей появится возможность 

встретиться с работой мастера — в 

МХТ им. Чехова назначена премье-

ра: «Начинающий художественный 

руководитель, как он сам себя назы-

вает, Константин Юрьевич Хабен-

ский пригласил меня в дом. Чайка 

медленно поползет за кулисы, зана-

вес распахнется, и на планшете сце-

ны предстанет, но — что? Что ожида-

ет меня на священной сцене Худо-

жественного через пятьдесят лет 

помолвки, брака и развода? В мае-

июне 73-го Ефремов принял меня в 

стажерскую группу, ровно пятьде-

сят лет от этой даты до премьеры, 

вся жизнь, какая она будет, премье-

ра, по какому тексту, автор кто? 

Не русский, нет! В Париже в 92-м 

году на сцене «Комеди Франсез» 

представлена была русская траге-

дия М.Ю. Лермонтова «Маскарад», 

так почему бы на сцене московского 

театра не представить французско-

го классика авангарда, автора «За-

падной пристани», ушедшего из 

жизни от спида в сорок один год, 

Бернара-Мари Кольтеса!.. Вот что 

скажу — вот оно! Западная пристань 

— ангар мира, реальность, которой 

нет. Место условное, эпическое, ме-

та-место, о чем свидетельствуют ав-

торские ремарки, описывающие со-

стояние погоды и времени, нет тако-

го реального места с такой космиче-

ской погодой. Будто Кольтес не пье-

су писал, а поэму в монологах, диа-

логах и сценах. Жанр этой вещи — 

поэма в драме. Поэма в форме дра-

мы. Поставить — невозможно! Не-

возможное — трудно!..»

Одним словом — ждем.  

ПРЕМЬЕРА На Крещенском фестивале спели об атомной бомбе

Термоядерная опера
Ирина Муравьева

Г
лавное кредо Крещен-
ского фестиваля, еже-
годно проходящего в 
«Новой опере», — созда-
вать программы, от-
крывающие новые со-
чинения и новые смы-
слы известных парти-
тур, в том числе поме-

щая их в актуальный контекст 
времени. Именно поэтому од-
ним из нынешних «крещен-
ских» сюжетов стало произве-
дение, а по сути, документаль-
ная опера, посвященная самому 
страшному вызову современно-
сти — угрозе ядерного уничто-
жения цивилизации. Написан-
ная в 2005 году к 60-летию бом-
бардировок Хиросимы и Нага-
саки, поставленная на крупных 
мировых сценах, эта опера аме-
риканского композитора Джо-
на Адамса «Доктор Атом» впер-
вые исполнена в России. Музы-
кальный руководитель и дири-
жер премьеры Федор Леднев. 

Трудно представить что-то 
более созвучное той всечелове-
ческой тревоге, которую вызы-
вает угроза глобального ядер-
ного столкновения, восприни-
маемая сегодня как абсолютно 
реальная, итогом которой мо-
жет стать гибель планеты. «До-
ктор Атом» Адамса — опера 
именно об этом, серьезная по 
своему ресурсу многозначного 
прочтения, сложная, политиче-
ская, основанная на историче-
ских фактах и документах. Дей-
ствие оперы происходит на по-
лигоне в Лос-Аламосе (штат 
Нью-Мексико, США) накануне 

первого в мире испытания 
(«Тринити») ядерной бомбы 16 
июля 1945 года. Главные герои 
оперы — руководители Манхэт-
тенского проекта, разрабаты-
вавшего атомную бомбу во вре-
мя Второй мировой войны: фи-
зик-теоретик Роберт Оппенгей-
мер (профессор Калифорний-
ского университета в Беркли) и 
генерал Лесли Гровс (один из 
руководителей строительства 
Пентагона) от военного ведом-

ства. Среди персонажей «До-
ктора Атома» — физики Эдвард 
Теллер (бас Константин Федо-
тов) и Роберт Уилсон (тенор 
Дмитрий Бобров), сотрудники 
Манхэттенского проекта, сом-
невающиеся в технической и 
моральной стороне использова-
ния бомбы. Кроме того, Теллер 
по ходу действия опасается, что 
высокая температура атомной 
детонации может вызвать та-
кую реакцию синтеза, что ат-
мосфера начнет гореть, и это 
приведет к непредсказуемым 
последствиям и гибели множе-
ства людей. Свои опасения вы-
сказывает и метеоролог Фрэнк 
Хаббард (баритон Дмитрий Ор-
лов), остерегающий проводить 

взрыв во время разразившейся 
в ночь испытания грозы. А глава 
гарнизонного госпиталя в Лос-
Аламосе капитан Джеймс Но-
лан (тенор Антон Бочкарев) 
предупреждает, как с медицин-
ской точки зрения может подей-
ствовать взрыв на людей, кото-
рых надо быть готовыми немед-
ленно эвакуировать из зоны 
взрыва. Для генерала Гровса 
(баритон Андрей Борисенко) 
все, что говорят специалисты, — 

саботаж и предательство госу-
дарственных интересов. И эта 
дискуссия в преддверии взрыва, 
напряженное ожидание собы-
тия, которое человечество ни-
когда прежде не переживало, 
страшный «счет» времени — 
сначала на дни до начала взры-
ва, затем — на часы и на секунды 
— и составляет суть действия, 
его содержание и энергию. 

Сложнейшая в музыкальном 
воплощении партитура Адамса, 
написанная для большого соста-
ва оркестра, хора и солистов с 
использованием электроники, 
микрофонов, шумов (дождь, 
двигатели самолетов и т.п.), про-
звучала под руководством Федо-
ра Леднева точно, мощно, впе-

чатляюще — как живая материя 
надвигающегося «апокалипси-
са», ужасающая неотвратимо-
стью (бомба должна взорвать-
ся), напряжением, не рассеива-
ющимся ни на секунду. Вся это 
музыкальная ткань — искусный, 
ошеломляющий своей звуковой 
экспрессией коллаж, где на ин-
струменты оркестра накладыва-
ются звуки природы, речь, бой 
часов, отсчитывающий время, 
оставшееся, будто не до начала 
испытания, а до конца существо-
вания мира. в оркестре эту му-
зыкальную материю, с ее резки-
ми ритмическими перепадами, 
прорезали жесткие кластеры 
меди, гулы литавр, тихие мер-
твенные разливы челесты (бом-
ба) и жуткий высокий «свист» 
скрипичных флажолетов. Лед-
нев собрал многозначную звуко-
вую фактуру филигранно, так 
же, как и партии солистов, 
встроенных в эту звуковую сре-
ду. Их арии, диалоги, реплики 
представляли собой коллаж дру-
гого формата — набор цитат (ав-
тор либретто Питер Селларс) из 
рассекреченных документов, 
мемуаров, поэзии Бодлера, Джо-
на Донна (стихи звучат в ариях 
Оппенгеймера в исполнении 
Дмитрия Зуева), американской 
поэтессы Мюриэль Рукейзер, 
современницы событий (ее сти-
хами говорит Китти, жена Оп-
пенгеймера, — меццо-сопрано 
Екатерина Мирзоянц), из древ-
неиндийского текста «Бхагавад-
гиты», из песен индейцев племе-
ни Тева, которые поет ребенку 
Оппенгеймеров индианка Па-
скуалита (меццо-сопрано Алек-
сандра Саульская-Шулятьева).

Сам материал оперы прозву-
чал настолько актуально, что 
концертная версия исполнения 
показалась в сегодняшней ситуа-
ции даже более аутентичной 
сути происходящего. Лаконич-
ный дизайн сцены — черный зад-
ник с мутными письменами, бук-
вы которых загорелись в финале 
оперы, прорезь в глухой стене, 
сквозь которую надвигался жут-
кий контур самолета, несущего 
бомбу, по бокам оркестра линии 
хора в черном и солисты перед 
микрофонами. Общий тон ис-
полнения был настолько напря-
женный, максималистский, 
словно каждый из певцов пытал-
ся продраться сквозь «стену» 
времен и донести ужасный 
смысл того, о чем предупреждал 
в опере Теллер: «Чем радикаль-
нее оружие, тем вероятней, что 
оно будет применено». В финале 
звуковая материя ускорялась, 
звучали оборванные фразы, сту-
ки, крик хора, гул и мертвенный 
звук челесты, взлетающее кре-
щендо и — внезапная тишина, в 
которой женский голос повторял 
на японском языке: здесь ничего 
не видно, дайте детям воды. Эта 
тишина обернулась в зале мину-
той молчания.  

с Анастасией Скорондаевой

КНИГИ

Владимир Машков побывал на осеннем спецпоказе рок-оратории. «Ребята 
на сцене понимают, о чем они говорят», — отметил после просмотра актер. 

В сериале «Пробуждение» Евгений Миронов впервые сыграл следователя. 
Для этой роли он брал консультации у врачей и психиатров.
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Российскую премьеру оперы Джона Адамса «Доктор Атом» представили на Крещенском фестивале оркестр и артисты «Новой оперы» и дирижер Федор Леднев.

Сергей Галанин — один из главных 
лидеров русского рока.

Книга Натальи Исаевой об Анатолии 
Васильеве — взгляд не только 
профессионала, но и друга.

А К Ц Е Н Т

Действие оперы происходит на полигоне 
в Лос-Аламосе накануне первого 
в мире испытания ядерной бомбы 
16 июля 1945 года
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Кстати

27 января на Крещенском фести-

вале прозвучат оперы Сергея Рах-

манинова «Алеко» и «Монна Ван-

на».  29 января Филипп Чижев-

ский представит сочинения Адам-

са, Брамса и  Третью симфонию 

Брукнера.

КИНО Якутская «Молодость» вышла в прокат

Камера мерзнет

Светлана Мазурова,
Санкт-Петербург

В 
п р о кат  в ы ш ел  ф и л ь м 
Дмитрия Давыдова «Мо-
лодость». Якутский ре-

жиссер известен киноманам 
своими картинами «Костер на 
ветру», «Нет бога кроме меня», 
«Нелегал», «Ыт». Мистическая 
драма «Пугало» Давыдова полу-
чила главный приз 31-го «Кино-
тавра». Так что, конечно, было о 
чем расспросить режиссера на-
кануне выхода «Молодости» на 
экраны. 

В титрах у вас читаем: 
«Данный фильм снят при 
температуре –56 C. Безумст-
ву и терпению съемочной 
группы и актеров УРА!». Не 
проще было дождаться, пока 
потеплеет?

ДМИТРИЙ ДАВЫДОВ: В декабре, янва-
ре в Якутии самые сильные мо-
розы, кино обычно не снимаем. 
И световой день короткий, 5—6 
часов на съемки. Лучший сезон 
— с марта по октябрь. Но «Моло-
дость» пришлось снимать в ян-
варе. Операторы — настоящие 
волшебники. Два раза камера 
замерзала при минус 62. Не по-
лучалось репетировать с каме-
рой, вытаскивали ее из тепла 
максимум на 10 минут, чтобы 
снять сцену — иначе сутки 
ждать, пока уйдет конденсат из 
объективов.

Как удается вам снимать по 
3—4 фильма в год при мини-

мальной финансовой господ-
держке?

ДМИТРИЙ ДАВЫДОВ: Есть возмож-
ность снимать — снимаем. Но 
есть и опасность выйти в тираж, 
а хочется расти, делать каждый 
следующий фильм иначе, качест-
веннее. Лучше потратить больше 
денег на одну хорошую картину с 
хорошей аппаратурой, профес-
сиональными московскими ак-
терами. Хочется и нашим специ-
алистам платить нормальные 
деньги — сколько можно работать 
на одном энтузиазме?

За свои 39 лет вы удивительно 
быстро прошли путь от сель-
ского учителя начальных клас-
сов до кинопремий, кинофести-
валей, сняли девять фильмов, 
открыли свою киностудию в 
родном селе Амга — там же 
вместе с вами вырос и режиссер 
Степан Бурнашев. На прошлой 
неделе вышел в прокат ваш 
фильм, следом выходит драма 
«Не хороните меня без Ивана» 
Любови Борисовой, а в марте — 
«Айта» Бурнашева. Дело пош-
ло, якутское кино пробилось в 
российские кинотеатры?

ДМИТРИЙ ДАВЫДОВ: Думаю, с прока-
том — просто совпадения. Си-
стемы тут нет. Наш фильм дол-
жен был выйти еще в прошлом 
году. В основном все-таки в Яку-
тии все снимается для себя, сво-
его региона. В 2008—2009 годах 
случился бум якутского кино. 
Главное — поддержали наши 
прокатчики, стали показывать 
наши картины, зрители пошли 

на них. Рискованно, но меха-
низм работает уже 15 лет.

Якутскому зрителю интере-
сно такое кино?

ДМИТРИЙ ДАВЫДОВ: Да, интересно, 
зрители ходят на него. Но часто 
не могут смотреть кино отстра-
ненно, все воспринимают на 
свой счет, не как художествен-
ное произведение, а как доку-
ментальную картину. Ругают 
нередко: «Что ты показываешь? 
У нас совсем не так!» Если ана-
лизировать прошлогодние успе-
хи в прокате, то зрители предпо-
читают комедии. Жанровое 
кино — хорроры, ужастики не 
так популярны.

 В «Молодости» звучит музы-
ка якутской группы «Хар-
дыы». Вы ее фанат?

ДМИТРИЙ ДАВЫДОВ: Я только осенью 
2020 года узнал, что у нас в девя-
ностые была популярна такая 
группа. Мне показалась интере-
сной их музыка, слушал песни — 
и придумывал сцену, танцы, дви-
жения героев… За прошедшие 
новогодние праздники написали 
со Степаном Бурнашевым сцена-
рий фильма «Ыт-2». В апреле 
планируем снять альманах из 
шести историй. Небольшой ко-
мандой, 5—6 человек, с неболь-
шим бюджетом. Действие пер-
вой части проходило в деревне, а 
вторую часть снимем в городе. И 
с другими актерами.   

Якутский режиссер Дмитрий 
Давыдов: «Хочется расти, делать 
каждый следующий фильм иначе».
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КНИГИ Чем покорили швейцарского профессора Хёсли русские земли от Урала до Тихого

С любовью — в Сибирь

Василий Авченко, 
Владивосток

К
нига профессора из 
Лозанны Эрика Хё-
сли — «Сибирская 
эпопея», изданная 
в московском изда-
тельстве «Паулсен», 
— во всех смыслах 
большая. Жанр это-
го 800-страничного 

труда — документальный эпос. 
Тема — прирастание России Си-
бирью (за рубежом Сибирью 
называют всё, что за Уралом, — 
до самого Тихого).

Книга замечательна взве-
шенностью и трезвостью под-
хода — мы ведь привыкли к 
«клюкве» от иностранцев. Ав-
тор использует целый ряд ма-
лоизвестных у нас источников. 
Стараясь быть беспристраст-
ным, Хёсли не скрывает трепе-
та перед размахом событий и 
масштабом личностей. «Евро-
пейцам явно есть чему поучить-
ся у России. Судьбы Строга-
нова, Дежнёва, Шелихова, Си-
дорова, Сибирякова, судьбы 
узников сталинской стройки 
501/503 или геологов XX века 
стоят всех вестернов», — утвер-
ждает очарованный странник 
из Швейцарии. 

Действительно, освоение 
Сибири — столь же потрясаю-
щее достижение, как победы 
1945 и 1961 годов; подвиг, рас-
тянутый на несколько веков на-
чиная с XVI. Порой говорят, что 
«китайцы мыслят столетиями»; 
погружаясь в сибирскую исто-
рию, понимаешь: это русские 
мыслят столетиями, а что там с 
китайцами — еще вопрос.

Любой европеец, пишет Хё-
сли, неплохо осведомлен об 
освоении Нового Света, при во-
просе же о Сибири «возникает 
неловкая тишина». И если бы 
это относилось только к ино-
странцам — но ведь и мы сами 
многое ленимся узнать. По-
мним Дежнёва и Беринга — а, до-
пустим, Стадухина или Шалау-
рова? Каждый из названных (а 
сколько неназванных!) достоин 
романа. Но такие книги у нас — 
скорее исключение.

От соболиной лихорадки 
до нефти

Уже давно открыли Америку 
— а Сибири еще не было на кар-
тах. «Сибирь заперта на замок, 
ключ от которого в руках та-
тар», — пишет Хёсли и подробно 
рассказывает, как происходило 

отпирание, начиная с «олигар-
хов» Строгановых и казака Ер-
мака Тимофеевича.

Интересы государства, ку-
печества и лихих людей, гото-
вых идти на любой край света, 
счастливым образом сопряг-
лись. Маршрут экспансии за-
дал соболь: «мягкая рухлядь» 
была валютоемким экспорт-
ным ресурсом, какими позже 
станут золото, нефть и газ. Рос-
сию строила «пушная лихорад-
ка», промысел охотничий обер-
нулся промыслом Божьим: за 
охотниками шли купцы, за теми 
— государство. Именно соболя 
следует назвать государствооб-
разующим зверем России — он 
имеет куда больше прав назы-
ваться нашим тотемом, нежели 
медведь.

При всём том трудно объ-
яснить упорное стремление 
наших предков через дебри к 
востоку («Притяжение Тихо-
го океана» — так названа одна 
из глав труда Хёсли) сугубо со-
болиным мотивом. Они словно 
предвидели, что в далеком ХХ 
веке в этих мерзлых малонасе-
ленных землях отыщутся зо-
лото, нефть, алмазы, найдется 
место для аэропортов и космо-
дромов… Если не знали, то чув-
ствовали: Сибирь — сокровище, 
то есть нечто сокрытое, сокро-
венное и драгоценное.

Темп, в котором открыва-
лась, покорялась и осваивалась 
Сибирь, поражает и сегодня. В 
1581 году Ермак только-толь-
ко оттолкнулся ногой от Урала, 
а всего полвека спустя Москви-
тин вышел к Охотскому морю. 
«В Северной Америке колони-
сты еще не перешли Аппалач-
ских гор, а русские уже стоя-
ли у Тихого океана», — пишет 
Хёсли. В 1632 году основали 
Якутск, в 1647-м — Охотск (Пе-
тербурга не было в помине, а 
Охотск уже стоял), в 1649-м 
Хабаров идет на Амур, в 1697-
м Атласов присоединяет Кам-
чатку… Мангазея, Томск, Ени-
сейск, Красноярск, Братск, Ир-
кутск — всё это XVII век. «Менее 
чем за 60 лет было пройдено 
больше 6000 км. Тысяча кило-
метров в год», — пишет Хёсли. 
Он ошибся (в год выходит по 
100 км), но, кажется, и ошибка 
эта — от восторга, восхищенно-
го непонимания, как такое во-
обще возможно. Разделяю эту 
эмоцию; порой мне кажется, 
что Россия живет вопреки даже 
законам физики.

…Наступил XVIII век. Геогра-
фия перетекала в геополи-

тику. Ведущие державы мира 
расхватывали территории и ак-
ватории — и вовсе не только юж-
ные, теплые. В Америке искали 
проход из Атлантики в Тихий 
океан, в Европе думали об арк-
тическом морском пути. Еще 
не было известно, соединены 
ли Азия с Америкой; Дежнёв в 
1648 году прошел будущим Бе-
ринговым проливом, но, во-пер-
вых, мог не понимать сути сво-
его открытия, во-вторых, его 
отчет надолго похоронили в 
архиве. Знаменитый ученый 
Лейбниц убеждал Петра Пер-
вого расставить точки над i — и 
накануне кончины император 
успел снарядить первую Кам-
чатскую экспедицию Беринга 
и Чирикова. К берегам Тихого 
океана их отряд шел два года — 
сквозь всю Сибирь. С собой вез-
ли даже железо для якорей и па-
русину, на Камчатке построили 
корабль… Всё это было, пожа-
луй, сложнее, чем сегодня сле-
тать на Луну. Тогда слово «путе-
шествие» вообще имело другое 
значение, нежели теперь.

В ходе 2-й Камчатской экс-
педиции (она же Великая Се-
верная — так куда точнее; Хёсли 
указывает: это самая масштаб-
ная и дорогая экспедиция в 
мировой истории, на нее ушла 
шестая часть бюджета России) 
Беринг, переоткрыв пролив, 
позже получивший его имя, 
наконец дошел до Аляски, на 
обратном пути зазимовал на 
Командорах, где и умер.

Новыми соболями стали ка-
ланы — морские выдры; Россия 
занялась освоением Аляски. 
Эту работу вела Российско-аме-
риканская компания, созданная 
с подачи купца Григория Шели-
хова и дипломата Николая Реза-
нова. Русская Америка — вот 
тема для русского Купера, но 

такового не появилось. Не пото-
му ли в итоге Аляску продали? 
Ведь по-настоящему освоенной 
становится лишь та земля, кото-
рая переплавилась в слова, ме-
лодии, художественные образы. 
Рок-оперу «Юнона» и «Авось» 
сочинили безнадежно поздно…

Век XIX, Россия смотрит 
на юг Дальнего Востока: ки-
тайцев на Амуре не видно, ти-
хоокеанские гавани вот-вот 
займут англичане. Морской 
офицер Невельской, генерал-гу-
бернатор Муравьёв-Амурский, 
дипломат Игнатьев — вот кому 
мы обязаны бескровным при-
ращением к России Приамурья 
и появлением Владивостока, 
где я сейчас читаю книгу Хёсли. 
Муравьёва он сравнивает с Пет-
ром: тот прорубил окно в Евро-
пу, этот «покончил с изоляцией 
Сибири, обеспечив ей доступ к 
Тихому океану».

Новый век,  новая битва 
(мирная, но то ли еще будет?) — 
за Арктику. В 1920 году Шпиц-
берген, издавна бывший рус-
ским промысловым районом, 
отошел к Норвегии. В 1921-м 
канадцы попытались обжить 
и отжать заполярный остров 
Врангеля — выдворить их уда-
лось только в 1924 году, снаря-
див канонерскую лодку «Крас-
ный Октябрь». На Чукотке хо-
зяйничают американские ки-
тобои и коммерсанты — и вот, 
покончив с интервенцией и бе-
логвардейщиной, Советская 
власть берется за Арктику. 

В 1932 году ледокольный 
пароход «Александр Сибиря-
ков» впервые прошел Севмор-
путь за одну навигацию. Оче-
редь была за грузовым судном 
— так началась эпопея затертого 
льдами «Челюскина». О той ис-
тории 1934 года в СССР писа-
ли много: ледовый лагерь Отто 
Шмидта, летчики, спасшие че-
люскинцев и ставшие первы-
ми Героями Советского Сою-
за… Как можно догадаться, пи-
сали не обо всем — и вот что для 
нас раскопал Хёсли. Оказыва-
ется, на «Челюскин» затесался 
разыскиваемый чекистами за 
разложение колхоза крестья-
нин Берёзкин. Или вот: уже на 

льдине Шмидт закрутил роман 
с буфетчицей, вскоре родил-
ся сын…

ХХ век стал углеводород-
ным. Академик Губкин еще в 
1931 году провозглашал нефтя-
ное будущее Сибири — а ему ни-
кто не верил. Прогнозы сбудут-
ся только после войны — и вот 
мы читаем о Фармане Салмано-
ве, по одной из версий — герое 
песни Высоцкого «Тюменская 
нефть». 

То тюрьма, то вольница
Наиболее интересны у Хёсли 

повороты, в силу тех или иных 
причин малоизвестные у нас. 
Вот один из таких. В XIX веке 
Сибирь считалась полем экс-
периментов, территорией сво-
боды, чем-то вроде русской Ка-
лифорнии, где должны царить 

личные свободы и инициатива. 
Вот почему Сибирь так вдох-
новляла анархистов Кропотки-
на и Бакунина, свободолюби-
вого Герцена. От столиц дале-
ко, пригляда меньше; даже у ге-
нерал-губернатора Муравьёва 
ссыльный революционер Пет-
рашевский одно время был кем-
то вроде домохозяйки. «Тихий 
океан позволял порвать со Ста-
рым Светом, олицетворяемым 
Европейской Россией, и точно 
так же Соединенные Штаты во-
площали собой новое поколение 
государств, пришедших на сме-
ну Великобритании с ее колони-
альной надменностью… — пишет 
Хёсли. — Вглядываясь в Тихий 
океан, сторонники обновления 
России ощущали зов моря, зов 
американских свобод». 

В Сибири обсуждались фе-
дерализация, автономизация, 
а по варианту-максимум — обо-
собление от России и создание 
Сибирских Соединенных Шта-
тов; возникло движение «си-
бирского областничества», и 
даже само сло-
во «сибиряк» 

стало крамольным. Хотя мно-
гие в столицах считали далекое 
Зауралье обузой («хватит кор-
мить Сибирь»), угрозы сепара-
тизма в Петербурге не потер-
пели — и началась, как сказали 
бы мы сейчас, вертикализация. 
Идеологов областничества — 
Николая Ядринцева и Григория 
Потанина — сослали на европей-
ский Север: не из Сибири же в 
Сибирь везти.

Или такая история. Амери-
канец Перри Коллинз, торго-
вый агент на Амуре, предложил 
построить телеграф из Амери-
ки в Сибирь и дальше в Евро-
пу. Его поддержали президент 
Линкольн и император Алек-
сандр II, появилась Русско-аме-
риканская телеграфная компа-
ния, в которую вложилась «Ве-
стерн Юнион» из Штатов. Дере-

вянные столбы следовало ста-
вить через каждые 50 метров 
— и так на протяжении восьми 
тысяч верст: горы, тайга, тун-
дра… Более 170 тысяч столбов. 
В 1866 году столбы дошагали 
до российского берега Беринго-
ва пролива, но внезапно строй-
ку бросили — пришла весть, что 
конкуренты уже проложили ка-
бель по дну Атлантики.

Среди нанятых на рабо-
ты был молодой американец 
Джордж Кеннан, и тут начина-
ется следующий сюжет. Уже по-
сле краха телеграфного проек-
та Кеннан решил проехать по 
сибирским тюрьмам и расска-
зать миру, что они не так страш-
ны, как их малюют. Американцу 
дали «зеленую улицу», тюрьмы 
он изучал дольше года — и пол-
ностью переменил свое мнение, 
из русофила превратившись 
в жесткого критика России. В 
1891 году Кеннан издал в США 
бестселлер «Сибирь и ссылка» 
— прото-«Архипелаг ГУЛАГ». 
Во многом из-за Кеннана, по-
знакомившегося с русской ка-

торгой еще до Чехова, слово 
«Сибирь» (как позже — «Саха-
лин» и «Колыма») надолго ста-
ло синонимом слова «тюрьма» — 
какие уж тут мечты анархистов 
о новой свободной России на 
востоке… Сибирь стали воспри-
нимать как холодное и не щадя-
щее человека место, пригодное 
для ссылки или добычи руды, но 
не для нормальной жизни. 

Размышляя о ссыльно-ка-
торжной ипостаси Сибири, Хё-
сли делает ряд важных замеча-
ний. О царских временах: «Хотя 
политические преступники 
оставались в меньшинстве, они 
были в центре общественного 
внимания. Судьба каторжного 
простонародья почти не вызы-
вала сочувствия ни в России, ни 
за рубежом». О советских: «ГУ-
ЛАГ постоянно лавировал меж-
ду репрессивной и экономиче-
ской функциями… Практиче-
ски одновременно, например во 
время войны, происходят такие 
противоположные явления, как 
частичная амнистия и массо-
вые аресты… Предстоит еще 
изучение различных этапов ис-
тории ГУЛАГа и действовавших 
там механизмов».

Еще одна интереснейшая 
тема — преемственность Сове-
тов по отношению к царской 
России в части крупных инфра-
структурных проектов. Так, 
освоение Севморпути в конце 
XIX века активно продвигали 
купцы Михаил Сидоров и Алек-
сандр Сибиряков, — а воплоти-
лась идея, как сказано выше, 
при Сталине. Другой пример: 
накануне Первой мировой 
войны художник и полярник 

Александр Борисов предложил 
вслед за Транссибом строить 
новые железные дороги. «Ста-
линский Госплан занялся раз-
бором богатейшего наследия 
энтузиастов Арктики. Из тру-
дов Борисова и Сибирякова бу-
дет взята идея пути через север-
ные тундры, превратившаяся 
в стройки 501/503… Из проек-
та второй Транссибирской до-
роги Борисова родится БАМ, 
Байкало-Амурская магистраль, 
начатая в 1930-е годы и закон-
ченная спустя 50 лет», — пи-
шет Хёсли. А что после смерти 
Сталина стройку бросили (как 
и, допустим, начатый подвод-
ный тоннель на Сахалин) — во-
прос другой. Кстати, некоторые 
участки недостроя сохранились 
и эксплуатируются, а уже в XXI 
веке заговорили о возвращении 
к идее Трансполярной дороги — 
теперь ее называют «Северным 
широтным ходом».

Прирастив Сибирь, Россия 
стала самой большой в мире 
страной, притом евроазиатской. 
Иначе говоря — стала собой, об-
рела себя. «Сегодня необъятная 
сибирская земля — уже не про-
сто далекая азиатская провин-
ция, не сказочный рог изобилия 
и не супермаркет природных ре-
сурсов… Теперь судьба России 
зависит от Сибири. Ее развитие 
будет определять расцвет или 
дальнейшее падение страны», 
— заключает Хёсли. Под этими 
его словами готов подписать-
ся обеими руками. А заодно по-
благодарить автора за то, что он 
открывает тайны и сокровища 
Сибири не только для иностран-
цев, но и для нас самих.   

Такой пятиметровый мамонт из металлолома встречает гостей в Магадане.

Василий Авченко: Сибирь — сокровище, то есть нечто сокрытое и драгоценное. «Сибирская эпопея» Эрика Хёсли — увесистый 800-страничный труд. 

А К Ц Е Н Т

Эта земля — не сказочный супермаркет 
и рог изобилия. Теперь судьба России 
зависит от Сибири

А К Ц Е Н Т

Экспедиция Беринга — самая дорогая 
в мировой истории: на нее ушла шестая 
часть государственного бюджета 
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Эрик Хёсли: Любой европеец 
осведомлен об освоении 

Нового Света. При вопросе же 
о Сибири возникает нелов-

кая тишина. Но сколько при-
ключений, трагедий, актов 

самопожертвования связано 
с продвижением русских

 к Великому Океану!

Послесловие

ЗАЧЕМ ПАРОМЩИКУ 
ЦИВИЛИЗАЦИЙ 
КРЕСТ ЛЮБВИ?
Ядвига Юферова

…Весь мир сходил с ума от интереса к нам: гласность, Горбачев, пере-

стройка.  В советском посольстве в Швейцарии вместе с коллегой Ни-

колаем Долгополовым, который работал тогда собкором «Комсомол-

ки» в Париже, отвечаем на вопросы многочисленных коллег. Один из 

них, Эрик Хёсли, в конце предложил встретиться еще раз: у него есть 

идея… 

Это был самый фантастический и авантюрный проект в моей жизни (ис-

ключая, наверное, частный прием нашей семьей двоюродного брата 

английской королевы герцога Гамильтона). Эрик привозит в Минск де-

сять министров и политиков, а мы, соответственно, приглашаем наших.

90-й год, колбасы нормальной не купить, за спиной нет никаких стар-

ших товарищей, никакого ЦК — хотите приглашайте, хотите нет. Мы 

встретились в конце мая в гостинице «Юность» на Минском море. Бело-

русские друзья с известным хлебосольством подставили плечо. А спон-

сор (новое слово по тем временам), увы, производивший сигареты, 

привлеченный Эриком, помог решить земные проблемы.  Романтиче-

ская полоса формата А-3 о нашей дискуссии и возможном европей-

ском братстве вышла в газете. 

…Более ста раз за эти годы главный редактор ряда швейцарских 

франкоязычных газет, а теперь профессор Политехнической школы в 

Лозанне побывал в России. Он знает разговоры «на кухне» и закулисье 

власти, знаком с невероятным количеством людей, участвовал в Вал-

дайском форуме. Написал, кстати, трезвую книгу про наш Кавказ и его 

горячие точки. 

Эрик Хёсли — редкий паромщик цивилизаций. Кто еще из благополуч-

ных европейцев будет посвящать сейчас годы жизни дотошному позна-

нию пока не понятой миром России? Возить швейцарских студентов в 

экспедиции на Ямал и Чукотку, задавать граду и миру вопросы: почему 

про открытие Америки знают все, а о великом освоении русскими Си-

бири и Дальнего Востока, про Дежнёва и Беринга — лишь специалисты? 

Он убежден, что Сибирь вместе с Арктикой являются главными козыря-

ми России. Он пишет про первого художника Русского Севера Алексан-

дра Борисова (это как Айвазовский для моря), совершенно неиз-

вестного на Западе, хотя в Архангельске есть его музей, надо краснеть... 

А на днях мы мечтали с Эриком про презентацию его «Сибирской эпо-

пеи» на книжном фестивале «Красная площадь» в начале июня. И тогда 

уж публично расспрошу про этот крест любви и чьим агентом он на 

самом деле является.

Советский ХХ век продолжил уверенное покорение Сибири. На фото — строители БАМа в Иркутской области. Даже японцы восхищались первопроходцами Крузенштерном и Резановым. Оба сделали много для Сибири. 
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ТЕННИС В решающем 
матче Australian Open 
встретятся минчанка 
и москвичка

Славянский 
финал

Анна Бекетова

Титул на Открытом чемпионате Австралии разыграют 
белоруска Арина Соболенко и наша бывшая соотече-
ственница Елена Рыбакина, с 2018 года выступающая 
за Казахстан.

В полуфинале Соболенко оказалась сильнее поляч-
ки Магды Линетт — 7:6 (7:1), 6:2. А Рыбакина остано-
вила еще одну представительницу Беларуси Викторию 
Азаренко (7:6(7:4), 
6:3). Соболенко на-
кануне говорила, 
что противостоя-
ние двух белорусок 
в решающем матче 
стало бы чем–то не-
вероятным и вошло 
бы в историю. Но и 
славянский финал 
двух русскогово-
рящих теннисисток — это отличный ответ, например, 
организаторам Уимблдона, не допустившим россиян 
и белорусов  до участия в травяном «мэйджоре» в про-
шлом году. 

Елена Рыбакина, кстати, стала там чемпионкой. А 
вот для Арины Соболенко это первый матч за престиж-
ный титул. 

— Лена — потрясающая теннисистка, показывает 
отличный теннис. И она уже выигрывала «Большой 
шлем», так что у нее есть опыт финалов, — сказала Со-
боленко. — Это будет отличная битва».

На стороне Рыбакиной не только опыт, но и еще по-
дача. Она лидер в женской сетке Australian Open-2023 
по количеству эйсов — 44. Кроме того, в Мельбурне 
Елена обыграла трех чемпионок «мэйджоров». Поми-
мо Азаренко, натиск Рыбакиной не выдержали первая 
ракетка мира Ига Свентек из Польши и Елена Оста-
пенко из Латвии. Такого не случалось с 2001 года. Со-
боленко тоже была предельно сконцентрирована, не 
отдала в Мельбурне ни одного сета соперницам. С уче-
том первых турниров в сезоне она одержала 10 побед в 
матчах и выиграла 20 из 20 сетов.

Что касается рейтинга, то белоруска гарантировала 
себе возвращение на вторую строчку,  а значит, повто-
рит личный рекорд. Рыбакина же, которая находится 
на 25-й строчке из-за лишения Уимблдона рейтинго-
вый очков, дебютирует в топ-10.

Между тем в мужском турнире в финал может про-
биться российский теннисист Карен Хачанов. Сегодня 
рано утром по московскому времени запланирован 
его полуфинальный матч против грека Стефаноса Ци-
ципаса.  

ФУТБОЛ В 2022 году было
совершено рекордное
число трансферов  

Миллионы
не жалели

Артур Нанян

ФИФА зафиксировала рекордное число трансферов в 
мужском профессиональном футболе в 2022 году, со-
общается на официальном сайте организации. 

В прошлом году в мужском футболе совершили 
20 209 переходов, что на 11,6 процента больше, чем в 
2021 году, а также превышает уровень 2019 года (до 
начала пандемии коронавируса). Из этого числа 2843 
трансфера были выкуплены, в общей сложности в 
2022 году в новые клубы отправился 17 291 игрок, сре-
ди которых 183 национальности, что также является 
мировым рекордом. 

Больше всех на переходы футболистов раскоше-
лились европейские команды — 5,88 миллиарда дол-
ларов. Затем идут зона Северной и Центральной Аме-
рики и стран Карибского бассейна (259,4 миллиона), 
Южная Америка (192,9 млн) и Азия (148,8 млн). Са-
мым дорогим трансфер-игроком прошлого года стал 
бразилец Энтони, за которого английский «Манче-
стер Юнайтед» заплатил амстердамскому «Аяксу» 108 
миллионов долларов. На второй строчке расположил-
ся французский полузащитник «Реала» Орельен Тчуа-
мени (87 млн), на третьей — уругваец Дарвин Нуньес из 
«Ливерпуля» (81 млн). 

В 2022 году больше всех заработали на транс-
ферах клубы из Франции — 740 миллионов долла-
ров. Второе место по доходам от переходов занимает 
Германия (693,3 млн), третье — Италия (617,8 млн). 
Следом идут Англия (600,5 млн) и Португалия 
(579,7 млн). 

По расходам на трансферы лидируют английские 
команды, потратившие почти 2,2 миллиарда долла-
ров. Далее идут Италия (673,3 млн) и Испания (592,3 
млн). Российские клубы попали в топ-10 по тратам на 
новичков и заняли по этому показателю десятое место, 
потратив в общей сложности 143,1 млн долларов. При-
быль российских команд от трансферов составила 57,4 
млн долларов — в данном рейтинге наш чемпионат за-
нимает 21-е место в мире.   

ЭКСКЛЮЗИВ Гроссмейстер Сергей Карякин в беседе с «РГ» был абсолютно откровенен

Играю в шахматы 
только под российским флагом!
Николай Долгополов, 
Альберт Миннуллин

И
мя гроссмейстера Сергея 
Карякина в последнее 
время на слуху.  И не 

только благодаря шахматам.

Турнир «Шахматные звез-
ды» становится традицион-
ным. Что скажете о соста-
ве участников? Не удивляет, 
что в Москву приехали и шах-
матисты из других стран?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Это замечатель-
ный турнир. Хотел бы поблаго-
дарить организаторов за то, что, 
как и прошлый, осенний, он про-
ходит на высшем уровне. Фор-
мат уникальный. В «Шахматных 
звездах» вместе собираются и 
дети, и взрослые. Когда ребятиш-
ки заканчивают свои соревно-
вания, они могут впрямую сле-
дить за игрой сильнейших гросс-
мейстеров мира. Так приобре-
тается полезный опыт, который 

пригодится в шахматном буду-
щем, если оно настанет. Жаль, не 
приехал Владимир Крамник: он 
— всегда украшение любого тур-
нира. Был в списках, но обстоя-
тельства изменились. В любом 
случае замена очень интересная. 
В последний момент согласилась 
играть многократная чемпионка 
мира по блицу Бибисара Асауба-
ева из Казахстана.

В сегодняшней политиче-
ской обстановке очень ценно, 
что в Москву приезжают ино-
странцы. Спасибо всем, кто 
откликнулся. Хвала органи-
заторам, которые, проделав 
большую работу, сумели дого-
вориться с ведущими зарубеж-
ными шахматистами.

А что о ваших планах на 
этот турнир?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: В прошлом году 
занял второе место: в целом был 
доволен. Наш гроссмейстер из 
Казани Влад Артемьев был в от-

личнейшей форме, первое место 
занял абсолютно по делу. Мне, 
конечно, надо бороться за пер-
вое место, но любое попадание в 
тройку буду рассматривать как 
хороший результат: турнир на 
самом деле очень сильный.

7 апреля в Астане откроет-
ся матч за звание чемпиона 
мира между Яном Непомня-
щим и Дин Лижэнем из КНР. 
Вопрос традиционный, всех 
интересующий: у кого шансы 
на победу выше?

С Е Р Г Е Й  К А Р Я К И Н :  Считаю обоих 
очень сильными, талантливы-
ми. Яна Непомнящего знаю, ко-
нечно, лучше. С детства обща-
емся, много играли друг против 
друга. Дин Лижэнь помоложе на 
два года, он с другого континен-
та. Играли с ним не так часто. А 
когда начался COVID, китайцы 
вообще перестали выступать 
где бы то ни было. Тем не менее 
Дин Лижэнь — один из лучших 
шахматистов мира. У него тра-
диционно сильная китайская 
шахматная школа. И традици-
онно опасная. Поэтому матч бу-
дет интереснейшим.

Кто же все-таки фаворит?..
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Могу сказать, что 
сейчас игра Дин Лижэня на тур-
нире в голландском Вейк-ан-Зее 
не производит большого впечат-
ления. Если он не приведет свою 
форму в порядок и будет допус-
кать такие же ошибки, то у Яна 
Непомнящего хорошие шансы на 
победу. Но опять-таки при усло-
вии, что и Ян подойдет к матчу 
в боевой форме. Повторюсь: во-
прос исключительно формы, 
подготовки. Мне кажется, что 
Ян фаворит, но, скажем так, не-
большой. И только матч сможет 
дать ответ, верен ли мой прогноз.

На прошлый такой матч вы 
поехали в Дубай, помогали 
Яну. Как будет на этот раз?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Да, тогда я дей-
ствительно помогал. В этот раз 
подобных предложений мне не 
поступало. Отвечать на этот во-
прос не вижу смысла даже гипо-
тетически. Все равно буду бо-

леть за Яна, все-таки мы много 
лет вместе выступали за сбор-
ную России. И даже несмотря на 
разные позиции по определен-
ным вопросам, Ян для меня го-
раздо ближе, чем Дин Лижэнь.  

Как вы относитесь к стрем-
лению Федерации шахмат 
России перейти из европей-
ской в азиатскую федерацию?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Всегда подчерки-
ваю: любые правильные иници-
ативы поддерживаю, а эта ини-
циатива, безусловно, правиль-
ная. Вижу и прекрасно пони-
маю, что в Европе нас не ждут, 
нам там не рады. А будущее как 
раз-то за азиатскими шахмата-
ми. В Азии развивают сейчас 
свои шахматные традиции. И 
нам надо быть вместе с ними.

Шахматный мир захлестну-
ла волна ненависти к России…

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Именно. Сначала 
все это было на словах. Теперь 
уже идут какие-то нормативные 
документы.

Тогда прокомментируйте, 
пожалуйста, официальное ре-
шение шахматной федерации 
ФРГ об отказе финансировать 
своих шахматистов за одно 
лишь участие в турнирах, в ко-
торых играют россияне и бело-
русы. Геноцид?

Сергей Карякин: Если не-
мецкие шахматисты будут вы-
ступать в турнирах с россияна-
ми, им урежут финансирование. 
Конечно, это геноцид против 
российских гроссмейстеров. 
Попытка посеять вражду между 
спортсменами. Это никак не со-
четается с девизом ФИДЕ — «Все 
мы одна семья». Но мы видим, 
что абсолютно не все и не одна 
семья. Нас всячески выгоняют 
из европейских шахмат. И цеп-
ляться за них не стоит.

Собираетесь ли все же высту-
пать в официальных турни-
рах? Или, как заявляли, сде-
лаете это только под россий-
ским флагом?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Я не буду высту-
пать под нейтральным флагом 
или под флагом ФИДЕ, что фак-

тически одно и то же. Тем более 
что ФИДЕ до этого дисквали-
фицировала меня на шесть ме-
сяцев. И после этого выступать 
под ее флагом я считаю, мяг-
ко говоря, неправильным, а по 
сути — унизительным.

Я бы с удовольствием высту-
пил на чемпионатах мира по 
блицу и по рапиду в Алма-Ате, а 
также играл в других официаль-
ных соревнованиях. Надеюсь, 
рано или поздно этот вопрос ре-
шится. Ведь, насколько я слы-
шал, президент Федерации шах-
мат России Андрей Васильевич 
Филатов говорил, что будет до-
биваться, чтобы россияне вы-
ступали под своим флагом. Если 
удастся, то это станет большим 
достижением. 

Если не сможете активно иг-
рать в шахматы, то каковы 
ваши ближайшие планы, цели 
и задачи?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Надо учиться фи-
лософски относиться к жизни. 
Особенно после того, как я про-
шел долгий и сложный путь, по-
пал в турнир претендентов, а 
потом меня взяли и из него ис-
ключили за мою гражданскую 
позицию. И я начал понимать: 
все в этой жизни относитель-
но, надо просто оставаться нор-
мальным человеком. А дальше — 
будь что будет. Если получится 
активно выступать в сильней-
ших турнирах, то я, понятно, 
буду в них играть. Как, напри-
мер, в наших «Шахматных 
звездах», где россияне могут 
набраться опыта и проверить 
силы. Это очень важно в пери-
од, когда международных тур-
ниров практически нет.

А если не получится активно 
играть?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: В конце февраля 
могу стать президентом одной 
из региональных шахматных 
федераций, если за меня прого-
лосуют на выборах. Как и обе-
щал, буду развивать шахматы в 
одном отдельно взятом регионе 
России. 

Но и без этой должности вы-
полняю социальные задачи. 
Это, к примеру, сеансы одновре-
менной игры с детьми. Так мо-
лодому поколению передается 
опыт. А еще мастер-классы, лек-
ции, поездки по регионам. Со-
вершаю их регулярно, а если по-
надобится, то повышу их интен-
сивность.

Я член Общественной пала-
ты Российской Федерации. Но 

не являюсь политиком в пол-
ном смысле этого слова. Одна-
ко я всегда буду поддерживать 
нашу Россию. И мне кажется, в 
каком-то смысле доказал, что 
готов делать это в любой ситу-
ации. От собственных убежде-
ний не отказываюсь, буду со 
своей страной столько, сколько 
потребуется, имею в виду сего-
дняшнюю ситуацию.

В случае избрания не боитесь 
превратиться в занятого по 
горло шахматного функци-
онера?

С Е Р Г Е Й  К А Р Я К И Н :  Н е  б о ю с ь .  К 
тому же со мной рядом отлич-
ная команда. Не собираюсь 
превращаться в чистого функ-
ционера. Буду продолжать иг-
рать. По шахматным меркам 
возраст позволяет (Карякину 
33 года. — «РГ»), и как шахма-
тист я еще до конца себя не ре-
ализовал.

Как относится ко всем пери-
петиям в вашей жизни супру-
га Галия, которая тоже име-
ет шахматное прошлое?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Да, Галия — шахма-
тистка, занималась у тренера, с 
которым сейчас занимается мой 
сын. Когда мы познакомились, 
Галия работала в структуре Фе-
дерации шахмат Москвы. Моей 
жене — глубокая благодарность. 
Она всегда меня поддерживает 
даже в сложные моменты. Так, 
недавно были выборы президен-
та Федерации шахмат России, и 
мы все понимали, что шансов на 
победу у меня немного. Наши оп-
поненты девять лет выстраивали 
систему, по которой они функци-
онируют. Тем не менее мы боро-
лись, привлекли внимание обще-
ственности к тем вопросам, ко-
торые были. И Галия мне очень 
помогала. 

Каковы шахматные успе-
хи ваших сыновей — Алексея и 
Михаила? Пойдут по вашим 
шахматным стопам?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Младший, Миша, 
ему пять с половиной, очень 
увлекается хоккеем. Такого 
желания заниматься шахмата-
ми, какое было у меня, у него 
нет. Алексею семь, он играет, 
но тоже без большого рвения. 
Полагаю, шахматы пригодятся 
им для общего развития. Пусть 
сами выбирают свой путь. Не 
нужно ничего навязывать. Но 
в какую бы сторону они ни 
пошли, мы их всегда поддер-
жим.  

БОКС Наш мастер нокаутов Артур Бетербиев готов защитить 
три чемпионских пояса

Вдарить по Ярду
Анна Козина 

Н
епобежденный чем-
пион по версиям 
WBC, IBF и WBO в 
полутяжелом весе 
Артур Бетербиев 
проведет титуль-
ный поединок про-
тив британца Эн-
тони Ярда на ле-

гендарном стадионе «Уэмбли» 
в Лондоне в ночь с субботы на 
воскресенье по московскому 
времени.

Ярд — обязательный претен-
дент на титул WBO, однако Бе-
тербиев как безапелляционный 
и бесстрашный фаворит встре-
чи поставил на кон все три по-
яса. Еще бы — он единственный 
чемпион мира со стопроцент-
ной статистикой по отправке 
соперника на настил ринга — 
18 боев, 18 побед, 18 нокаутов. 
И в предстоящем шоу никто не 
ждет, что главный бой вечера 
продлится все 12 раундов. 

Промоутеры, боксеры и 
бывшие соперники Бетербие-
ва, испробовавшие на себе всю 
мощь его удара, называют Арту-
ра «зверем» или даже «живот-
ным». Расшифровывается как 
безжалостный нокаутер. Но сам 
боксер признался, что, вырубая 
противника, не испытывает ни-
какого удовольствия.  

— Два боксера в ринге подпи-
сали контракт и оба стараются 
потрясти соперника как можно 
сильнее, — приводит слова Бе-
тербиева Boxing Scene. — Мне не 
нравится избивать людей. По-
сле боя я всегда надеюсь на то, 
что с проигравшим боксером 
все нормально. Я не получаю 
удовольствие от нокаута. Я про-
сто хочу показывать красивый 
бокс. И моя мечта все та же — од-
нажды стать по-настоящему хо-
рошим боксером. 

Но ведь и Энтони Ярд не так 
прост. И сильный удар у него 

тоже есть. На двоих у них 40 
нокаутов. В мире бокса есть 
такая поговорка: «У панче-
ра всегда есть шанс». И, давая 
прогнозы на поединок Бетер-
биев — Ярд, многие эксперты 
используют ее применитель-
но к британцу. Вспоминают и 
предыдущий поединок Артура 
с Джо Смитом, когда чемпион 
пропускал удары соперника, и 
первый бой Ярда за пояс WBO 
против еще одного российско-
го суперчемпиона Сергея Кова-
лева в 2019 году. В восьмом ра-
унде Ярд очень сильно потряс 
Ковалева и был близок к тому, 
чтобы досрочно завершить бой. 
Но Сокрушитель выстоял, разо-
злился и в 11-м раунде отпра-
вил Энтони в тяжелый нокаут 
ударом слева.

Запись того боя Бетербиев, 
конечно же, смотрел, и не раз. 

— Мы достаточно изучили 
Ярда, смотрели его бои. Я го-
тов боксировать с ним, — ска-
зал 38-летний Бетербиев. — Он 
хороший, опытный боец, и по-
тому опасный. Так что я не рас-
слаблялся. Как и всегда, серьез-
но тренировался перед поедин-
ком. У меня был хороший лагерь 
и отличные спарринг-партнеры. 
Я полностью сосредоточен на 
предстоящем противостоянии. 
Я владею тремя поясами и я не 
собираюсь их отдавать.  

Соперники, которые почувствовали на себе мощь ударов Бетербиева, называют его «зверем». В Лондоне Артур снова покажет свою силу.

В финал мужского 
турнира может 
выйти россиянин 
Карен Хачанов

Вместе — дружная семья: Сергей и Галия Карякины с сыновьями 
Лешей и Мишей.
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Сергей Ковалев, экс-чемпи-
он мира в полутяжелом весе:

— У меня были проблемы, когда я 

дрался с Энтони Ярдом. Но он не 

смог остановить меня. Я думаю, 

что Артур победит его досрочно, — 

сказал Ковалев в интервью 

YouTube-каналу RingIQ TV. — Бе-

тербиев выиграет не позже шесто-

го раунда. Они оба сильные и ум-

ные, будет интересно смотреть 

поединок, но я думаю, что Артур 

управится до середины боя.

А К Ц Е Н Т

Сергей Карякин: 
Выступать под нейтральным флагом 
или флагом ФИДЕ — это лицемерие

Для Арины Соболенко это будет первый финал «мэйджора» 
в одиночном разряде. Но у нее есть два парных «Шлема».
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